
Код 
мороженый
Производители 
не успевают запустить 
маркировку в срок

Почти 40% российских произ
водителей мороженого, вклю
чая Unilever и «Чистую линию», 
не успевают начать обязательную 
маркировку продукции с 1 июня. 
У бизнеса возникли сложности 
с поставкой и монтажом обору
дования со стороны интеграто
ров. Производители опасаются 
остановки производства и дефи
цита мороженого. В Минсель
хозе предлагают во  избежание 
проблем сформировать  запас 
продукции и могут освободить 
производителей от штрафов 
на несколько месяцев.

До 40% российских производи‑
телей мороженого могут к 1 июня 
не успеть организовать маркировку 
своей продукции из‑за сложностей 
с поставкой и монтажом оборудова‑
ния. Об этом говорилось на совеща‑
нии у замглавы Минсельхоза Оксаны 
Лут 18 мая, аудиозапись встречи есть 
у „Ъ“. Представитель оператора сис‑
темы маркировки «Центр развития 
перспективных технологий» (ЦРПТ) 
заявил, что полностью готовы к мар‑
кировке с 1 июня 62% производите‑
лей мороженого, для 30% есть риск 
задержки на одну‑три недели, осталь‑
ные «не выходят на связь». В связи 
с этим на совещании обсуждалась воз‑
можность до августа не штрафовать 
компании за отсутствие маркировки.

С проблемой, в частности, столк‑
нулись в Unilever (бренды «Магнат», 
«Золотой стандарт» и др.), которая за‑
нимает до 10% рынка. Управляющий 
директор ООО «Юнилевер Русь» Ан‑
дрей Семенов сообщил на совеща‑
нии, что предприятия в Омской 
и Тульской областях не готовы на‑
чать маркировку в срок. Unilever 
планировала работать с двумя типо‑
графиями, но монтаж оборудования 
в ТД «Русал» начался только в прош‑
лые выходные, а напечатанный Dan‑
aflex код «легко стирается пальцем». 
По словам топ‑менеджера, собствен‑
ное оборудование для Unilever долж‑
ны поставить только к 25 мая, так что 
с учетом монтажа и настройки ком‑
пания сможет начать маркировку 
только с 1 июля. О неготовности зая‑
вил и представитель подмосковной 
«Чистой линии», на которую при‑
ходится 4% рынка. В Unilever и «Чи‑
стой линии» на вопросы „Ъ“ не отве‑
тили. Представители интеграторов 
«К‑Сервис» и «Трекмарк» заверили, 
что оборудование отгружается в со‑
ответствии с договорными обяза‑
тельствами, задержек нет.

Заместитель гендиректора Союза 
мороженщиков России Наталья Ут‑
кина поясняет, что маркировка мо‑
роженого осложняется тем, что это 
первый такой опыт в мире, а ассор‑
тимент продукции очень широкий. 
Оборудование по изготовлению 
и нанесению марок — импортное, 
между собой никак не интегриро‑
вано, так что в каждом случае необ‑
ходима настройка, а иногда и пере‑
стройка линий, рассказывает она.
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Нефть смешали с коньяком
Антипинский НПЗ достался Анатолию Яблонскому

В российской нефтяной отрасли появил
ся новый крупный инвестор. Малоиз
вестная компания «Русинвест» Анатолия 
Яблонского купила крупнейший в РФ не
зависимый НПЗ — Антипинский — в ходе 
торгов по банкротству по начальной цене 
в 111 млрд руб. Наиболее вероятным 
претендентом на актив выглядел «Сокар 
энергоресурс» бывшего вицепрезиден
та ЛУКОЙЛа Валерия Субботина, однако, 
по данным „Ъ“, ему не удалось догово
риться о цене со Сбербанком, контроли
ровавшим банкротство НПЗ.  Источники 
„Ъ“ называют господина Яблонского 
 хорошим знакомым Валерия Субботи
на и ожидают, что «Сокар энергоресурс» 
поможет управлять заводом и останется 
поставщиком давальческого сырья.

Новым собственником имущества Анти‑
пинского НПЗ станет «Русинвест» Анатолия 
Яблонского, который предложил на бан‑
кротных торгах за актив около 111 млрд 
руб. Аукцион прошел без торга, другой его 
участник — структура Сбербанка «СБК Ком‑
плект» — не стала поднимать цену. Сто‑
имость покупки завода обговаривалась 
заранее со Сбербанком, крупнейшим кре‑
дитором НПЗ. Изначально предполагалось, 
что покупателем выступит «Сокар энергоре‑
сурс», мажоритарием которого, по данным 
„Ъ“, является бывший вице‑президент ЛУ‑
КОЙЛа Валерий Субботин. «Сокар энерго‑
ресурс» купил 80% в АО «Антипинский НПЗ» 
еще в июне 2019 года за 4 млрд руб. и управ‑
лял заводом в ходе процесса банкротства. Од‑
нако, по словам двух источников „Ъ“, Вале‑
рий Субботина не устроила предложенная 
Сбербанком цена за актив.

Имя нового владельца АО «Антипинский 
НПЗ», куда входят одноименный завод и три 
лицензии в Оренбургской области с суммар‑
ными запасами 45 млн тонн, практически 
неизвестно в отрасли. Анатолий Яблонский 
занимает пост зампреда совета директоров 
банка «Авангард» (основной владелец Ки‑
рилл Миновалов), а также возглавляет Союз 
производителей коньяка и совет директо‑
ров Кизлярского коньячного завода. Его 
собственный бизнес в основном сосредо‑
точен в Костромской области и объединен 
в УК «Русэнергокапитал», куда входят орга‑
низации в сфере ЖХК и электроэнергетики, 
в том числе крупнейшая в регионе сбыто‑
вая компания. Также Анатолий Яблонский 
был партнером известного петербургского 
предпринимателя Ильи Трабера по портово‑
му бизнесу (см. „Ъ“ от 18 мая). В «Русэнергока‑
питале» не ответили „Ъ“, в Сбербанке отказа‑
лись от комментариев.

Источники „Ъ“ заверяют, что Валерия Суб‑
ботина и Анатолия Яблонского связывают 
давние взаимоотношения. По словам одно‑
го из собеседников „Ъ“, Анатолий Яблонский 
оказывал помощь бывшему топ‑менедже‑
ру ЛУКОЙЛа «в ряде проектов», не уточняя, 

о чем идет речь. При этом есть признаки уча‑
стия господина Яблонского в деятельности 
НПЗ задолго до его продажи — так, в мае 2020 
года директором Антипинского НПЗ стала 
Ирина Самарина, которая также возглавляет 
и «Русэнергокапитал». Источники „Ъ“ полага‑
ют, что «Сокар энергоресурс» продолжит по‑
могать в управлении НПЗ и останется участ‑
ником давальческой схемы поставок сырья.

Неизвестно, как именно «Русинвест» с вы‑
ручкой 18 млн руб. будет финансировать 
сделку. Собеседники „Ъ“ считают, что боль‑
шая часть средств, вероятно, будет привле‑
чена у самого Сбербанка. Глава банка Гер‑
ман Греф косвенно подтвердил это 18 мая. 
«Мы последние недели активные перегово‑
ры вели с ним в отношении условий при‑
влечения кредитования и так далее»,— ска‑
зал он. Герман Греф также сообщил, что, хотя 
сумма продажи значительно меньше выдан‑

ных банком кредитов, Сбербанк сформиро‑
вал «необходимые резервы», и сделка «никак 
не отразится» на прибыли банка. В реестр 
на начало 2020 года включены требования 
кредиторов на 252 млрд руб., около 80% этой 
суммы приходится на Сбербанк.

Наиболее ценным активом источники „Ъ“ 
в нефтяной отрасли называют не сам завод, 
а добычные лицензии, которыми АО «Анти‑
пинский НПЗ» владеет через ООО «Нефтяная 
компания „Новый поток“» (НКНП). По оцен‑
ке Карена Дашьяна из Advance Capital, акти‑
вы НКНП могут стоить $300–500 млн. Он от‑
мечает, что, хотя месторождения обладают 
качественными и хорошо изученными запа‑
сами с высокими дебитами и высоким каче‑
ством нефти, они расположены в заповедной 
охраняемой зоне, что создает риск дополни‑
тельных затрат. НПЗ, по его мнению, сейчас 
стоит в разы меньше, чем затраты на его стро‑
ительство (оценивались в около $3 млрд).

Антипинский НПЗ был построен по ини‑
циативе Дмитрия Мазурова, но после кон‑
фликта со Сбербанком, выступавшим ос‑
новным кредитором, бизнесмен летом 2019 
года был арестован по обвинению в мошен‑

ничестве. Еще до этого ареста Сбербанк обра‑
тил взыскание на залог, получив 80% в НПЗ, 
в том числе и долю Дмитрия Мазурова.

Юристы считают, что оспаривание ре‑
зультатов торгов маловероятно. Если тор‑
ги прошли без нарушения порядка их про‑
ведения, например, в части экспозиции 
актива (сроков, которые отводятся для оз‑
накомления потенциальных покупателей 
с активом) или раскрытия информации 
о нем, или каких‑то чисто организацион‑
ных нарушений в части ограничений до‑
ступа для всех желающих приобрести актив 
лиц, то никакого смысла оспаривать резуль‑
таты нет, замечает управляющий партнер 
юридической компании «Иккерт и партне‑
ры» Павел Иккерт. Он отмечает, что креди‑
торы третьей очереди, к которым относятся 
«Трансойл», МКБ, ПСБ, «по умолчанию име‑
ют мало шансов на удовлетворение заявлен‑
ных к банкроту требований», напоминая, 
что по общему правилу они получают не бо‑
лее 7% от заявленных требований. 

Дмитрий Козлов,  
Татьяна Дятел,  
Ольга Шерункова

Уголь активировался
Его цена при экспорте в Азию  
приблизилась к историческим пикам

Экспортная цена на российский энерге
тический уголь в Азию превысила $100 
за тонну, что в последний раз наблюда
лось в 2018 году. Уголь с ценовых мини
мумов в 2020 году уже подорожал в два 
раза на фоне холодной зимы в Север
ном полушарии и ограничений Китая 
на поставки австралийского угля. Рос
сийские компании увеличивают добы
чу и погрузку, которая в апреле показа
ла второй в истории месячный результат 
после апреля 2018 года. Однако анали
тики предупреждают о возможной ско
рой коррекции цен.

Цены на российский энергетический 
уголь при экспорте в Азию превысили $100 
за тонну, рассказали „Ъ“ участники рын‑
ка. Уголь 6000 на базисе FOB порт Восточ‑
ный с начала года подорожал с $79 до $107,5 
за тонну на середину мая. Менее калорий‑
ный уголь 5500 подорожал с $70 до 101,3$. 
Столь высокие цены — редкость даже в исто‑
рической перспективе. В последний раз 
цены на энергетический уголь 6000 FOB Вос‑
точный выше $100 наблюдались в мае—ок‑
тябре 2018 года, а до этого — с апреля 2010 
года по июнь 2012 года.

Энергетический уголь находился на низ‑
ких значениях в течение всего 2020 года, ког‑
да произошел спад промышленного произ‑
водства из‑за COVID‑19. Во втором квартале 
были обновлены многолетние минимумы: 
в Европе цена была ниже $40, а в Азии — $50. 
Во второй половине года ситуация измени‑

лась из‑за роста цен на газ и перебоев с постав‑
ками колумбийского угля из‑за забастовки 
на разрезе Cerrejon. Наконец, резкий толчок 
ценам дали холодная зима вкупе с решени‑
ем Китая ограничить импорт австралийско‑
го угля из‑за политических разногласий.

Аналитики УГМК, в состав которой вхо‑
дит «Кузбассразрезуголь», говорят, что сфор‑
мировавшийся структурный и ценовой дис‑
баланс на региональных угольных рынках 
стал скорее результатом неконтролируе‑
мых нерыночных факторов в виде низких 
температур в Северном полушарии зимой 
2020–2021 годов и политически мотивиро‑
ванных торговых ограничений со стороны 
Китая, которые привели к перераспределе‑
нию товарных потоков как в Тихоокеанском 
бассейне, так и в Атлантическом. В Австра‑
лии слабые продажи в Китай привели к ро‑
сту запасов в портах, что окажет давление 
на рынок. По мнению аналитиков УГМК, 
растущая динамика рынка потеряет им‑
пульс к середине года.

Угольные компании ожидаемо пытают‑
ся воспользоваться конъюнктурой рынка. 
В СУЭК сообщили „Ъ“, что нарастили добы‑
чу в первом квартале на 5%, до 29,1 млн тонн, 
а экспорт — на 11%, до 13,9 млн тонн. «Куз‑
бассразрезуголь» отчитался о сокращении 
добычи угля на 6,7%, до 9,5 млн тонн, о росте 
отгрузок на 10% в сравнении с первоначаль‑
ными планами. 
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Мы наш, мы новый  
Минск построим
Украина документально оформила изменение 
минских соглашений на свой вкус

Украина, как выяснил „Ъ“, передала 
«нормандской четверке» новый проект 
так называемых кластеров для разра
ботки «дорожной карты» урегулирования 
конфликта в Донбассе. Они фиксируют 
существенные разногласия с позицией 
России. Но более важно, что украинские 
предложения — это первое документаль
но оформленное видение того, как имен
но Киеву хотелось бы изменить минские 
соглашения, незыблемость которых от
стаивает Москва и другие участники нор
мандского формата.

О том, что Киев представил «норманд‑
ской четверке» (Германия, Россия, Украина, 
Франция) новый проект кластеров, „Ъ“ рас‑
сказали источники, близкие к переговорно‑
му процессу. Глава офиса украинского прези‑
дента Андрей Ермак, представляющий Киев 
в «нормандском формате» вместе с замести‑
телем главы кремлевской администрации 
Дмитрием Козаком, а также советниками 
германского и французского лидеров Яном 
Хеккером и Эмманюэлем Бонном, обещал 
представить свой проект 18 марта. Но прои‑
зошло это лишь в середине апреля.

Кластеры, напомним, возникли в пере‑
говорном процессе внутри «нормандской 
четверки» в конце прошлого года на фоне 
тупика в контактной группе, где кроме пе‑
реговорщиков от России, Украины и ОБСЕ 
заседают представители отдельных районов 

Донецкой и Луганской областей (ОРДЛО — 
территории самопровозглашенных ДНР 
и ЛНР, неподконтрольные Киеву).

Инициаторами того, чтобы разобрать 
«Комплекс мер по выполнению минских со‑
глашений» на отдельные элементы — они 
и называются кластерами — и попытать‑
ся согласовать каждый из них, стали Па‑
риж и Берлин. Первый франко‑германский 
проект «Ключевых кластеров по реализа‑
ции минских соглашений» был представлен 
в ноябре 2020 года, а затем обновлен 8 фев‑
раля этого года. Украина и Россия направили 
коллегам свои версии кластеров. Последние 
российские поправки к документу Парижа 
и Берлина датировались 16 февраля. На них 
и ожидалась с марта реакция Киева.

Направленная Украиной последняя вер‑
сия кластеров, по информации „Ъ“, как 
минимум в нескольких принципиаль‑
ных пунктах отличается как от российских 
предложений, так и от предыдущей редак‑
ции украинского же документа. Эти класте‑
ры, по сути, являются положенным на бума‑
гу видением того, как украинской стороне, 
давно и на разных уровнях заявляющей, 
что минские соглашения в существующем 
виде Киев не устраивают, хотелось бы изме‑
нить этот базовый для донбасского урегули‑
рования договор.
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10  Соинвесторы 
выселяют «Михалковский» 
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10  Агентства копят бюджеты 
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новости

Новый владелец Антипинского 
НПЗ мало знаком 
с нефтепереработкой, 
зато известен в кругах 
производителей коньяка   
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миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, объем вложений РФ в гособлигации 
США (US Treasuries, UST) на 1 апреля 2021 года. За март показатель сократился на $1,8 млрд. При этом порт-
фель долгосрочных госбумаг после его почти полной распродажи в феврале вырос с $0,3 млрд до $1,1 млрд. 
Объем краткосрочных бумаг составил $2,9 млрд. Пик российских вложений в UST был достигнут в октябре 2010 
года — $176,3 млрд. В апреле 2018 года, после объявления США жестких антироссийских санкций, начался 
ускоренный вывод резервов РФ из UST. Тогда вложения России сократились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, 
в мае 2018-го — еще втрое, до $14,9 млрд. В марте 2020 года они упали до минимума в $3,9 млрд.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Китай исчерпал  
эффект низкой базы

Деловая активность в Китае сни-
зилась до уровня, который на-
блюдался до пандемии,— об этом 
свидетельствуют показатели про-
мышленного выпуска и рознич-
ных продаж. По данным Нацбю-
ро статистики страны, рост пром-
производства в апреле замед-
лился до 9,8% в годовом выраже-
нии (14,1% месяцем ранее, месяц 
к месяцу темпы прироста также 
сократились — с 0,6% до 0,5%). 
Капвложения в апреле выросли 
на 10,9% (19,4% год к году в мар-
те), но месяц к месяцу их рост 
ускорился с 1,5% до 2,2%. При-
рост розничных продаж замед-
лился с 34,1% до 17,7%, причем 
помесячная статистика показа-
ла также резкое сокращение тем-
пов прироста — с 0,9% до 0,3% 
(в среднем в 2019 году — 0,7%). 
Рост цен между тем продолжил 
ускоряться — в апреле цены про-

изводителей выросли в среднем 
на 6,8% против 4,4% в марте, роз-
ничные — на 0,9% против 0,4% 
в марте (в годовом выражении).

Напомним, основной спад в ки-
тайской экономике на фоне пан-
демии пришелся на первый квар-
тал прошлого года — ВВП стра-
ны сократился тогда на 6,8%. Уже 
во втором квартале прирост ока-
зался положительным (3,2%), 
в четвертом квартале он ускорился 
до 6,5%, в целом же по году китай-
ская экономика выросла на 2,3%, 
тогда как большинство крупных 
экономик зафиксировали падение. 
В первом квартале этого года из-за 
эффекта низкой базы рост, напро-
тив, составил рекордные 18,3%. 
Но уже во втором квартале этот 
эффект будет нивелирован, пола-
гают в Capital Economics, отмечая, 
что хотя потребление поддержит 
сокращение безработицы, текущий 
рост капвложений вряд ли оста-
нется прежним — поддержку ему 
в значительной степени оказыва-
ют госинвестиции, но объем сти-
мулирующих мер будет сокращать-
ся. Однако это не касается сектора 
технологий — здесь объем капвло-
жений в апреле вырос на 30,8% 
год к году, тогда как объем выпу-
ска полупроводников увеличился 
на 29,7% — нехватку чипов острее 
всего ощутили в автопроме (минус 
3,5% в апреле год к году).

Накануне китайские власти 
также продлили период отме-
ны пошлин на импорт 79 катего-
рий товаров из США, что пролон-
гирует действие торгового согла-
шения двух стран, однако в про-
шлом году Китай так и не нарастил 
покупки американской продукции 
в соответствии с планом, более 
того, торговый профицит страны 
в апреле вновь увеличился, соста-
вив $42,9   млрд против $13,8   млрд 
в марте.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ПРОМПРОИЗВОДСТВА, 
КАПВЛОЖЕНИЙ И РОЗНИЧНЫХ ПРОДАЖ 
В КИТАЕ (% ГОД К ГОДУ)
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Как стало известно „Ъ“, новая дискуссия 
о строительстве коммунальных сетей за-
стройщиками и об их последующей пере-
даче ресурсоснабжающим организаци-
ям (РСО) не завершилась принятием ка-
ких-либо однозначных решений. В го-
товящемся сейчас в Госдуме ко второ-
му чтению законопроекте остается нор-
ма о праве застройщиков самостоятель-
но создавать такие сети — порядок же пе-
редачи их на чей-либо баланс будет уста-
навливать правительство. Впрочем, и та-
кая внешне компромиссная конструкция 
сейчас оспаривается: РСО полагают, что 
предложенный порядок негативно скажет-
ся на качестве сетей.

Новый виток дискуссии между застройщи-
ками и ресурсоснабжающими организация-
ми вокруг коммунальных сетей начался непу-
блично. Как следует из имеющихся у „Ъ“ пи-
сем комиссии по ЖКХ Российского союза про-
мышленников и предпринимателей (РСПП) 
в адрес комитета Госдумы по транспорту 

и строительству, а также Государственно-пра-
вового управления президента (ГПУ), среди 
поправок ко второму чтению законопроекта 
об улучшении порядка представления техни-
ческих условий проектирования (этот доку-
мент вносит изменения в Градостроительный 
кодекс) появилась норма о праве девелоперов 
строить сети и в последующем передавать их 
РСО или муниципалитетам.

Поясним, что спор по этой теме тянется уже 
несколько лет. Как пояснил „Ъ“ замдиректора 
ассоциации «Совет производителей энергии» 
Сергей Полянцев, изначально поправками ко 
второму чтению законопроекта предлагалась 
такая конструкция: застройщикам давалось 
право строить сети, а затем передать их РСО, 
которые обязаны эти объекты принять. После 
дискуссий осталась лишь рамочная норма — 
застройщикам дается право строить сети само-
стоятельно, но дальнейший порядок действий 
должно будет определять правительство. Та-
ким образом, вопрос о сетях пока остается от-
крытым. В Минстрое „Ъ“ не стали комментиро-

вать исход дискуссии, заявив лишь, что законо-
проект разработан в рамках «Трансформации 
делового климата» для упрощения подключе-
ния к инженерным сетям — и поправки позво-
лят сократить срок получения застройщиками 
градостроительного плана земельного участка.

Как следует из письма комиссии РСПП, 
даже такая конструкция вызывает опасения 
у представителей сферы ЖКХ. Отмечается, что 
при подключении объектов юрлиц или инди-
видуального строительства РСО должны про-
водить сеть до границы участка, многоквар-
тирных домов — до их стен, поскольку они яв-
ляются специализированной организацией, 
которая и будет эксплуатировать новый уча-
сток, а значит, заинтересована в качестве. При 
необходимости ускорить строительство сети 
РСО могут привлечь застройщика по договору. 
Только так, считают в комиссии РСПП, можно 
гарантировать качество сетей.

Руководитель комитета по строительству 
«Опоры России» Дмитрий Котровский отме-
чает, что «ресурсники не хотят терять этот ку-

сок — особенно монополисты в муниципали-
тетах». С другой стороны, говорит он, они по-
лучают готовые сети и абонентов. Если же го-
ворить о качестве, то РСО также нанимают под-
рядные организации для строительства сетей. 

Партнер юркомпании Enterprise Legal So-
lutions Юрий Федюкин отмечает, что «вопрос 
качества в этом ключе выглядит по меньшей 
мере несостоятельным: введение в эксплуа-
тацию участка сетей невозможно без прием-
ки». Если комиссия его не примет, добавляет 
он, застройщику придется переделывать его 
за свой счет. Руководитель направления «Пра-
вовое развитие» ЦСР Максим Башкатов счита-
ет поправки неоднозначными: с одной сторо-
ны, застройщик заинтересован в сохранении 
темпов строительства и может самостоятель-
но выполнить работы, с другой — это может 
иметь и негативный эффект в виде переклады-
вания на него бремени расходов по строитель-
ству сетей, которые будут заложены в цену ква-
дратного метра.

Евгения Крючкова

Коммунальные сети закопали в дискуссиях
Вопрос об их строительстве и дальнейшей судьбе все еще не решен

Банк России пересмотрел свои требова-
ния к продаже полисов инвестиционно-
го и накопительного страхования жизни, 
смягчив их первую версию. Теперь стра-
ховщики не будут обязаны обеспечивать 
минимальную гарантированную доход-
ность, а период «охлаждения», когда мож-
но отказаться от полиса без потерь, со-
ставит не два года, как опасались стра-
ховщики, а полтора месяца. Тем не ме-
нее страховщик обязан будет оправды-
вать название продукта и покрывать риск 
смерти по любой причине с момента упла-
ты первого взноса — заплатить 200% 
уплаченной ему премии или по дожитии 
вернуть все взносы. 

ЦБ разместил на своем сайте новую версию 
проекта указания о требованиях к страхова-
нию жизни. Как уже писал „Ъ“, первый вари-
ант документа появился в конце января и на-
делал немало шума на рынке — страховщи-
ки уверяли, что излишнее ужесточение пра-
вил продажи и структуры продукта схлопнет 
сегмент страхования жизни с годовыми сбо-

рами в 430,5 млрд руб. Тогда ЦБ настаивал на 
двухлетнем периоде отказа от таких договоров 
без потери взносов, минимальной гарантиро-
ванной доходности по полисам накопитель-
ного и инвестиционного страхования жизни 
(НСЖ и ИСЖ) и т.п. (см. „Ъ“ от 26 января). 

Теперь же, после консультаций с рынком, 
регулятор к облегчению страховщиков убрал 
положение о минимальной гарантирован-
ной доходности по таким продуктам. Как по-
ясняет „Ъ“ собеседник на рынке, ранее компа-
нии практиковали обещание клиентам до 2% 
гарантированной доходности, но быстро по-
няли, что это требует излишнего резервирова-
ния и отрезает путь к инвестированию в высо-
кодоходные, но рисковые инструменты. Кро-
ме того, ЦБ теперь уточнил, что «на входе» стра-
ховщик может не брать на страхование клиен-
тов, имеющих заболевания из перечня соци-
ально значимых, а также цирроз печени и сер-
дечно-сосудистые заболевания. Отказывать же 
в выплате можно при «смерти застрахованно-
го вследствие умысла или грубой неосторож-
ности» и «в состоянии алкогольного, наркоти-

ческого или токсического опьянения (отравле-
ния)». Во всех остальных случаях страховщик 
должен заплатить по риску смерти 200% вне-
сенных клиентом по полису выплат, а при до-
житии клиента до конца срока полиса — вер-
нуть ему все уплаченные взносы. Договор со 
страховщиком можно разорвать без потерь до 
третьего платежа, но срок между платежами 
не должен превышать две недели — ранее та-
кой оговорки не было, что позволяло разры-
вать договор без потери взносов и на третьем 
году его действия. 

Также ЦБ подробно описал, какая памят-
ка должна выдаваться клиенту — например, 
в правом верхнем углу первой страницы (па-
мятка для удобства потребителя будет в виде 
таблицы) крупными «цифрами и прописными 
буквами красного цвета» прописываются сум-
мы в рублях — выплат по дожитии, инвестдо-
хода, уплаченных премий и гарантированно-
го дохода, если он есть. Компания обязана рас-
крыть и «историческую» доходность продукта 
за последние три года, размер агентского воз-
награждения и свой процент на исполнение 

обязательств по договору, расчет инвестдохо-
да и проч.— всего десять пунктов.

Как говорит вице-президент Всероссийского 
союза страховщиков Виктор Дубровин, «радика-
лизм, который был в первом варианте указаний 
ЦБ, ушел, и мы благодарны регулятору за то, что 
нас слышат». Однако, по его словам, нынешняя 
версия все равно усложнит продажи долгосроч-
ных полисов и изменит бизнес-процессы стра-
ховщиков (в частности, комиссию агентам они 
смогут выплатить только через полтора месяца 
после заключения договора), а количество ин-
формации, выдаваемой клиенту, затормозит 
интерес потребителей, которые могут посчи-
тать, что такие продукты — это слишком слож-
но. Требование же ЦБ возвращать клиенту 100% 
вносов по окончании срока действия договора, 
по словам господина Дубровина, не учитывает 
плату страховщику за риск — в долгосрочных 
договорах (до 30 лет) она может доходить до 10% 
от всех взносов клиента. 

Страховое лобби надеется продолжить дис-
куссии с регулятором по проекту. 

Татьяна Гришина

Жизнь без гарантированного дохода
ЦБ смягчил правила продажи долгосрочных полисов

Рабочая группа при Минэкономики по устойчивому раз-
витию подготовила проект плана мероприятий по стиму-
лированию его финансирования в РФ. По словам перво-
го зампреда ЦБ Сергея Швецова, документ будет одо-
брен на следующем заседании группы. Опрошенные „Ъ“ 
участники рынка приветствуют появление стимулов, ко-
торые будут стоить бюджету в 2022–2024 годах 180 млн 
руб. допрасходов на субсидирование верификации и вы-
падающих доходов в 6,6–10,8   млрд руб. от нулевого на-
логообложения купонного дохода «зеленых» облигаций. 
По данным „Ъ“, Минфин эти меры пока не поддержал.

О том, что проект «плана мероприятий по реализации мер 
стимулирования финансирования устойчивого (в том числе 
„зеленого“) развития в РФ» подготовлен рабочей группой и бу-
дет одобрен на ближайшем заседании (дата еще не определе-
на), вчера на конференции «Ответственное финансирование 
как мощная сила позитивных преобразований», организован-
ной Росбанком и „Ъ“, заявил первый зампред ЦБ Сергей Шве-
цов. Сейчас в плане (есть у „Ъ“) четыре пункта.

Первый — госсубсидирование, компенсация затрат на упла-
ту купонного дохода по «зеленым» облигациям эмитентов, при-
меняющих наилучшие доступные технологии (акт правитель-
ства об этом планируется выпустить до 1 июля), и затрат на ве-
рификацию проектов в области устойчивого развития в 2022–
2024 годах (не более 1 млн руб. на эмитента, срок — второй 
квартал 2022 года). По оценке Минэкономики, первая мера уже 
предусмотрена бюджетом, а вторая будет стоить всего 180 млн 
руб. допрасходов в 2022–2024 годах. «Меры обсуждаются уже 
больше года. Компенсация затрат на верификацию не делает 
инструменты „зеленого“ финансирования привлекательнее, 
но хотя бы как-то снижает издержки эмитента в связи с „окра-
сом“ облигаций»,— говорит замдиректора группы оценки ри-
сков устойчивого развития АКРА Владимир Горчаков.

Второй пункт касается смягчения регулирования и надзо-
ра ЦБ в отношении устойчивого финансирования (срок — пер-
вый квартал 2022 года) и упрощения допуска «зеленых» обли-
гаций в котировальные списки (третий квартал 2021 года). «Та-

кую работу ЦБ уже ведет, но, как и его европейские коллеги, 
пока не склонен четко увязывать ESG (экологические, соци-
альные, управленческие.— „Ъ“) и кредитные риски»,— отме-
чает господин Горчаков.

Третья мера в плане — обнуление налоговой ставки на 
купонный доход по «зеленым» облигациям, выпущенным 
в 2022–2024 годах (по оценке Минэкономики, потеря 6,6–
10,8 млрд руб. доходов бюджета за период). «Также обсуждает-
ся более года — отличный стимул для инвесторов»,— отмеча-
ет эксперт АКРА. С ним соглашается Владимир Скляр из «ВТБ 
Капитала»: «Субсидирование ставки кредита и снижение нало-
гообложения по купонному доходу доказали свою эффектив-
ность для запуска рынка „зеленого“ финансирования в мире. 
Уверен, это повысит популярность „зеленых“ инструментов 
и внутри страны». Татьяна Амброжевич из Росбанка (он входит 
в рабочую группу) также говорит о поддержке положений «до-
рожной карты» и их способности стимулировать появление 
новых продуктов и учет инвесторами целей устойчивого раз-
вития в своих стратегиях.

Между тем в ВЭБ.РФ (разработчик методологии рынка «зе-
леных» финансов) „Ъ“ заявили, что меры в стадии разработ-
ки и комментировать их рано, добавив, что они «важнейшая 
часть системы „зеленого“ финансирования». «На Западе эми-
тент „зеленой“ облигации может рассчитывать на „скидку“ 
в размере 10% от цены заимствования, потому что инвесторы 
хотят покупать именно устойчивые финансовые инструмен-
ты. В России такого эффекта, к сожалению, пока нет. Нам нуж-
но достичь этого же размера через субсидию и регуляторные 
послабления со стороны ЦБ»,— говорит собеседник „Ъ“.

По данным „Ъ“, в части налоговых послаблений план пока 
не поддержан Минфином. «Тот факт, что, кроме пункта 1.2, все 
сдвигается на первый квартал 2022 года, очень сильно разоча-
рует инвесторов и потенциальных эмитентов»,— также заме-
чает господин Горчаков. Это, вероятно, объясняется тем, что по 
политическим причинам запуск рынка устойчивого финанси-
рования в РФ затягивается (см. „Ъ“ от 17 мая).

Алексей Шаповалов

Ответственные вложения просто не даются
Финансированию устойчивого развития готовят стимулы от государства

Минфин под руководством Антона Силуанова  
пока не согласился на идею возглавляемого  
Максимом Решетниковым Минэкономики  
обнулить налог на доход по зеленым облигациям  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА



Коммерсантъ   l   Среда 19 мая 2021 №83   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Оппозиционер Илья Яшин во вторник объявил 
об участии в довыборах в Мосгордуму (МГД) 
по 37-му округу, освободившемуся после 
смерти депутата от КПРФ Николая Губенко. 
Округ считается успешным для оппозиции 
и непростым для власти. «Яблоко» намерено 
поддержать там экс-депутата Госдумы Вла-
димира Рыжкова. По округу №37 может выд-
винуться и не допущенная в 2019 году к выбо-
рам в МГД Елена Русакова, готовая в случае 
регистрации сняться в пользу единого демо-
кратического кандидата. Выдвиженцем влас-
ти в этом округе станет молодая обществен-
ница Екатерина Раззакова. Источник „Ъ“ в мэ-
рии полагает, что в округе есть запрос на об-
новление и выиграть кандидату власти помо-
жет разделение оппозиционного электората 
между господами Яшиным и Рыжковым.

О намерении выдвинуться в МГД по 37-му окру-
гу глава московского муниципалитета Красносель-
ский Илья Яшин сообщил 18 мая в соцсетях. Этот 
мандат стал вакантным в августе 2020 года после 
смерти зампреда МГД Николая Губенко. «На выбо-
ры я иду как независимый кандидат, и для реги-
страции потребуется собрать 5223 подписи,— на-
писал господин Яшин.— Опросы показывают, что 
у меня большая поддержка в округе». Ранее о наме-
рении идти по 37-му округу при поддержке «Ябло-
ка» сообщил экс-депутат Госдумы, профессор Выс-
шей школы экономики и член Общественной па-
латы Москвы Владимир Рыжков.

Илья Яшин в 2019 году выдвигался в МГД по 
45-му округу, но не был зарегистрирован из-за бра-
ка в подписях, став одним из лидеров вызванных 
недопуском оппозиционеров протестных акций. 
А с выборов по 37-му округу из-за ошибок в доку-
ментах тогда была снята глава муниципалитета 
Гагаринский Елена Русакова. В этом году она пла-
нирует сосредоточиться на выборах в Госдуму при 
поддержке «Яблока», но не исключает участия 
и в довыборах в МГД в качестве самовыдвиженца.

«Сбор подписей для любого оппозиционного 
кандидата создает большую неопределенность. 
Может повториться история 2019 года, когда оп-
позиционных кандидатов не допустили имен-
но из-за брака в подписях,— сообщила „Ъ“ госпо-
жа Русакова.— Мы обсуждали и с Ильей Яшиным, 
и с Владимиром Рыжковым, что ничего страшного 
не будет, если от демократических сил попробуют 
принять участие не два, а более кандидатов, а если 
зарегистрируют нескольких, то можно будет потом 
провести социологические опросы и договориться 
о едином кандидате для победы в округе демокра-
тических сил».

Илья Яшин, впрочем, настроен к конкурентам 
менее дружелюбно: в соцсетях он сообщил, что 
еще зимой говорил о своем выдвижении в МГД 
с главредом «Эха Москвы» Алексеем Венедикто-
вым, предполагая, что тот передаст эту информа-
цию в мэрию. «А через некоторое время Влади-
мир Рыжков объявил в эфире „Эха Москвы“ о сво-
ем намерении идти на выборы в Мосгордуму по 
37-му округу»,— написал господин Яшин, напом-
нив, что в октябре 2019 года господин Рыжков 

был назначен в Общественную палату Москвы 
распоряжением мэра столицы.

Владимир Рыжков заявил „Ъ“, что выдвиже-
ние Ильи Яшина в этом округе стало для него нео-
жиданностью, но по итогам регистрации он готов 
обсуждать различные варианты: «В целом я за, 
чтобы был один кандидат от демократов и чтобы 
мы не поливали друг грязью, но пока о чем-то рас-
суждать рано».

Зампред «Яблока» Иван Большаков назвал 37-й 
округ «одним из лучших в стране для „Яблока“ и де-
мократов» и подтвердил планы по поддержке кан-
дидата Рыжкова. А вот Елену Русакову, по словам 
источника „Ъ“ в партии, «яблочники» поддержи-
вать не будут ни на выборах в Госдуму, ни на довы-
борах в МГД, так как она «плохо себя зарекомендо-
вала и в плане партийной работы, и в плане муни-
ципальной деятельности».

Власти в 37-м округе сделали ставку на общест-
венницу и старшего бухгалтера известной косме-
тической компании Екатерину Раззакову. Об этом 
„Ъ“ сообщил близкий к администрации прези-
дента источник. Госпожа Раззакова зарегистриро-
валась на праймериз «Единой России» на довыбо-
ры в МГД по округу №37 и на выборы в Госдуму по 
Черемушкинскому округу №209. Ей 33 года, в би-
ографии на сайте праймериз она указала, что вхо-
дила в столичный штаб по наблюдению за выбора-
ми, была тим-лидером штабов кандидата в прези-
денты Владимира Путина и кандидата в мэры Мо-
сквы Сергея Собянина. Также Екатерина Раззакова 

возглавляла Молодежную палату при МГД в райо-
не Зюзино, а сейчас входит в состав рабочей груп-
пы Госдумы по реновации под руководством еди-
норосса Петра Толстого.

Источник „Ъ“ в мэрии отметил, что у властей 
нет особых опасений относительно выдвижения 
Ильи Яшина: «Да, в округе есть умеренно протест-
ный электорат, и они свои голоса будут отдавать за 
оппозиционеров Яшина и Рыжкова». Одновремен-
но, по его мнению, в округе есть запрос на обновле-
ние, и у Екатерины Раззаковой «есть большие шан-
сы этот запрос удовлетворить».

Напомним, 37-й округ считается для власти 
умеренно проблемным. В его состав входят рай-
оны Академический, Гагаринский, Ломоносов-
ский и часть проспекта Вернадского, где прожи-
вает много политически активных ученых и пред-
ставителей творческой интеллигенции. На выбо-
ры в МГД-2019 там были допущены только три кан-
дидата: коммунист Губенко, профессор МГУ Юрий 
Максимов (ЛДПР) и экс-депутат Госдумы Александр 
Романович («Справедливая Россия»), считавший-
ся техническим кандидатом мэрии. В итоге госпо-
дин Губенко показал лучший результат среди всех 
участников выборов (61,65% голосов).

Среди парламентской оппозиции первой с кан-
дидатом по 37-му округу определилась КПРФ: за 
мандат поборется лидер московских комсомоль-
цев Дарья Багина. «Справедливая Россия» выдви-
нет доцента МГУ Максима Чиркова, сообщил „Ъ“ 
секретарь московского отделения партии Алек-
сандр Тарнавский. ЛДПР определится со своим 
кандидатом в МГД на июньском съезде.

Елена Рожкова, Кира Дюрягина

«Яблоко» московского раздора
В борьбе демократов за мандат коммуниста  
в Мосгордуме наметилась конкуренция

Илья Яшин надеется, что второе 
за два года выдвижение в Мосгордуму 
окажется для него успешнее первого

Вчера в отставку ушел мэр Вла-
дивостока Олег Гуменюк. Это 
случилось сразу после того, как 
претензии к его работе предъя-
вили полпред президента и глава 
региона. Одновременно в отно-
шении главы Мурманска Андрея 
Сысоева была организована про-
верка — у его бывшей жены на-
шлась недвижимость в Латвии. 
А в отношении мэра Орла Юрия 
Парахина было возбуждено уго-
ловное дело о халатности. Экс-
перт считает, что хотя мэры реги-
ональных столиц регулярно вы-
ступают стрелочниками для гу-
бернаторов, в данном случае 
причины их проблем разные.

О претензиях к работе Олега Гуме-
нюка Олег Кожемяко заявил вчера 
полпреду президента в ДФО Юрию 
Трутневу во время объезда строитель-
ных объектов во Владивостоке. По 
его словам, градоначальник затянул 
с освоением средств, выделенных 
в рамках «единой субсидии», и за два 
года на посту «провалил проекты, ко-
торые должны были быть сданы еще 
в 2019-м». «Если дальше так продол-
жать, толку не будет»,— заявил губер-
натор и попросил полпреда «согласо-
вать решение» по господину Гуменю-
ку. «Он разумный человек, надо про-
сто попросить его написать заявле-
ние»,— ответил Юрий Трутнев.

Сразу после этого Олег Гуменюк 
объявил об отставке. По его словам, 
он успел сделать немало, однако его 
работа протекает на фоне «политиче-
ских процессов, которые оказывают-
ся более значительны для оценки».

Напомним, Олег Гуменюк был 
избран мэром в марте 2019 года при 
поддержке губернатора. Чиновник 
считался членом его команды (ра-
ботал в правительстве Амурской 
области, когда ее возглавлял госпо-
дин Кожемяко), однако уже вскоре 
после избрания к нему стали появ-
ляться претензии. В марте 2021-го 
Олег Кожемяко пригрозил мэру от-
ставкой из-за промедления с ликви-
дацией последствий ледяного до-
ждя во Владивостоке.

Исполнять обязанности главы 
города до проведения конкурса бу-
дет зампред краевого правительст-
ва Константин Шестаков. Об этом гу-
бернатор заявил сразу после отстав-
ки Олега Гуменюка. Господин Шеста-
ков уже успел сложить прежние пол-
номочия и заявить об участии в кон-
курсе на пост мэра. По его словам, он 
намерен сделать акцент на комфорт-
ной городской среде. 

В понедельник угроза отставки 
нависла над еще одним мэром ре-
гиональной столицы — главой Мур-
манска Андреем Сысоевым. Ряд 
местных СМИ опубликовал инфор-

мацию о том, что его бывшая жена 
якобы имеет недвижимость и вид 
на жительство в Латвии. По их дан-
ным, развод был оформлен в 2016 
году фиктивно, а господин Сысоев, 
до 2019 года работавший сити-ме-
неджером Мурманска, не деклари-
ровал принадлежавшие ей активы. 
Губернатор Мурманской области Ан-
дрей Чибис поручил антикорруп-
ционному управлению проверить 
всех муниципальных глав на пред-
мет аналогичных нарушений, а так-
же до конца этой недели решить, 
может ли господин Сысоев вообще 
оставаться на посту. В ответ глава го-
рода заявил, что уходить в отставку 
не собирается, поскольку это «на-
глая ложь», которую распространя-
ют приезжие управленцы и полити-
ческие гастролеры. Андрей Сысоев 
также обратился в правоохранитель-
ные органы с просьбой разобраться 
в ситуации.

К отставке также может привес-
ти уголовное преследование мэра 
Орла Юрия Парахина. На прошлой 
неделе градоначальник стал фигу-
рантом дела о халатности: по вер-
сии следствия, к его частному дому 
якобы была проложена дорога за 
муниципальный счет. Сам чинов-
ник настаивает, что при составле-
нии технической документации 
возникла ошибка в названии ули-

цы. Вчера «Единая Россия» приоста-
новила членство господина Пара-
хина в партии. Впрочем, орловский 
градоначальник пользуется поддер-
жкой губернатора региона Андрея 
Клычкова.

Интересно, что во всех трех реги-
онах кроме выборов в Госдуму осе-
нью состоятся выборы в региональ-
ные парламенты.

Политолог Ростислав Туровский 
считает, что мэр региональной сто-
лицы — самая уязвимая политиче-
ская фигура. Его всегда можно обви-
нить в халатности или коррупции. 
По его словам, губернаторы исполь-
зуют мэров как стрелочников, чтобы 
уходить от ответственности, а вес-
на — удачное время для ротации, 
остается достаточно времени до вы-
боров: «Это как раз случай Олега Гу-
менюка. Его отставка — ожидаемое 
решение. Он не пользовался особой 
популярностью у горожан и полно-
стью утратил поддержку Кожемяко 
и Трутнева». Проблемы Андрея Сы-
соева и Юрия Парахина имеют дру-
гие причины, полагает господин Ту-
ровский: в первом случае это проти-
воречия между губернатором-варя-
гом и опытным представителем ста-
рой городской элиты, во втором — 
к ставленнику губернатора проявля-
ют интерес силовики.

Андрей Прах

Губернаторы взялись за мэров
Под несколькими главами региональных столиц зашатались кресла

Госдума приняла в первом чте-
нии поправки, вводящие вре-
менный запрет на избрание 
в парламент для граждан, при-
частных к деятельности органи-
заций, признанных судом экс-
тремистскими или террористи-
ческими. Ранее законопроект 
критиковали представители 
юридического сообщества, пар-
ламентской оппозиции и даже 
председатель комитета Совета 
федерации по конституционно-
му законодательству Андрей 
Клишас. Главная претензия сво-
дилась к тому, что закон вводит 
ограничение для граждан за дей-
ствия, не считавшиеся правона-
рушением в момент их соверше-
ния — то есть имеет обратную 
силу, что противоречит Консти-
туции. Авторы поправок спокой-
но возражали, что никаких про-
тиворечий нет.

Представляя законопроект на 
пленарном заседании 18 мая, один 
из его соавторов, депутат от «Единой 
России» (ЕР) Андрей Альшевских на-
помнил депутатам, что ст. 55 Консти-
туции допускает ограничение прав 
и свобод человека «в той мере, в ка-
кой это необходимо в целях защи-
ты основ конституционного строя, 
нравственности, здоровья, прав и за-
конных интересов других лиц, обес-
печения обороны страны и безопас-
ности государства». По словам госпо-
дина Альшевских, сейчас в России 
экстремистскими признаны 83 орга-
низации, террористическими — 33, 
причастными к терроризму счита-
ются почти 11 тыс. человек. «Если эти 
люди заявятся на выборы в качестве 
кандидатов, тем самым они дискре-
дитируют принципы правового де-
мократического государства»,— ска-
зал господин Альшевских. Он отме-
тил, что практика ограничения пас-
сивного избирательного права суще-
ствует и в других странах.

Напомним, поправки к закону 
о выборах депутатов Госдумы 4 мая 
внесла группа депутатов во главе 
с председателем комиссии по рассле-
дованию фактов вмешательства во 
внутренние дела Василием Писка-
ревым (ЕР). Поправки вводят запрет 
сроком до пяти лет на избрание в Гос-
думу для граждан, причастных к де-
ятельности организаций, признан-
ных экстремистскими. Такого ста-
туса в настоящее время прокуратура 
добивается для региональных шта-
бов Алексея Навального и двух со-
зданных им фондов, ранее уже вне-
сенных с реестр иноагентов.

Запрет на избрание распростра-
няется не только на руководите-
лей и рядовых участников, но и на 
тех, кто оказывал организации фи-
нансовую или «иную» помощь. При 
этом закон может получить обрат-
ную силу: права избираться могут 
лишиться те, кто руководил органи-
зациями в течение трех лет до мо-
мента выявления их экстремистско-
го характера, и те, кто был их рядо-
вым сотрудником в течение года до 
этого. Между тем ст. 54 Конституции 
гласит: «Никто не может нести ответ-
ственность за деяние, которое в мо-
мент его совершения не признава-
лось правонарушением».

В прошедшую пятницу сенатор 
Андрей Клишас призвал доработать 
документ, поскольку право избирать 
и быть избранным относится к кон-
ституционным правам граждан и ог-
раничивать его можно только «при 
наличии четкой законодательной 
основы и соблюдении принципа 
правовой определенности». По сло-
вам его пресс-службы, позиция го-
сподина Клишаса была отражена 
в заключении комитета СФ по кон-
ституционному законодательству 
и госстроительству, направленном 
в Госдуму. Однако вчера председа-
тель комитета Госдумы по контролю 

и регламенту Ольга Савастьянова 
(ЕР) сообщила „Ъ“, что отзыв госпо-
дина Клишаса там не получали.

Возможная обратная сила запрета 
на избрание стала основной темой 
дискуссии на вчерашнем пленарном 
заседании Думы. Вопрос поднял де-
путат фракции КПРФ Алексей Курин-
ный, но господин Альшевских отве-
чал, что нарушения не видит. «А что 
говорит ст. 54 Конституции? — по-
интересовался заместитель руково-
дителя фракции „Справедливая Рос-
сия“ Валерий Гартунг.— Или 49-я ста-
тья, где говорится, что человека мож-
но считать виновным только по при-
говору суда? Вы лишаете человека 
права избираться, хотя судебного 
решения в его отношении не было! 
А он, может, просто немного денег 
в эту организацию отправил». 

В ответ господин Альшевских 
лишь повторил, что противоречий 
с Конституцией в законопроекте 
нет. Тут на помощь ему пришел Ва-
силий Пискарев: «Очевидно, что 
с приближением избирательной 
кампании попыток вмешательства 
в наши дела из-за рубежа будет боль-
ше, они будут более жесткими и яр-
кими. Западники действуют имен-
но через те структуры, которые при-
знаны в нашей стране либо нежела-
тельными, либо экстремистскими». 
Господин Пискарев тоже заявил, что 
законопроект не противоречит Кон-
ституции, и даже вспомнил поста-
новление Конституционного суда 
№20-П от 10 октября 2013 года. По 
его словам выходило, что это поста-
новление позволяет вводить огра-
ничение пассивного избирательно-
го права в качестве дисквалифици-
рующего препятствия для занятия 
выборных должностей. Отметим, 
речь в постановлении КС идет толь-
ко об ограничении прав осужден-
ных за тяжкие и особо тяжкие уго-
ловные преступления после отбы-
тия ими наказания, причем сами 
эти ограничения «должны устанав-
ливаться соответственно дифферен-
циации сроков судимости».

Господин Пискарев попросил 
у коллег поддержать законопроект. 
«Мы не будем поддерживать,— отве-
тил ему Валерий Гартунг.— Ограни-
чение конституционного права гра-
жданина наступает, когда он прича-
стен к деятельности экстремистской 
организации. А что значит „прича-
стен“? А если гражданин там стены 
красил или водителем работал? При-
чем не требуется судебного установ-
ления конкретно его участия. Даже 
на Нюрнбергском процессе судили 
нацистских преступников каждого 
в отдельности». Коммунист Юрий 
Синельщиков заявил, что понятие 
«экстремизм» в российском пра-
ве по-прежнему остается неопреде-
ленным: «Под эти нормы подпадают 
многие радикальные высказывания 
оппозиционных политиков. Кста-
ти говоря, подпадают под признаки 
экстремизма многие высказывания 
и представителей „Единой России“, 
даже тех лиц, которые у нас в прези-
диуме сидят». Коллегу поддержал де-
путат Сергей Иванов (ЛДПР): «Жулик 
и вор имеет право стать депутатом 
Госдумы, а человек, который опу-
бликовал о нем информацию и суд 
посчитал ее экстремистской, уже 
не имеет такого права». Затем госпо-
дин Иванов даже перешел на лично-
сти и напомнил, что соавтор законо-
проекта Андрей Исаев (ЕР) начинал 
свою политическую карьеру в конце 
1980-х как анархо-синдикалист.

Тем не менее, законопроект был 
принят 293 голосами против 45. 
Двое воздержались, остальные не 
приняли участия в голосовании. 
Среди проголосовавших против ока-
зался один член ЕР — московский де-
путат Николай Гончар. Второе чте-
ние назначено на 25 мая.

Ксения Веретенникова

«А если он там  
стены красил?»
Госдума не нашла обратной силы в законе 
о запрете избрания для причастных 
к экстремистским организациям

К О Н Т Е К С Т
С В Я З Ь  С  Н Е Ж Е Л А Т Е Л Ь Н Ы М И  О Р Г А Н И З А Ц И Я М И 
О Б О Й Д Е Т С Я  Д О Р О Ж Е

Госдума во вторник приняла в первом чтении еще два законопроекта, внесенные 4 мая 
членами думской комиссии по борьбе с иностранным вмешательством в дела России.

Первый из них вводит запрет на участие граждан в деятельности нежелательных органи-
заций за рубежом. Как говорится в пояснительной записке, комиссии известны факты участия 
россиян в зарубежных тренингах, где их обучают влиянию на выборы, организации беспоряд-
ков и несанкционированных акций. На пленарном заседании глава комиссии Василий Писка-
рев пояснил, что эти проекты реализуются через «сеть опорных пунктов по периметру нашей 
страны — в Польше, Чехии, Литве, Эстонии, Украине, Грузии и так далее». В итоге за документ 
проголосовали 311 депутатов, против — один, воздержались три.

Второй законопроект вносит изменения в ст. 284.1 УК (осуществление деятельности не-
желательной организации). За участие в ее работе будет грозить наказание вплоть до лише-
ния свободы на срок до четырех лет (если ранее гражданин понес за это административную 
ответственность), а за руководство — до шести лет. Сейчас за оба состава предусмотрено 
одно наказание (до шести лет), но лишь в том случае, если ранее лицо дважды в течение года 
привлекалось к административной ответственности.

Частичный отказ от административной преюдиции вызвал критику со стороны Верховного 
суда: в своем отзыве он указал, что для этого, согласно регламенту Думы, авторы должны 
представить мотивированное обоснование, чего сделано не было. А депутат Юрий Синель-
щиков (КПРФ) отметил, что, согласно судебной статистике, до 2019 года таких дел «практи-
чески не было, в прошлом году было одно дело, и поэтому все здесь не так уж страшно, как 
нам здесь говорят». Тем не менее за законопроект проголосовали 300 человек, против — 45, 
воздержались двое.   Ксения Веретенникова

Его поздравляет руководитель ФМБА России  
Вероника Скворцова:
— Уважаемый Александр Дмитриевич! От имени Федерального медико-би-
ологического агентства сердечно поздравляем Вас c юбилеем! Ваш профес-
сиональный путь является ярким примером служения нашей Родине! Явля-
ясь мудрым и дальновидным государственным деятелем, Вы внесли особый 
вклад в реализацию инициатив, направленных на совершенствование си-
стемы государственного управления, обеспечение национальных интере-
сов России и благополучия наших граждан, а также в устойчивое всесторон-
нее развитие нашей Северной столицы — Санкт-Петербурга! От всей души 
желаем Вам крепкого здоровья, неиссякаемой энергии и дальнейших успе-
хов на благо Отечества!

Его поздравляет президент благотворительного фонда  
горских евреев СТМЭГИ Герман Захарьяев:
— Дорогой рав Берл Лазар! От всего сердца поздравляю Вас с днем рожде-
ния. Могу заверить каждого, что вы человек необыкновенной энергии, бес-
спорный лидер возрождения еврейской духовности в современной России. 
Все, кто Вас знает, не могут не поражаться таким Вашим качествам, как оп-
тимизм, уверенность в успехе, внимание к каждому прихожанину, к любо-
му простому еврею. Во многом именно эти Ваши черты делают российскую 
еврейскую общину сплоченной, динамичной и процветающей. Хочу поже-
лать Вам, уважаемый р. Лазар, крепкого здоровья, долгих лет плодотворной 
работы на благо евреев России и постоянной радости от детей и внуков, да 
придут они к Торе, хупе и добрым делам. Мазл тов! До 120!

Сегодня исполняется 65 лет 
губернатору Санкт-Петербурга 
Александру Беглову

Сегодня исполняется 57 лет 
главному раввину России  
Берлу Лазару
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Заменить пятилетний условный срок тремя годами 
в колонии общего режима постановил Мосгорсуд 
для адвоката Ольги Лукмановой, ранее признанной 
виновной в особо крупном мошенничестве.  Таким 
образом, было удовлетворено представление про-
куратуры, которая настаивала, что якобы пытавша-
яся обмануть своего клиента мать пятерых детей 
подорвала своими действиями доверие к право-
охранительной системе всей России в целом, а по-
тому чересчур мягкое наказание не соответствует 
принципам справедливости. Сама госпожа Лук-
манова, за которую заступались несколько десят-
ков маститых адвокатов, поддерживавших ее вер-
сию о фальсификации уголовного дела из мести 
за профессиональную деятельность, хотя и испы-
тала определенный шок от неожиданно сурово-
го решения, встретила происшедшее стоически. 
Ее коллеги не намерены сдаваться, обещают сде-
лать заявление и продолжить борьбу за освобо-
ждение многодетной матери, которая в ближайшее 
время будет официально лишена статуса адвоката 
как осужденная за умышленное преступление.

Определение Мосгорсуда, изменившее предыдущий 
приговор в отношении известного столичного адвоката 
Ольги Лукмановой, стало полной неожиданностью как 
для нее, так и для поддерживавших ее коллег. Напом-
ним, что, как сообщал „Ъ“, обвинительный приговор, 
вынесенный в отношении женщины в начале февраля 
этого года Измайловским райсудом, не устроил ни одну 
из сторон. Сама госпожа Лукманова, которую признали 
виновной в покушении на особо крупное мошенничест-
во (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ), настаивала на своей полной 
невиновности, подав соответствующую апелляцион-
ную жалобу. Между тем пятилетний условный срок, ко-
торый суд назначил ей вкупе с выплатой потерпевшей 
стороне 600 тыс. руб., оставил недовольной и прокура-
туру. Гособвинители в ходе прений сторон требовали ре-
ального лишения свободы для 40-летней женщины, не-
смотря на то что она является матерью пятерых детей. 
В итоге представители надзорного ведомства подали 
апелляционное представление, требуя все же отправить 
адвоката в колонию. По их мнению, она не только посяг-
нула на деньги клиента, но и на «нормальное функци-
онирование правосудия», «подорвала доверие к инсти-
туту адвокатуры, органам предварительного следствия 
и правоохранительной системы в Российской Федера-
ции в целом». Столь далеко идущие выводы зампрокуро-
ра сделал на том основании, что адвокат якобы обещала 
передать деньги клиента в качестве взятки сотрудникам 
СКР. А потому, как считали в прокуратуре, условное на-
казание не соответствует принципам «справедливости, 
соразмерности и не отвечает задачам исправления осу-
жденной и предупреждения совершения ею новых пре-
ступлений».

Между тем в поддержку Ольги Лукмановой было по-
дано около 30 жалоб от маститых юристов. А всего готов-
ность участвовать в заседании суда апелляционной ин-
станции выразили около 50 адвокатов, включая Гасана 
Мирзоева, главу Гильдии российских адвокатов и ректора 
Российской академии адвокатуры и нотариата. Впрочем, 
первое заседание, назначенное в Мосгорсуде на конец 
апреля, не состоялось. Выяснилось, что часть жалоб, как 
и представление прокуратуры, поданы с нарушением сро-
ков. Ожидалось, что и 18 мая слушания не состоятся, так 
как адвокаты госпожи Лукмановой подали дополнения 
к жалобам. Об этом сама она сообщила „Ъ“ накануне вече-
ром, с большой долей уверенности предположив, что за-
седание вновь перенесут по процессуальным моментам.

Судя по всему, так думали и многие из ее сторонников, 
так как в Мосгорсуд Ольга Лукманова прибыли в сопро-
вождении всего восьми защитников. Один из них, Юрий 
Авдеев, пояснил „Ъ“, что тройка судей, кстати, полностью 
замененная с прошлого отложения процесса, сразу объя-
вила, что дополнения к ранее поданным жалобам не при-

нимаются, так как срок подачи якобы вышел, а система 
его подсчета — тема отдельного спора. Однако он не име-
ет отношения к сути слушания, которое сразу началось. 

«Все заседание — и речь прокурора и всех защитни-
ков — заняло чуть более часа, после чего суд удалился 
в совещательную комнату»,— сообщил господин Авде-
ев. По его словам, как он, так и Ольга Лукманова — не-
высокая стильная брюнетка, пришедшая в суд без ве-
щей,— заподозрили что-то неладное. Как уточнил один 
из ее адвокатов, их насторожил тот факт, что у женщины 
зачем-то отобрали паспорт. А затем через приоткрытую 
дверь они заметили конвой, который явно был вызван 
судьями и уже ожидал в коридоре. «После этого начали 
зачитывать определение, сразу стало ясно, что приго-
вор Измайловского райсуда изменен, но то, что огласи-
ли, повергло нас в шок»,— пояснил один из защитников. 

По его словам, было сказано о смягчении с пяти до 
трех лет наказания, но тут же последовала фраза об 
исключении ст. 73 УК РФ из приговора об условном на-
казании. «Упоминание о смягчении можно употреблять 
лишь в кавычках, так как Ольга была взята под стражу 
в зале суда»,— рассказал Юрий Авдеев. Он уточнил, что 
его коллега — «человек опытный» и, быстро оправив-
шись от неожиданно сурового решения, сняла украше-

ния и пояснила коллегам, кого из близких надо уведо-
мить о происшедшем. Адвокаты госпожи Лукмановой 
сразу назвали происшедшее «показательным процес-
сом» и местью за ее активную позицию. Впрочем, от бо-
лее подробных комментариев они воздержались, пояс-
нив, что в среду будет сделано объемное заявление всех 
поддерживающих осужденную юристов. Отдельно они 
отметили, что их коллега, судя по всему, сейчас окажется 
в единственном столичном женском СИЗО-6 в Печатни-
ках. Однако в любой момент можно ожидать ее этапиро-
вания к месту отбытия наказания, так как приговор счи-
тается вступившим в законную силу.

Последнее обстоятельство, кстати, является основа-
нием для обращения органов Минюста в совет столич-
ной адвокатской палаты для исключения ее из реестра 
адвокатов, так как, согласно ст. 17 ФЗ «Об адвокатской де-
ятельности и адвокатуре в РФ», им не может быть чело-
век, признанный виновным в совершении умышленно-
го преступления. Коллеги Ольги Лукмановой говорят, 
что продолжают верить в лучшее и будут стараться отсро-
чить возможную отправку ее в колонию, с тем чтобы она 
дождалась в Москве рассмотрения кассационной жало-
бы, которая будет подана в ближайшее время, как толь-
ко они получат на руки полный текст определения Мос-
горсуда, из которого во вторник были зачитаны только 
вводная и резолютивная части.

Руководители комиссии ФПА РФ по защите прав адво-
катов Генри Резник и Вадим Клювгант заявили „Ъ“, что 
не в курсе ситуации с госпожой Лукмановой, так как она 
не обращалась к ним с соответствующим заявлением.

Напомним, что следствие и суд по делу в отношении 
Ольги Лукмановой продолжались более четырех лет. По-
водом для уголовного преследования стало дело участ-
кового ОМВД по району Перово, которого его же коллеги 
заподозрили в должностных преступлениях и незакон-
ном завладении квартирой своей знакомой. По версии 
следствия, Ольга Лукманова за 4 млн руб. пообещала ре-
шить вопрос с уголовным преследованием полицейско-
го с помощью своих связей в СКР. При передаче части 
суммы молодую мать, ждавшую еще одного ребенка, за-
держали сотрудники УФСБ по Москве и Московской об-
ласти. Сама женщина утверждала, что деньги переда-
вались в соответствии с договором об оказании услуг, 
а чекисты сфальсифицировали материалы из мести за 
отказ сотрудничать с ними. В последние годы известный 
адвокат защищала фигурантов целого ряда громких дел, 
включая осужденного за коррупцию экс-главу УСБ СКР 
Александра Ламонова.

Отметим, что помимо защиты офицера, который уже 
успел выслушать приговор, отбыть наказание, выйти на 
свободу и трудоустроиться, она участвовала в делах в от-
ношении клиники «Мать и дитя» и вице-премьера Кры-
ма Виталия Нахлупина.

Сергей Сергеев

Адвокату отказали в свободе
Многодетную защитницу осудили и арестовали в апелляционной инстанции

Как стало известно „Ъ“, коллеги 
адвоката Ивана Павлова, пред-
ставляющие его интересы по 
уголовному делу о разглашении 
данных предварительного след-
ствия, намерены передать в СКР 
заключение комиссии по защите 
профессиональных прав адво-
катов Адвокатской палаты (АП) 
 Северной столицы, которая ус-
мотрела множество нарушений 
как в самом факте уголовного 
преследования, так и при прове-
дении следственных действий. 
Некоторые из них уже обжалова-
ны в суде. Сам господин Павлов, 
несмотря на судебный запрет 
общаться по телефону и исполь-
зовать интернет, продолжа-
ет свою адвокатскую деятель-
ность, хотя и с существенными 
ограничениями.

Как сообщил „Ъ“ один из защит-
ников Ивана Павлова Александр 
Мелешко, поддержка коллег по ад-
вокатскому цеху стала ощущать-
ся сразу после первых сообщений 
о возбуждении Следственным коми-
тетом уголовного дела о якобы имев-
шем место разглашении юристом 
данных предварительного следст-
вия (ст. 310 УК РФ) громкого рассле-
дования о предполагаемой госизме-
не экс-спецкора „Ъ“ и «Ведомостей» 
Ивана Сафронова.

«Сначала были открытые пись-
ма в поддержку Ивана Юрьевича 
(Павлова.— „Ъ“), а затем соответст-
вующее заявление сделал совет АП 
Санкт-Петербурга, в которой он со-
стоит»,— уточнил господин Мелеш-

ко. По его словам, Иван Павлов сам 
написал заявление в комиссию АП 
Северной столицы по защите про-
фессиональных прав адвокатов. Ко-
миссия выявила многочисленные 
нарушения, допущенные следовате-
лями СКР и судом. В частности, речь 
шла об отсутствии в санкции суда 
на проведение обысков как в гости-
ничном номере адвоката в Москве, 
так и у него дома в Санкт-Петербурге 
указаний на то, что конкретно следу-
ет искать и изъять.

«В результате этого нарушения 
осматривались и изымались мате-
риалы, содержащие охраняемую 
законом адвокатскую тайну и не 
имеющие отношения к расследо-
ванию по ст. 310 УК РФ»,— пояснил 
Александр Мелешко. Кроме того, 
была постановлена под сомнение 
сама обоснованность уголовного 
преследования по данной статье, так 
как, по мнению господина Павлова 
и его представителей, речь шла от-
нюдь не о разглашении данных след-
ствия, а об информировании о нару-
шениях в деле Ивана Сафронова.

Господин Мелешко уточнил, что 
на прошлой неделе комиссия АП со-
гласилась с доводами о нарушении 
профессиональных прав Павлова. 
Мотивированное решение еще не 
готово, но, как только его вручат за-
щитникам Ивана Павлова, оно будет 
передано следователям СКР, веду-
щим его уголовное дело. По словам 
защитника, документ не имеет обя-
зательной для следствия юриди-
ческой силы, однако отражает по-
зицию адвокатского сообщества 

относительно законности и обосно-
ванности преследования коллеги.

Защитник опального адвоката 
также сообщил, что его коллега про-
должает работать как в Санкт-Пе-
тербурге, так и Москве, поскольку 
никакого запрета на это нет, хотя от-
сутствие каналов связи, естествен-
но, «сильно затрудняет работу и ог-
раничивает возможности». При этом 
неясности ситуации и возможного 
дальнейшего развития событий до-
бавляет следующее обстоятельство: 
налагая запрет на общение по теле-
фону и интернету, суд указал, что 
Ивану Павлову нельзя общаться и со 
свидетелями по уголовному делу. Од-
нако список их не уточнен. И в ито-
ге в нем теоретически может оказать-
ся кто угодно, включая даже самого 
подзащитного Ивана Павлова Ива-
на Сафронова, который, кстати, от-
метил 18 мая в СИЗО «Лефортово» 
свой 31-й день рождения. Впрочем, 
подробно говорить о расследовании 
в отношении коллеги Александр 
Мелешко категорически отказался, 
пояснив, что следователи СКР пер-
вым делом и у него взяли подпи-
ску о неразглашении данных след-
ствия. Он лишь скупо сообщил, что 
пока говорить об активности следо-
вателей не приходится, а все их дей-
ствия, как и мера пресечения, обжа-
лованы в установленном законом 
порядке в суде. Господин Мелеш-
ко также уточнил, что запрет на об-
щение по телефону больно ударил 
и по семье Ивана Павлова. В частно-
сти, он оказался лишен возможно-
сти связываться с малолетней доч-

кой и бывшей женой, американкой 
Дженнифер Гаспар.

Еще в 2014 году ФМС аннулирова-
ла ее вид на жительство как нежела-
тельного лица, предложив покинуть 
пределы России. С тех пор она с их 

совместной с Иваном Павловым доч-
кой проживает в Германии.

Напомним, что 30 апреля СКР 
и ФСБ в рамках возбужденного уго-
ловного дела провели обыски у Ива-
на Павлова и ряда его коллег. Сам ад-

вокат все обвинения в разглашении 
тайны следствия категорически от-
рицает, связывая уголовное пресле-
дование со своей профессиональной 
деятельностью.

Сергей Сергеев

Иван Павлов защитился палатой
В уголовном преследовании известного адвоката обнаружены нарушения

Как стало известно „Ъ“, в суд направлено уголовное 
дело в отношении бывшего начальника управления 
комендантской охраны (УКО) Минобороны полков-
ника Сергея Долгирева, обвиняемого в превыше-
нии должностных полномочий. Фигурант обвиняет-
ся в том, что получал откаты от своих подчиненных 
за заключение с ними договоров дополнительно-
го материального стимулирования по завышенным 
расценкам. Схема получения 30-процентных отка-
тов от сумм стимулирования военнослужащих, по 
версии следствия, действовала с 2014 по 2019 год.

231-я военная прокуратура утвердила обвинительное 
заключение по расследованному 517-м военным следст-
венным отделом СКР уголовному делу в отношении быв-
шего начальника УКО Минобороны Сергея Долгирева. 
Полковник обвиняется в превышении должностных пол-
номочий с причинением тяжких последствий (ч. 3 ст. 286 
УК РФ). Материалы уголовного дела, составляющего 39 то-
мов, для рассмотрения по существу направлены в 235-й 

гарнизонный военный суд Москвы. При этом следует от-
метить, что перед судом предстанет бывший глава подра-
зделения, которое обеспечивает безопасность на самых 
важных объектах центральных органов военного управ-
ления и входит в состав военной полиции Минобороны.

Сергей Долгирев, сейчас находящийся в столичном 
следственном изоляторе №3, обвиняется в том, что 
с 2014 по 2019 год получал откаты в размере 30% от своих 
подчиненных за начисление им дополнительного ма-
териального стимулирования, предусмотренного при-
казом №1010 по Минобороны, причем в завышенном 
размере. Передача денежных средств, как установило 
следствие, производилась через начальника 2-й группы 
охраны УКО Минобороны Артура Тюменова. Так, гово-
рится в материалах дела, в 2014 году последний с согла-
сия господина Долгирева выбрал трех военнослужащих 
из числа сержантов и прапорщиков, которые, согласив-
шись на условия начальника УКО, через господина Тю-
менова передали ему 102,7 тыс. руб. в обмен на допол-

нительное материальное стимулирование. Передача 
откатов, по версии следствия, проходила непосредст-
венно в рабочем кабинете господина Долгирева, распо-
ложенном в здании Минобороны на улице Знаменка.

По аналогичной схеме в 2015 году начальник 2-й 
группы охраны собрал деньги еще с трех военнослужа-
щих, согласившихся заплатить своему руководителю. 
На этот раз сумма мзды составила в общей сложности 
уже 270 тыс. руб. Войдя во вкус, в 2017 году полковник 
Долгирев решил повысить ставки за счет увеличения 
количества своих подчиненных для так называемого 
материального стимулирования, «заработав», как уста-
новило следствие, в том же году почти 2 млн руб., из ко-
торых 360 тыс. руб. себе оставил господин Тюменов. 
В 2018 году, по данным следствия, размер мзды составил 
1,8 млн руб. А до конца 2019 года признанных потерпев-
шими по делу среди сержантов и прапорщиков набра-
лось 33 человека, которые, по материалам дела, отдали 
начальнику УКО уже 7,355 млн руб.

В ближайшее время, как ожидается, в 235-м гарнизон-
ном военном суде будет назначено предварительное слу-
шание по делу полковника Долгирева.

При этом следует отметить, что долгое время он был 
на хорошем счету в военном ведомстве, возглавлял так 
называемую парадную коробку на параде Победы (по-
строение из 10 шеренг по 20 человек), был отмечен ме-
далью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени 
и многими ведомственными наградами.

В отношении Артура Тюменова приговор уже выне-
сен. Подсудимый, заключив досудебное соглашение 
с военной прокуратурой, полностью признал свою вину, 
заявил о раскаянии, а также помог следствию изобли-
чить в преступлении своего начальника. За это 16 марта 
этого года суд приговорил его к четырем годам лишения 
свободы условно, запретив в течение трех лет занимать 
должности, связанные с организационно-распоряди-
тельными полномочиями.

Юрий Сенаторов

Полковник заработал на премиях подчиненных
Экс-начальник комендантской охраны Минобороны обвинен в превышении полномочий

Ольге Лукмановой, несмотря на защиту  
многочисленных коллег, условное наказание 
сделали реальным, взяв ее под стражу   
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Полицейские будут доставлять 
в вытрезвители граждан, которые 
из-за опьянения утратили «спо-
собность самостоятельно пере-
двигаться» — причем не только 
с улиц и площадей, но и из соб-
ственного жилья. Об этом гово-
рится в проекте приказа МВД РФ 
о порядке доставления граждан 
в специализированные учрежде-
ния, который согласован с Мин-
здравом. Госдума приняла закон, 
предполагающий воссоздание 
системы таких учреждений, в де-
кабре 2020 года. Как следует из 
проекта приказа, доставлять гра-
ждан в вытрезвители из квартир 
полиции предписывается в слу-
чаях, если нетрезвые дебоширы 
угрожают здоровью домочадцев 
и сохранности имущества.

МВД согласовало с Минздравом 
проект приказа, которым опреде-
ляется порядок доставки граждан 
в вытрезвители. Эту информацию 
подтвердил „Ъ“ помощник мини-
стра здравоохранения РФ Алексей 
Кузнецов. В документе говорится, 
что полицейские должны задержи-
вать и привозить в «медицинские 
или специализированные органи-
зации», а также районные отделы 
правоохранительных органов две 
категории граждан. С улиц, площа-
дей, вокзалов, железнодорожных 
станций, из поездов, скверов, пар-
ков и других общественных мест 
сотрудникам МВД предписывает-
ся забирать лиц в состоянии алко-
гольного, наркотического или «ино-
го токсического» опьянения — но 
лишь тех, кто утратил способность 
двигаться сам или «ориентировать-
ся в окружающей обстановке». Не-
трезвых граждан будут доставлять 
в специализированные учрежде-
ния и из собственных квартир, 
«если есть основания полагать», 
что те могут причинить вред здоро-
вью домочадцев или нанести ущерб 
имуществу. При этом оговаривает-

ся, что устранение этих угроз в квар-
тирах является основной задачей 
полицейского. 

Сотрудникам МВД также пред-
писывается защищать врачей ско-
рой помощи в случае их прибытия 
на вызов к дебоширам, а также про-
верять документы нетрезвых гра-
ждан и обыскивать их в поисках ору-
жия и предметов, которые могут 
быть использованы в этом качест-
ве, перед доставкой в вытрезвители. 
Транспортировать их туда следу-
ет полицейскому наряду из двух со-
трудников на служебном автомоби-
ле. В пресс-службе МВД сообщили, 
что проект приказа отправлен на со-
гласование в Минюст РФ. 

Закон о воссоздании в России сис-
темы медвытрезвителей был принят 
Госдумой в декабре 2020 года. Услугу 
оказания помощи нетрезвым лицам 
авторы документа предложили воз-
ложить на региональные власти. Си-
стема подобных заведений в соста-
ве МВД была упразднена в 2011 году. 
Хотя вытрезвители сохранились в 20 
регионах, их системная ликвида-
ция, как пояснял соавтор закона де-
путат Александр Хинштейн со ссыл-
кой на данные МВД, привела к росту 
«пьяной преступности» на 35% с 2011 
по 2018 год. В ходе рассмотрения 
проекта в первом чтении приво-
дилась и статистика МВД о том, что 
в 2018 году полиция выявила в об-
щественных местах 1 млн нетрезвых 
граждан, из которых 180 тыс. были 
неспособны «самостоятельно пере-
двигаться или ориентироваться».

• Первый вытрезвитель в СССР  
открылся в 1931 году в Ленинграде. 
В 1940 году приказом наркома вну-
тренних дел СССР Лаврентия Берии 
эти заведения системы Наркомата 
здравоохранения были переподчине-
ны НКВД. Тогда же была утверждена 
ставка за пребывание в них — 40 руб. 
в сутки в Москве, Ленинграде, Кие-
ве, Минске, Тбилиси и Баку; 25 руб.— 
«в прочих местностях» (при средней 

зарплате рабочего 340 руб.). В 1961 
году, после денежной реформы, поста-
новлением Совмина РСФСР утвер-
ждена фиксированная ставка за ме-
добслуживание в «наркоприемниках 
(вытрезвителях)» — 5,5 руб. В 1990 
году в России насчитывалось более 
1,2 тыс. вытрезвителей, к 2006 году 
их число сократилось вдвое.
Примечательно, что в ходе обсу-

ждения закона из его текста исчез-
ло первоначальное упоминание, 
что в учреждения можно доставлять 
лишь граждан, «утративших спо-
собность самостоятельно передви-
гаться или ориентироваться в окру-
жающей обстановке» (см. „Ъ“ от 16 
декабря 2020 года). Но в согласован-
ном проекте приказа МВД эта форму-
лировка осталась.

Напомним, оживленную поле-
мику вызвала норма закона, позво-
ляющая открывать вытрезвители на 
базе государственно-частного парт-
нерства. Господин Хинштейн пояс-
нял, что услуги вытрезвления не-
возможно финансировать за счет 
программы государственного мед-
страхования, оценивая их пример-
но в 2 тыс. руб. на человека. Его 
оппоненты в Госдуме осторожно 
предполагали, что вложившиеся 
в вытрезвители частники будут рас-
считывать на возврат инвестиций, 
при этом они «приобретут право на 
насилие». Правительстве в ходе об-
суждения закона в Госдуме предла-
гало уточнить виды помощи, оказы-
ваемой гражданам в вытрезвителях, 
а также их правовой статус, но эти 
уточнения в законе так и не появи-
лись. Создавать ли медвытрезви-
тели в принципе, каждый регион 
вправе решать самостоятельно.

Александр Воронов

Госдума сегодня примет законо- 
проект, изменяющий правила 
применения наказания за нару-
шения ПДД. Годовой срок, в те-
чение которого нарушителю-ре-
цидивисту грозит более жесткое 
наказание, сотрудники ГИБДД 
будут считать с момента опла-
ты штрафа, а не с момента вступ-
ления постановления его в силу. 
После вмешательства в ситуа-
цию Конституционного суда при-
шлось вносить уточнения в КоАП.

Вчера Госдума приняла во втором 
(сегодня примет в третьем) чтении 
проект поправок к ст. 4.6 КоАП. Там 
описан механизм исчисления срока, 
в течение которого лицо имеет ста-
тус «подвергнутого наказанию». В те-
чение этого срока, напомним, к на-
рушителю могут быть применены 
усиленные наказания. Например, 
за повторный в течение года проезд 
на красный можно лишиться прав 
(в первый раз применяется только 
штраф), за повторное превышение 
скорости на 40–60 км/ч максималь-
ный штраф составит 2,5 тыс. руб. 
(в первый раз — 1,5 тыс. руб.)

По действующему кодексу этот 
срок исчисляется с момента вступ-
ления штрафного постановления 
в силу и длится год после уплаты 
штрафа. Поправки уточняют: если 
человек заплатил штраф до вступле-
ния в силу документа, то срок нужно 
исчислять именно с момента опла-

ты. Допустим, автомобилист превы-
сил скорость 19 июля 2021 года, за-
платил штраф 20 июля. Независимо 
от даты вступления постановления 
в силу, водитель при повторном на-
рушении будет нести более жесткое 
наказание до 20 июля 2022 года, за-
тем срок «обнуляется», снова приме-
няются стандартные санкции.

Законопроект был подготовлен 
МВД в связи с постановлением Кон-
ституционного суда (КС) в июне 
2020 года, признавшим ст. 4.6 КоАП 
«влекущей неоднозначное понима-
ние» и «возможность ее произволь-
ного применения». Решение было 
связано с делом автомобилистки 
Оксаны Брянцевой из Костромской 
области. В июле 2018 года она по-
лучила штраф за превышение ско-
рости, уплатила его до вступления 
в силу и спустя год получил штраф 
уже в двойном размере: местная 
ГИБДД сочла, что госпожа Брянцева 
все еще «подвергнута наказанию» 
(инспекторы исчисляли срок с мо-
мента вступления постановления 
в силу). Пострадавшая автомоби-
листка с таким подходом не согла-
силась (она считала годовой срок 
с момента оплаты), дошла до Ко-
стромского облсуда, тот попросил 
разъяснений в КС.

Большинство подразделений 
ГИБДД и раньше исчисляли срок 
с момента оплаты, поясняет „Ъ“ 
источник, знакомый с ситуацией, 

были даже разъяснения для реги-
онов. Тем не менее инспекторы из 
Костромской области все же посчи-
тали срок по ошибочной схеме. По 
оценкам Госавтоинспекции, более 
80% штрафов сегодня оплачивают-
ся в течение 20 дней (с дисконтом), 
сколько оплачивается до вступления 
в силу — неизвестно.

Не только Костромская ГИБДД 
практиковала подобное исчисле-
ние начала срока наказания, утвер-
ждает юрист, эксперт по безопасно-
сти движения Катерина Соловьева, 
но мало кто пытался обжаловать та-
кие случаи. Многие граждане при 
обжаловании штрафов, поясняет го-
спожа Соловьева, на всякий случай 
оплачивают штраф: деньги, если по-
становление удается отметить, мож-
но вернуть. Но сейчас, если гражда-
нин обжалует постановление, срок 
его вступления в силу отодвигается 
на неопределенный период (может 
быть и три месяца, и полгода), а зна-
чит, и срок, в течение которого води-
тель считается «подвергнутым нака-
занию», также смещается. «Выходит, 
что водитель имеет статус рецидиви-
ста и злостного нарушителя гораздо 
больше года,— поясняет эксперт.— 
И если он попадается снова на ка-
ком-нибудь нарушении, его наказы-
вают более строго. По новому закону 
начало срока будет четко зафиксиро-
вано на моменте оплаты».

Иван Буранов

С доставкой из дома
МВД и Минздрав согласовали порядок перемещения 
нетрезвых граждан из квартир в вытрезвители

ГИБДД считает дни и часы
Госдума уточняет сроки применения  
усиленного наказания для нарушителей

Полномочные представители 
президента, Госдумы и Совета 
федерации в Конституционном 
суде (КС) высказали свое мнение 
о том, соответствуют ли Основ-
ному закону административные 
наказания за серию одиночных 
пикетов, или пикетную очередь. 
„Ъ“ ознакомился с отзывами 
полпредов, которые единоглас-
но посчитали, что «пикетное» за-
конодательство Конституции со-
ответствует и в корректировке 
не нуждается. Несоразмерное 
ограничение прав граждан заме-
тила лишь представитель Госду-
мы — но проблема, по ее мнению, 
состоит исключительно в приме-
нении закона, а не в его форму-
лировке.

Поводом для комментариев пол-
номочных представителей стала жа-
лоба в КС экологической активист-
ки Ирины Никифоровой. В 2020 
году ее привлекли к ответственно-
сти за организацию серии одиноч-
ных пикетов против строительства 
мусоросжигательного завода. Жи-
тели Казани месяц выходили к зда-
нию кабинета министров Татарстана 
с одним и тем же плакатом. В итоге 
Ирине Никифоровой назначили 30 
часов обязательных работ за нару-
шение ч. 2 ст. 20.2 КоАП («организа-
ция либо проведение публичного 
мероприятия без подачи в установ-
ленном порядке уведомления»). Тог-
да она попросила КС проверить, со-
ответствуют ли Конституции две 
нормы — ч. 1.1 ст. 7 закона «О собра-
ниях, митингах, демонстрациях, 
шествиях и пикетированиях» («Уве-
домление о проведении публично-
го мероприятия») и ч. 2 ст. 20.2 КоАП. 
В жалобе отмечалось, что обязан-
ность уведомлять власть о проведе-
нии митинга или демонстрации яв-
ляется необходимым ограничением 
из-за их массовости, которая повы-
шает риск нарушения обществен-
ного порядка. Но серия одиночных 
пикетов в форме пикетной очереди 
«при отсутствии критерия одновре-
менности не образует скопления лю-
дей», уверена госпожа Никифорова.

Теперь в КС поступили отзы-
вы полномочных представителей 

власти, которые высказались о тре-
бованиях заявительницы. Полпред 
Совета федерации в КС Андрей 
Клишас указал, что суд уже рассма-
тривал схожий вопрос в 2013 году. 
Жалобу направляла группа оппо-
зиционных депутатов и лидер не-
зарегистрированной партии «Дру-
гая Россия» Эдуард Лимонов. Тогда 
КС подтвердил конституционность 
ч. 1.1 ст. 7 закона о митингах, отме-
тив, что одиночные пикеты можно 
квалифицировать как единое меро-
приятие, только когда они прово-
дятся одновременно. Сославшись 
на постановление пленума Верхов-
ного суда и еще ряд документов, 
Андрей Клишас не увидел проти-
воречий между оспариваемыми ста-
тьями и Конституцией.

«Представляется, что позиция за-
явительницы основывается на субъ-
ективной трактовке обстоятельств 
дела, неверном толковании норм 
действующего законодательства 
и имеет целью пересмотр состояв-
шихся по ее делу судебных актов 
под предлогом противоречия оспа-
риваемых норм Конституции»,— 
заявил полпред президента в КС 
Александр Коновалов. Он считает, 
что действия Ирины Никифоровой 
«не согласуются с целями и сферой 
применения института одиночного 
пикетирования»: «Под видом серии 
одиночных пикетов фактически 
было организовано объединенное 
общим замыслом коллективное пу-
бличное мероприятие», а заявитель-
ница допускала «возможность уча-
стия в нем неопределенного круга 
лиц», чем создавала «потенциаль-
ную опасность нарушения общест-
венного порядка».

«Исходя из формулировок, ис-
пользуемых представителем пре-
зидента, можно понять, что прове-
дение серии одиночных пикетов 
без уведомления является право-
мерным. Главное, чтобы под видом 
такой серии не проводилось кол-
лективного публичного мероприя-
тия,— говорит автор жалобы в КС, 
юрист Института права и публич-
ной политики Вадим Даньшов.— 
Для нас является крайне инте-
ресным, какая серия одиночных 

пикетов является правомерной, 
если все возможные варианты  
проведения таких серий без уве-
домления на данный момент за-
прещены».

Единственным представите-
лем власти, частично вставшим 
на сторону заявительницы, оказа-
лась полпред Госдумы Марина Бес-
палова. По ее мнению, растянутые 
во времени пикеты разных людей 
коллективным публичным меро-
приятием признать нельзя: «В тех 
случаях, когда одиночные пикеты, 
объединенные единством целей 
и общей организацией, проводят-
ся в разное время, оснований для 
применения оспариваемых заяви-
телем законоположений не имеет-
ся… [одиночные пикеты] не могут 
представлять собой скрытую фор-
му коллективного мероприятия». 
Полпред Госдумы считает, что зако-
нодательство не противоречит Кон-
ституции, а вот суды несоразмерно 
и необоснованно ограничили права 
Ирины Никифоровой.

В декабре прошлого года в ч. 1.1 
ст. 7 закона о митингах были вне-
сены изменения, которые позво-
ляют квалифицировать пикет-
ную очередь в качестве массового  
мероприятия. Поправки к «ми-
тинговому» законодательству так- 
же включают запрет на проведение 
митингов на территориях, прилега-
ющих к зданиям экстренных служб 
(например, МВД и ФСБ), разреша- 
ют властям переносить или отме-
нять акции при наличии угрозы 
чрезвычайной ситуации или терак-
та, запрещают иностранное и ано-
нимное финансирование публич-
ных мероприятий. По данным 
правозащитного портала «ОВД-Ин-
фо», только в 2020 году во время 
проведения одиночных пикетов 
в России было задержано 799 че-
ловек. В «ОВД-Инфо» подчеркива-
ют, что пикетчиков с каждым го-
дом задерживают все чаще. В 2017 
году в Москве и Санкт-Петербур-
ге были задержаны 157 человек, 
в 2018 году — 290, в 2019 году — 
349, а в 2020 году — 621.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

Пикетную очередь  
не занимать
Представители власти в Конституционном суде  
не нашли нарушений в законе о митингах

МВД предписывает 
доставлять 
в медвытрезвители 
граждан, которые не могут 
устоять на ногах 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Мы наш, мы новый  
Минск построим

К примеру, Украина наста-
ивает, чтобы полный контр-
оль над участком границы 
с Россией, который Киев не 
контролирует с 2014 года 
из-за конфликта, был восста-
новлен не после проведения 
в ОРДЛО выборов местной 
власти, а до голосования. 
В предыдущей украинской 
редакции кластеров (она 
есть в распоряжении „Ъ“) эти 
процессы были запаралле-
лены. Более того, в докумен-
те содержалась ссылка на 
пункт 9 «Комплекса мер...», 
где установлено, что процесс 
восстановления контроля 
над границей начинается 
в первый день после прове-
дения выборов.

Жесткую позицию Киев 
фиксирует и по поводу содер-
жащейся в «Комплексе мер...» 
конституционной реформы, 
которая должна закрепить 
в новой украинской кон-
ституции децентрализацию 
«с учетом особенностей ОР-
ДЛО, согласованных с пред-
ставителями этих районов».

Если российская позиция 
состоит в том, что проект 
конституционной реформы 
надлежит согласовать с До-
нецком и Луганском (такого 
же мнения придерживаются 
и власти самопровозглашен-
ных республик), то Украина 
на такое согласование идти 
не намерена. Аргумент здесь 
следующий: в «Комплексе 
мер...» говорится о необходи-
мости согласовать с ОРДЛО 
не саму реформу, а только 
особенности этих районов. 
Это, вместе с требованием 
украинской стороны утвер-
дить будущую «дорожную 
карту» по урегулированию 
конфликта исключитель-
но в «нормандском форма-
те», а не в контактной груп-
пе (как того хочет Москва), 
является продолжением ли-
нии Киева на то, что Россия, 
а не Донбасс, является сторо-
ной конфликта.

Еще один сюжет, по кото-
рому, по данным „Ъ“, теперь 
есть разногласия, касается со-
здания в ОРДЛО собственной 
«народной милиции», кото-

рая должна поддерживать 
порядок на этих территори-
ях после урегулирования. 
Согласно «Комплексу мер…», 
отряды «народной милиции» 
создаются по решению мест-
ных советов. Однако укра-
инская сторона предлагает, 
чтобы до выборов местной 
власти в Донбассе порядок 
на этих территориях под-
держивали совместные па-
трули Национальной гвар-
дии Украины и украинские 
граждане из ОРДЛО. «Народ-
ная милиция», по логике Ки-
ева, должна быть создана 
местными советами, кото-
рые, как сказано выше, Киев 
хочет избирать в услови-
ях восстановленного контр-
оля над неподконтрольной 

сейчас границей с Россией, 
что, по сути, означает контр-
оль и над нынешними ДНР 
и ЛНР. Выбранная при та-
ком раскладе новая мест-
ная власть вполне может не 
захотеть создавать собствен-
ную милицию или же будет 
создавать ее в соответствии 
с пожеланиями централь-
ной власти в Киеве.

Позицию, сформулиро-
ванную в новом проекте кла-
стеров, можно считать доку-
ментально оформленным 
видением того, как именно 
украинской стороне хотелось 
бы отредактировать минские 
соглашения. Ранее эти поже-
лания устно высказывались 
чиновниками разного уров-
ня от президента Украины 

Владимира Зеленского до ви-
це-премьера, министра по 
вопросам реинтеграции вре-
менно оккупированных тер-
риторий Алексея Резникова 
и главы делегации Украины 
в контактной группе Леони-
да Кравчука.

Господин Зеленский еще 
в декабре 2019 года на де-
бютном для него самми-
те в «нормандском форма-
те» в Париже заявил, что не 
допустит «изменения кон-
ституции Украины по пово-
ду федерализации ее струк-
туры». Так он тогда ответил 
президенту России Влади-
миру Путину, указавшему 
на необходимость закре-
пить особый статус Донбасса 
в украинском основном за-

коне на постоянной основе. 
Тогда же Владимир Зелен-
ский говорил и о разногла-
сиях с российским лидером 
по вопросу контроля над 
границей, заверив: это долж-
но быть сделано до выборов. 
При этом в какой-либо еди-
ный документ украинские 
предложения по измене-
нию минских соглашений 
еще не сводились. На это 8 
апреля указывал главный 
российский переговорщик 
Дмитрий Козак, отметив-
ший: украинские партнеры 
по переговорам, критику-
ющие существующие дого-
воренности, ни разу не обо-
значали, что именно им 
хотелось бы в них изменить. 
Последний проект украин-
ских кластеров в каком-то 
смысле можно считать не-
ким обобщением украин-
ских пожеланий.

Обсудить их, возможно, 
удастся уже в этом месяце. 
По информации „Ъ“, сей-
час обсуждается возмож-
ность провести очередную 
видеоконференцию перего-
ворщиков в «нормандском 
формате» 26 мая. Но окон-
чательное решение на этот 
счет пока не принято.

Глава киевского Центра 
прикладных политических 
исследований «Пента» Вла-
димир Фесенко отмечает, 
что количество разногласий 
не позволяет испытывать оп-
тимизма по поводу урегули-
рования конфликта. «Я как 
был, так и остаюсь большим 
скептиком насчет минских 
соглашений»,— отметил экс-
перт в беседе с „Ъ“.

Господин Фесенко пола-
гает, что оптимальным вари-
антом для Донбасса мог бы 
стать приднестровский сце-
нарий, когда «нет войны, но 
нет и полного урегулирова-
ния»: «Заморозка — наибо-
лее реалистичный сценарий. 
Все остается в нынешнем 
виде, только стрелять не бу-
дут. Наших бы это устроило. 
Что касается России — тут 
сложнее: есть (в Москве.— 
„Ъ“) те, кто считает, что во-
енное давление на Украину 
надо сохранять».

Владимир Соловьев

А город подумал,  
что НАТО идет
Альянс отрабатывает тотальное 
сдерживание России в Европе

В преддверии июньского самми-
та НАТО США и их союзники про-
водят проверку своего оборон-
ного потенциала неподалеку 
от границ России. В ходе учений, 
которые продлятся до  начала 
июня, отрабатываются оборо-
нительные и наступательные 
действия в разных частях ев-
ропейского континента, вклю-
чая  Восточную Европу и Прибал-
тику.  Главным событием стали 
крупнейшие за последние 25 лет 
 маневры  Defender Europe-21, 
в  которых принимают участие 
12  государств. «Игра мускула-
ми» перед первым саммитом 
НАТО, в котором примет учас-
тие президент США Джо Байден, 
должна подвести черту под нео-
пределенностью последних лет 
и продемонстрировать восста-
новление единства альянса, по-
дорванного Дональдом Трампом.

Североатлантический альянс со-
храняет готовность к диалогу с Рос-
сией, но предпосылки для этого от-
сутствуют, в связи с чем НАТО будет 
развивать потенциал сдерживания 
Москвы. Об этом заявил во вторник 
глава Военного комитета НАТО Стю-
арт Пич, открывая заседание коми-
тета на уровне начальников штабов. 
«Мы видели некоторое сокращение 
числа (российских.— „Ъ“) военных 
на украинской границе, но там оста-
ются десятки тысяч военнослужа-
щих. Россия пытается навязать огра-
ничения в Черном море, в частности, 
ограничить доступ в Азовское море 
через Керченский пролив. По этой 
причине НАТО должно проявлять 
бдительность и сохранять свободу 
перемещения на морях и в воздуш-
ном пространстве»,— заявил глава 
военного командования альянса.

В повестку открывшейся в Брюс-
селе встречи начальников штабов 
включены вопросы, касающиеся 
разрабатываемой концепции НАТО-
2030, стратегическое военное пла-
нирование, операции и учения, от-
ношения с Украиной и Грузией. «Мы 
по-прежнему сохраняем двойной 
подход по отношению к России (ди-
алог и сдерживание.— „Ъ“). Мы со-
жалеем, что Россия не отвечает на 
предложения о проведении Сове-
та Россия—НАТО (СРН), но рассчи-
тываем на конструктивные отно-
шения с Россией, когда ее действия 
сделают это возможным»,— заявил 
Стюарт Пич. Напомним, ранее глава 
МИД РФ Сергей Лавров отмечал: Мо-
сква не отказывается работать в СРН, 
но не считает возможным для себя 
обсуждать в таком формате украин-
ский вопрос, а в Брюсселе считают 
это первостепенной задачей.

Накануне заместитель генсека 
НАТО Мирча Джоанэ, обращаясь 
к участникам Парламентской ассам-
блеи альянса, призвал союзников 
быть готовыми к противодействию 
«растущей угрозе России и Китая». 
«Мы должны усилить наш альянс, 
который является основой нашей 
коллективной обороны. Надо со-
хранять темпы роста расходов на 
оборону, чтобы сохранять наши 
возможности по обороне и сдержи-
ванию»,— заявил он.

В условиях, когда один компо-
нент провозглашенной руковод-
ством альянса «двойной страте-
гии» — диалог — давно прекратился, 
генеральная линия НАТО по отноше-
нию к России сводится исключитель-
но к сдерживанию. Подтверждени-
ем этого стали проходящие в разных 
частях европейского континента 
с начала мая военные учения альян-
са — проверка коллективного потен-
циала США и их союзников в пред-
дверии саммита НАТО, намеченного 
на 14 июня. 

Главным событием серии воен-
ных учений стали состоящие из не-
скольких этапов крупнейшие за 
последние 25 лет маневры Defend-
er Europe-21, в которых принима-
ют участие 12 государств. Старто-
вавшие 4 мая в албанском порту 
Дуррес в присутствии высшего ру-
ководства страны и нескольких аме-
риканских генералов учения De-
fender Europe-21 на Балканах также 
включают в свою географию Черно-
горию, Северную Македонию, Ко-
сово, Албанию, Хорватию, а также 
Боснию и Герцеговину (БиГ).

В ходе учений, которые продлят-
ся до начала июня, отрабатываются 
как оборонительные, так и наступа-
тельные операции. В минувшую суб-
боту на военную базу Земуник под 
городом Задар в Хорватии с террито-
рии Словении впервые был достав-
лен комплекс ПВО Patriot. Он будет 
задействован в учениях Immediate 
Response-21 — одном из этапов De-
fender Europe-21. После этого в вос-
кресенье на полигон под городом 
Слунь прибыли артиллеристы На-
циональной гвардии Флориды. В за-
явлении Минобороны Хорватии от-

мечается, что целью учений станет 
«обеспечение воздушной и ракет-
ной защиты морских портов и сил 
союзников в рамках маневров Im-
mediate Response-21».

В это же время в Боснии и Герцего-
вине стартовали совместные учения 
с США, которые пройдут на полиго-
нах Маняча и Гламоч. «Это крупней-
шие военные учения армии США 
и вооруженных сил БиГ. США про-
должают поддерживать мир и ста-
бильность в БиГ»,— заявил в минув-
шую субботу американский посол 
в Сараево Эрик Нельсон. Босния 
и Герцеговина не входит в НАТО, 
однако принимает участие в про-
грамме альянса «Партнерство ради 
мира». На главной странице сайта 
Минобороны БиГ размещен слоган 
«Едины на пути к НАТО».

Тем временем Брюссель в поне-
дельник посетил президент Сербии 
Александр Вучич. «Мы сталкиваем-
ся с общими вызовами безопасно-
сти, и партнерство с НАТО может 
принести реальную выгоду Сербии, 
ее населению и всему региону»,— 
заявил на совместной пресс-конфе-
ренции с ним генсек альянса Йенс 
Столтенберг. «Сербия останется ней-
тральной, но это не значит, что мы не 
нарастим уровень совместной актив-
ности»,— ответил президент Вучич, 
напомнив, что в этом году отмечает-
ся 15-летие присоединения Белгра-
да к программе «Партнерство ради 
мира». В связи с этим он пригласил 
Йенса Столтенберга посетить Бел-
град, выразив надежду на то, что ген-
сек НАТО найдет время для визита.

Сделав Юго-Восточную Европу 
приоритетным направлением сво-
ей деятельности в 2021 году, руковод-
ство НАТО не забывает и о других ев-
ропейских регионах. Как сообщает 
Чешское телевидение, с 22 по 26 мая 
транзитом из Германии в Венгрию че-
рез территорию республики пройдут 
колонны американских военнослу-
жащих и военной техники. Они при-
мут участие в учениях Saber Guard-
ian-21, в которых будут задействованы 
13,5 тыс. военнослужащих из 16 стран 
альянса и государств-партеров.

Не меньшую активность НАТО 
демонстрирует и на северном флан-
ге. Сразу после прошедших с 5 по 14 
мая в Эстонии маневров Swift Re-
sponse — еще одного этапа Defender 
Europe-21 — в понедельник на терри-
тории республики стартовали новые 
масштабные учения альянса Spring 
Storm. Они продлятся до 5 июня. В ма-
неврах примут участие почти 7 тыс. 
военнослужащих из Эстонии, США, 
Великобритании, Латвии, Польши, 
Италии, Франции и Дании.

Swift Response начались с боевых 
стрельб 41-й бригады полевой ар-
тиллерии армии США из реактив-
ных систем залпового огня MLRS. 
А центральным событием стало де-
сантирование на аэродром Нурмси 
Ярваского уезда, в котором приня-
ли участие более 600 военнослужа-
щих 82-й десантной дивизии США. 
В ходе учений также отрабатывалась 
быстрая дозаправка транспортных 
самолетов, прибывающих из США 
на авиабазу Эмари под Таллином. 
«Для нас учения Swift Response были 
хорошей разминкой перед маневра-
ми Spring Storm»,— заявил команду-
ющий учениями с эстонской сторо-
ны Индрек Сирель. 

Параллельно в минувшую суббо-
ту в штаб-квартире НАТО сообщи-
ли о начале крупнейших в Европе 
учений противоракетной обороны 
Formidable Shield-21. Стартовавшие 
у берегов Шотландии учения про-
длятся до 3 июня и также будут про-
ходить у побережья Норвегии. В них 
примут участие 15 военных судов, 
десятки самолетов и более 3 тыс. 
военнослужащих из США, Великоб-
ритании, Бельгии, Дании, Франции, 
Германии, Италии, Нидерландов, 
Норвегии. «Учения продемонстри-
руют взаимодействие союзников 
для защиты сил НАТО и населения 
стран альянса от реальной ракетной 
угрозы. В наше время, когда ракет-
ные арсеналы растут и усложняются, 
важно, чтобы союзники продолжали 
адаптироваться к новым условиям 
и осуществлять нашу коллективную 
оборону»,— заявил представитель 
пресс-службы НАТО Пирс Казале.

Напомним, что июньский саммит 
НАТО станет первым для президен-
та США Джо Байдена. Правление его 
предшественника Дональда Трампа 
запомнится периодом неопределен-
ности в отношениях между альянсом 
и Вашингтоном. Господин Байден же 
не раз подчеркивал приверженность 
укреплению трансатлантических от-
ношений и говорил о необходимо-
сти более тесного сотрудничества 
между союзниками. Нынешнее ак-
тивное участие американских воен-
ных в маневрах можно считать под-
тверждением этого курса.

Сергей Строкань

Владимир Зеленский неоднократно изъявлял желание отредактировать 
минские соглашения, и вот теперь намерение Украины отказаться от ряда их 
положений получило документальное подтверждение  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Киргизия берет золото в свои руки
Власти решили национализировать  
разрабатываемое канадской компанией месторождение

Власти Киргизии запустили про-
цесс национализации крупней-
шего месторождения золота 
Кумтор, разрабатываемого ка-
надской компанией Centerra Gold 
Inc. В «Кумтор Голд Компани» 
18 мая назначен внешний управ-
ляющий, которым стал советник 
президента страны Садыра Жа-
парова Тенгиз Болтурук. Эти дей-
ствия привели к громкому кон-
фликту правительства Киргизии 
не только с Centerra Gold Inc., 
но и с Канадой.

Премьер Киргизии Улукбек Мари-
пов 18 мая представил работникам 
крупнейшего в стране золоторудно-
го предприятия Кумтор (в 2020 году 
там добыли 17 тонн золота) нового 
временного внешнего управляюще-
го «Кумтор Голд Компани» — операто-
ра месторождения. Им стал советник 
киргизского лидера Садыра Жапа-
рова Тенгиз Болтурук. Сам процесс 
изъятия собственности у одного из 
крупнейших инвесторов — Center-
ra Gold Inc.— был запущен в начале 
этого месяца. Жогорку Кенеш (пар-
ламент Киргизии) 6 мая принял сра-
зу в трех чтениях закон о внешнем 
управлении. При этом 7 мая Бишкек-
ский районный суд постановил, что 
Centerra Gold Inc. должна выплатить 
Киргизии $3 млрд штрафа за эколо-
гические нарушения.

Экономический базис под наци-
онализацию рудника подвела госко-
миссия по проверке деятельности 
Кумтора, отчитавшаяся о результатах 
своей работы в парламенте. Жогор-
ку Кенеш продлил работу комиссии 
еще на три месяца, но на основа-
нии ее промежуточного отчета при-
нял постановление о введении на 
Кумторе внешнего управления. Ко-
миссия, отметим, также предложила 
взыскать с канадской стороны более 
$4 млрд за экологический и эконо-
мический ущерб, нанесенный за 
время эксплуатации рудника.

В минувшие выходные во всех 
офисах «Кумтор Голд Компани» 
прошли обыски. Счета канадской 

фирмы были заблокированы. В цен-
тральном офисе компании в Бишке-
ке отключили интернет и опечатали 
все кабинеты.

Centerra Gold Inc. в ответ забло-
кировала все свои активы за рубе-
жом, которые на данный момент 
составляют $1,6 млрд, и лишила 
своего основного акционера — пра-
вительство Киргизии, владеющее 
26% акций компании через ОАО 
«Кыргызалтын»,— доступа к этим 
средствам. У киргизской стороны 
остались лишь подготовленные 
для аффинажа чуть более 400 кг зо-
лота, которые она в виде залога под 
$25 млн передала в Национальный 
банк страны.

Кроме того, канадская компания 
приостановила доступ всех местных 
сотрудников «Кумтор Голд Компани» 
к своим глобальным IT-системам, 
чтобы предотвратить любое несанк-
ционированное вторжение. Также 
канадцы запретили «передавать пра-
ва или обременять любые простые 
акции Centerra Gold Inc. и осуществ-
лять любые права голоса, связанные 
с акциями компании». Дивиденды 
или выплаты по акциям, которые 
в ином случае подлежали бы выпла-
те «Кыргызалтыну» или его аффили-
рованным компаниям, будут переда-
ны Centerra Gold Inc.

В Centerra Gold Inc. заявили, что 
правительство Киргизии фактиче-
ски захватило контроль над рудни-
ком. Действия парламента компа-
ния охарактеризовала как «явное 
нарушение прав» Centerra Gold Inc. 
и «Кумтор Голд Компани», а также 
обязательств киргизского прави-
тельства перед канадской стороной. 
Канадская компания сообщила, что 
больше не контролирует рудник 
Кумтор и не может обеспечивать 
безопасность сотрудников или без-
опасность деятельности на прии-
ске. Но, как подчеркнули канадцы, 
все ключевые системы безопасно-
сти, мониторинга и эксплуатации 
на руднике продолжают работать 
должным образом.

В компании при этом отметили, 
что готовы к диалогу с правитель-
ством, но беспрецедентные дейст-
вия киргизской стороны не остав-
ляют иного выбора, кроме как 
продолжать защищать свои инте-
ресы и интересы своих акционе-
ров всеми законными средствами, 
включая международный арби-
траж. Centerra Gold Inc. предупреди-
ла правительство Киргизии, что за-
мораживает планы по выделению 
$2 млрд в виде дополнительных ка-
питальных вложений для продле-
ния срока службы рудника на пять 
лет (то есть до 2031 года), о которых 
было объявлено в этом году.

В госкомиссии по проверке Кумто-
ра сообщили „Ъ“, что канадская ком-
пания уже подготовила документы 
для обращения в международный 
арбитраж. ОАО «Кыргызалтын» 
в свою очередь подписало соглаше-
ние о защите интересов Киргизии 
двумя иностранными компаниями. 
Об этом депутатам рассказал новый 
внешний управляющий Кумтором 
Тенгиз Болтурук. Он не сообщил, од-
нако, названия фирм из Нью-Йорка 
и Торонто, сославшись на конфиден-
циальность.

На действия властей Киргизии 
отреагировало и правительство Ка-
нады. В понедельник с совместным 
заявлением выступили глава МИД 
страны Марк Гарно и министр малого 
бизнеса, развития экспорта и между-
народной торговли Мэри Нг. «Как важ-
ный инвестиционный партнер Кыр-
гызстана, Канада очень обеспокоена 
развитием событий в горнодобыва-
ющем секторе. Она разочарована ре-
шением, принятым на внеочеред-
ном заседании парламента 17 мая, об 
установлении временного внешне-
го управления в компании „Кумтор 
Голд“, а также заявлением, что кыр-
гызская сторона намерена устано-
вить контроль над управлением ка-
надской акционерной компанией 
открытого типа, включая ее между-
народные активы. Это может нега-
тивно сказаться на объеме будущих 

иностранных инвестиций в Кыргыз-
стане»,— говорится в заявлении.

Позицию Канады поддержала Ве-
ликобритания. Британское и канад-
ское правительства предупредили 
киргизскую сторону, что подобные 
меры, «негативно влияющие на тор-
говлю и прямые иностранные инве-
стиции, еще больше подорвут и без 
того хрупкое экономическое поло-
жение кыргызского народа». Обес-
покоенность возможной национа-
лизацией «Кумтор Голд Компани» 
выразил и Всемирный банк рекон-
струкции и развития.

Экс-премьер Киргизии Темир Са-
риев, ранее курировавший рабо-
ту Кумтора, сказал „Ъ“, что рудник 
продолжает функционировать, по-
скольку все производство ориенти-
ровано на бесперебойную работу 
и остановка даже на один день мо-
жет привести к экологической ката-
строфе. В администрации президен-
та и в правительстве Киргизии пока 
никак официально не комменти-
руют крупнейший конфликт с ино-
странным инвестором. Пресс-се-
кретарь президента Киргизии 
пообещал лишь, что позиция кир-
гизской стороны будет скоро обна-
родована.

Отметим, нынешний президент 
Киргизии Садыр Жапаров, а также 
его близкие соратники Камчибек Та-
шиев и Талант Мамытов, сейчас за-
нимающие посты главы Госкомитета 
национальной безопасности (ГКНБ) 
и председателя парламента соответ-
ственно, давно и громко выступали 
за национализацию Кумтора. В ок-
тябре 2012 года они организовали 
многотысячный митинг в Бишкеке 
против канадских золотодобытчи-
ков. Он тогда вылился в неудачную 
попытку захвата Белого дома, после 
чего против господ Жапарова, Таши-
ева и Мамытова были возбуждены 
уголовные дела и всех трех полити-
ков посадили в СИЗО ГКНБ. Спустя 
девять лет им, судя по всему, удалось 
воплотить задуманное в жизнь.

Кабай Карабеков, Бишкек
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Nikkei 225 28 406,84 (+582,01)
РТС 1574,32 (+22,96)
FTSE 100 7034,24 (+1,39)

DAX 30* 15 386,58 (–10,04)
DJIA* 34 276,10 (–51,69)
NASDAQ Composite* 13 450,245 (+71,197)

*На 20:24.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.05.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.05.21
Австралийский доллар 57,5149
Английский фунт 104,6160
Белорусский рубль 13,9762
Датская крона* 12,1035

Доллар США 73,6992
Евро 89,9057
Индийская рупия** 10,0992
Казахский тенге** 17,3001

Канадский доллар 61,3036
Китайский юань* 11,4714
Норвежская крона* 89,6497
СДР 106,2072

Сингапурский доллар 55,4463
Новая турецкая лира 88,4107
Украинская гривна* 26,8927
Шведская крона* 88,7857

Швейцарский франк 82,1070
Японская иена** 67,6791
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Солнцу раздвигают горизонты
Власти улучшили условия для инвесторов в СЭС

По данным „Ъ“, основные объ-
емы вводов солнечной генера-
ции по новой программе под-
держки ВИЭ будут перенесены 
на первую пятилетку ее дейст-
вия — до 75% объемов придет-
ся на 2025–2030 годы. Такую 
идею ключевых инвесторов зе-
леной энергетики поддержа-
ло правительство. Инициатива 
позволит полностью загрузить 
мощности инвесторов в ВИЭ 
в первую половину действия 
программы, когда требования 
по локализации и экспорту 
оборудования ожидаются наи-
более мягкими.

Правительство решило сдви-
нуть на более ранний срок основ-
ной объем вводов солнечных элек-
тростанций (СЭС), построенных по 
новой программе поддержки зеле-
ной генерации в 2025–2035 годах. 
Как следует из протокола совеща-
ния у вице-премьера Александра 
Новака от 27 апреля (есть у „Ъ“), 75% 
вводов СЭС придется на 2025–2035 
годы, 25% введут с 2031 по 2035 год. 
При этом отборы по ветряным стан-
циям (ВЭС) и мини-ГЭС будут ра-
зыгрываться равномерно вплоть 
до 2035 года. 

• Поддержка ВИЭ в РФ действует 
через договоры на поставку мощ-
ности (ДПМ), их оплачивает опто-
вый энергорынок. Проекты, выиг-
равшие отбор в 2025–2035 годах, 
должны будут соответствовать 
требованиям по локализации обо-
рудования и его экспорту, чтобы 
получить платежи по ДПМ. Об-
щий объем поддержки ВИЭ в 2025–
2030 годах составит 360 млрд руб. 
(в ценах 2021 года), из которых 

147 млрд руб. уйдет на развитие 
СЭС, 183 млрд руб.— ВЭС и 30 млрд 
руб.— мини-ГЭС, следует из мате-
риалов к совещанию.
Решение правительства — от-

вет на отправленное вице-премье-
ру Александру Новаку обращение 
Анатолия Чубайса, сопредседателя 
Ассоциации развития возобновля-
емой энергетики (АРВЭ). Господин 
Чубайс просил скорректировать 
график вводов как для СЭС, так 
и для ВЭС. Это, по его мнению, сни-
зило бы риск консервации мощно-
стей, срыва планов по внедрению 
технических решений (увеличение 
мощности редукторных и безредук-
торных ВЭУ, технологии PERC и HJT 

для СЭС), проектов по наращива-
нию локализации и освоению про-
изводства компонентов и материа-
лов. Господин Чубайс полагает, что 
мера «позволит отечественным про-
изводителям, увеличив экспортную 
выручку, снизить зависимость от 
спроса на локализованную продук-
цию на внутреннем рынке в 2030–
2035 годах».

Позицию АРВЭ поддержал Мин-
промторг. Ведомство предложило 
повысить для СЭС требования по ло-
кализации до 95 баллов в 2023–2024 
годах, 110 баллов — в 2025–2027 го-
дах, 120 баллов — в 2028–2035 го-
дах. Одновременно Минпромторг 
предложил ужесточить целевые 

показатели по экспорту для СЭС 
(рассчитываются как отношение на-
копленной за все годы экспортной 
выручки к капитальным затратам 
станции) до 5% в 2025–2026 годах, 
10% — в 2027–2028 годах, 65% — 
в 2029–2030 годах, 75% — в 2031–
2035 годах. В Минпромторге уточ-
нили, что для ВЭС параметры не 
меняются: требования по локали-
зации составляют 87 баллов в 2025–
2030 годах и 102 балла в 2031–2035 
годах, а по экспорту — 20% в 2025–
2029 годах, 40% — в 2030–2032 годах 
и 60% — в 2033–2035 годах.

В Минэнерго уточнили, что пе-
риод отборов по СЭС составит те-
перь два года, а не пять лет, по ВЭС 

параметры не меняются. Директор 
АРВЭ Алексей Жихарев пояснил, 
что во время обсуждения сдвига 
объемов программы правитель-
ство выдвинуло дополнительные 
требования, ожидая большего экс-
порта и более ранней локализа-
ции. По его словам, представители 
солнечной энергетики согласи-
лись, а для сектора ветрогенера-
ции новые требования показались 
 избыточными.

В «Сообществе потребителей 
энергии» отмечают, что решения 
в части солнечной генерации не 
просто дают необоснованные пре-
ференции, но и не соответствуют 
целям поддержки и развития ВИЭ 
в РФ, поскольку позволяют строить 
меньше мощности и дороже, при 
этом большую часть объема — в пе-
риод с минимальными требования-
ми к экспорту и локализации. 

Владимир Скляр из «ВТБ Капи-
тала» считает, что перенос объемов 
ввода СЭС влево, очевидно, создает 
дополнительные стимулы для про-
изводителей с локализованным 
оборудованием — «Хевел» и «Со-
лар Системс». Учитывая вероятное 
достижение в РФ к 2030–2035 году 
сетевого паритета, то есть вырав-
нивания стоимости энергии ВИЭ 
с ее ценой из сети, больший объ-
ем поддержки до того периода по-
зволяет гарантированно загрузить 
предприятия, отмечает аналитик. 
Это также поможет производите-
лям создать достаточные финансо-
вые ресурсы для конкуренции за 
потребителя без крупных мер под-
держки на горизонте 2030 года, 
 полагает он.

Татьяна Дятел

Коммерсантъ   l   Среда 19 мая 2021 №83   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В начале года операторы сетей обще-
пита и ритейлеры Москвы вздохну-
ли спокойно: частота проверок ре-
сторанов и магазинов на предмет 
соблюдения санитарных норм из-за 
пандемии несколько ослабла. Одна-
ко начиная с майских праздников 
и до сих пор проверки неожиданно 
стали втрое чаще и жестче, рассказы-
вает совладелец «Теремка» Михаил 
Гончаров.

Например, по его словам, если 
раньше штрафы выписывались за 
обслуживание на кассе клиентов 
без средств защиты, то теперь санк-
ции в размере 200 тыс. руб. наклады-
ваются, если в зале находится поку-
патель или курьер с приспущенной 
маской. Ресторатор оспаривает в су-
дах 30 предписаний, выданных со-
трудниками Роспотребнадзора с на-
чала апреля.

Один из ритейлеров заметил, что 
контролеры опять стали исполь-
зовать широко применявшуюся 
в прошлогодний локдаун практику 
«тайного покупателя». Сотрудники 
ведомства под видом клиента фото-

графируют посетителей без масок 
и выписывают акт о нарушениях. 
Участники розничного рынка не 
против контроля, но их смущает не-
последовательность проверяющих. 
«Либо у них план по выписке штра-
фов, либо это опять связано с ростом 
заболеваемости»,— считают мои со-
беседники.

Формально никакого ужесточе-
ния проверок нет, они проводятся 
планово, заверили в столичном Ро-
спотребнадзоре. Впрочем, 18 мая 
ведомство приостановило работу 
Центрального детского магазина на 
Лубянке после того, как там прош-
ла автограф-сессия с актерами ново-
го фильма. Мои источники в мэрии 
не исключают, что Роспотребнад-
зор увеличил частоту проверок на 
майские праздники и сразу после 
них, опасаясь роста заболеваемо-
сти. О возможном всплеске после 
длинных каникул предупреждали 
и врачи. «Но пока ничего критично-
го не происходит. Ситуация стабиль-
ная»,— настаивают в мэрии.

О том же говорят и власти Петер-
бурга, хотя там возобновили работу 
ковидного госпиталя в «Лэнэкспо» 
и увеличили число коек в больни-
цах для приема инфицированных 
коронавирусом. В Смольном назы-
вают это превентивной мерой. Меж-
ду тем за прошедшую неделю число 
новых заболевших в городе возросло 
на 3,5%, госпитализаций — на 27%.

В Нью-Йорке, где уровень забо-
леваемости с начала пандемии был 
выше, чем в Москве и Петербурге, 
ситуация развивается диаметрально 
противоположно. Там с 17 мая сеть ко-
феен Starbucks обслуживает вакцини-
рованных клиентов без масок. В бли-
жайшее время аналогичным образом 
намерены поступить розничные сети 
Walmart, Costco и Publix. Но нам та-
ких послаблений, вероятно, придет-
ся еще долго ждать. В США вакцини-
ровано 28,6% населения. В России, где 
привиты всего лишь 7,7% граждан, 
власти до сих пор не могут убедить их 
в массовой вакцинации.

Роспотребнадзор 
увеличил  
частоту проверок  
на майские праздники 
и сразу после них, 
опасаясь роста  
заболеваемости  
в конце этого месяца

Санкт-Петербургская биржа спешит на IPO
Размещение может состояться этой осенью

Санкт-Петербургская биржа может 
выйти на IPO уже осенью, хотя ранее 
планировала сделать это в 2022 году. 
Выбран основной организатор разме-
щения и обсуждаются ориентиры по 
стоимости биржи — более $1,8 млрд 
в целом за группу. Эксперты полага-
ют, что биржа может спешить из-за хо-
рошей конъюнктуры на зарубежных 
площадках и предстоящих законода-
тельных изменений по допуску роз-
ничных инвесторов к финансовым 
 инструментам.

Санкт-Петербургская биржа может выйти 
на IPO уже в этом году, а не в следующем, как 
планировалось ранее (см. „Ъ“ от 9 декабря 
2020 года), сообщили „Ъ“ два источника на 
фондовом рынке. По словам одного из них, 
road show может начаться в середине октя-
бря, а сейчас менеджмент биржи рассчиты-
вает, что стоимость группы составит $1,8–
2,5 млрд. Второй источник подтвердил „Ъ“ 
планы биржи по началу IPO осенью, но выра-
зил сомнение, что компания успеет подгото-
виться, и считает вероятным выход на разме-
щение в феврале-марте 2022 года. 

Оба собеседника „Ъ“ называют основным 
организатором Goldman Sachs. По информа-
ции одного из них, в ходе размещения могут 
быть предложены 25% капитала компании, 
в том числе акции действующих акционе-
ров. Глава пресс-службы Санкт-Петербург-
ской биржи Михаил Иванов сообщил, что 
биржа «всегда рассматривает различные ва-
рианты стратегического развития».

В конце прошлого года совет директо-
ров Ассоциации НП РТС (на тот момент — 
мажоритарный акционер биржи) утвер-
дил новую стратегию развития биржи на 
2021–2023 годы. В эти сроки предполага-
лось «проведение IPO группы компаний 
SPB биржи с оценкой не менее $1 млрд». По 
информации источника „Ъ“, к осени это-
го года перед проведением IPO биржа пла-
нировала максимально реализовать новые 
проекты, в частности торги российскими 
бумагами и запуск срочного рынка на ино-
странные акции.

• Сейчас основным акционером биржи 
 выступают НП РТС (32,84%), Совкомбанк 
(12,9%), «Фридом финанс» (12,8%), владелец 
банка «Держава» Сергей Ентц (5,8%), синга-

пурский фонд Amereus Group (5,5%), ВТБ (5%), 
ООО «Воронежский ФИЦ» Анатолия Гаври-
ленко (3,6%), Иван и Вадим Тырышкины 
(3% и 4,3%). В ближайшее время акционера-
ми биржи также могут стать Тинькофф- 
банк и БКС.
Точное время размещения будет опреде-

лено в соответствии с конъюнктурой рынка 
и рекомендациями организаторов, сообщил 
„Ъ“ основатель «Фридом Финанс» Тимур Тур-
лов. По его словам, усилия биржи абсолют-
но оправданны и разумны — быть готовым 
к IPO лучше как можно раньше и если ситуа-
ция на рынке сохранится такой же благопри-
ятной — нужно стремиться ее использовать. 
Финансовый советник РСХБ Наталья Смир-
нова считает, что биржа будет интересна для 
российских резидентов и ее популярность 
напрямую зависит от того, как будут разви-
ваться регулирование иностранных бумаг 
и доступ к ним для неквалифицированных 
инвесторов.

В целом сейчас благоприятный фон для 
размещения, считает начальник управле-
ния информационно-аналитического кон-
тента «БКС Мир инвестиций» Василий Кар-

пунин — биржа показывает высокие темпы 
роста бизнеса: стремительно увеличивает-
ся число клиентов, увеличивается их актив-
ность, растут обороты. Также, отмечает он, 
в мире рынки находятся около исторических 
максимумов, плюс геополитические риски 
в последние недели отошли на второй план 
и не создают избыточного дисконта для рос-
сийских активов. «Нет никакой уверенности, 
что в 2022 году удастся разместиться по более 
высоким мультипликаторам, учитывая по-
тенциальный рост ставок, а также перспекти-
вы замедления темпов роста бизнеса за счет 
эффекта высокой базы»,— считает эксперт.

Старший аналитик по российскому рын-
ку акций «Открытие Брокер» Алексей Пав-
лов отмечает, что спешить с IPO акционерам 
биржи, возможно, и не стоит, если она гото-
ва в ближайшие пару лет расти темпами, со-
поставимыми с прошлогодними. По итогам 
2020 года совокупные операционные дохо-
ды выросли в 4,6 раза, а комиссионные — 
в 5,1 раза. При такой динамике, говорит он, 
через пару лет данную историю можно будет 
оценить на порядок дороже.

Полина Смородская

Подмена без понятий
Операторы раскритиковали новые правила от Минцифры

Мобильные операторы сомневают-
ся, что Роскомнадзор сможет опреде-
лять среди звонков с подмененными 
номерами мошеннические и фейко-
вые сообщения об актах терроризма 
в рамках новых правил, разработан-
ных Минцифры. Чтобы установить 
опасные звонки, потребуется потра-
тить много средств на модернизацию 
оборудования и нарушение тайны свя-
зи, считают операторы. Но в министер-
стве настаивают, что права абонентов 
будут соблюдены. Операторы и сей-
час блокируют большую часть мошен-
нических звонков, считают эксперты, 
а подмену номеров используют и зако-
нопослушные компании.

„Ъ“ ознакомился с отзывами МТС и «Вым-
пелкома» на разработанный Минцифры 
проект постановления правительства о вне-
сении изменений в «Правила централизо-
ванного управления сетью связи общего 
пользования». Документ опубликован для 
общественного обсуждения на портале reg-
ulation.gov.ru. 20 апреля. В нем министерст-
во предложило включить мошеннические 

звонки с использованием подмены номе-
ров в список угроз безопасности интернета 
и сетей связи. Введение в правовое поле по-
нятия угрозы подмены номера должно по-
зволить Роскомнадзору обязать операторов 
блокировать вызовы с подменой абонент-
ского номера или уникального кода иден-
тификации абонента в случаях, когда они 
«совершаются для распространения заведо-
мо ложных сообщений об актах терроризма 
и иной опасной информации».

В соответствии с законом «О связи» в слу-
чае угроз устойчивости и безопасности мо-
жет осуществляться централизованное 
управление сетью связи. Для этого на сетях 
операторов по закону «О суверенном руне-
те» (вступил в силу 1 ноября 2019 года) уста-
новлены специальные технические сред-
ства противодействия угрозам (ТСПУ). Но 
это оборудование фильтрует только интер-
нет, а не голосовой трафик, а значит, для ис-
полнения предложенных Минцифры мер 
придется установить дополнительное обо-
рудование или увеличить мощность суще-
ствующего, говорится в отзыве МТС. Сейчас 
ТСПУ Роскомнадзор устанавливает операто-

рам безвозмездно, следовательно, считают 
в операторе, инициатива министерства по-
требует дополнительных затрат из бюджета.

Кроме того, неясно, как Роскомнадзор бу-
дет определять, что звонки мошеннические 
или содержат ложные сообщения об актах 
терроризма. «Установить, что сообщение об 
акте терроризма является ложным, в момент 
его распространения невозможно»,— увере-
ны в МТС. Предложение Минцифры также 
не охватывает проблему подмены номеров 
в мессенджерах, добавляют в операторе. Та-
кая технология есть, например, в Telegram 
(см. „Ъ“ от 4 февраля).

В «Вымпелкоме» также сомневаются, 
что инициатива Минцифры может решить 
проблему ложных и мошеннических сооб-
щений — непонятно, как можно получить 
доступ к содержанию сообщений в обход 
тайны связи. «Сейчас такие сведения можно 
предоставлять только по решению суда»,— 
подчеркивают в компании. В «МегаФоне» 
и Tele2 отказались от комментариев.

Квалификация сообщений как ложнотер-
рористических находится в ведении ФСБ. 
Роскомнадзор будет блокировать звонки, 

которые определены как источник ложной 
террористической угрозы, сообщили в Мин-
цифры. «У Роскомнадзора не будет доступа 
к содержанию сообщений, только к номеру, 
который подлежит блокировке. Таким обра-
зом, права абонентов на тайну связи будут 
соблюдены»,— заверили в министерстве. Но 
речь идет не только о террористических уг-
розах. По данным ЦБ, 80% злоумышленни-
ков, звонящих якобы от лица финансовых 
организаций, используют подмену номеров. 
В первом полугодии 2020 года ЦБ заблокиро-
вал 9,7 тыс. мошеннических номеров.

Более того, подмена номеров использу-
ется не только в мошеннических, но и во 
вполне законных целях, говорят опрошен-
ные „Ъ“ эксперты. Например, все звонки 
из колл-центров некоторых компаний для 
удобства отображаются одним исходящим 
номером, отмечает директор Института ис-
следований интернета Карен Казарян. По 
его словам, с мошеннической подменой но-
мера сейчас вполне успешно справляются 
антиспам-системы операторов, хотя часть та-
ких звонков, признает он, все же проходит.

Анастасия Гаврилюк
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Рынок крауд-платформ будет 
 расти в 1,5–2 раза ежегодно, 
 прогнозируют в Ассоциации 
операторов инвестиционных 
платформ (АОИП). Эти инстру-
менты могут стать основным 
источником финансирования 
для предприятий малого и ми-
кробизнеса. Однако для тако-
го сценария необходим приток 
средств от институциональных 
инвесторов, которые не  всегда 
готовы к столь рискованным 
вложениям. К тому же растет 
конкуренция со стороны ми-
крофинансовых организаций, 
квартальных объем финансиро-
вания МСП у которых сопоста-
вим с  годовым привлечением 
через крауд-платформы.

В 2021 году объем выдачи финан-
сирования на инвестиционных пло-
щадках составит 11 млрд руб., то есть 
вырастет в 1,5 раза по сравнению 
с 2020 годом. В последующие два 
года он будет удваиваться, и в 2023 
году достигнет 40 млрд руб. Такие 
данные представлены в совместном 
исследовании МСП-банка и АОИП. 
В дальнейшем темпы замедлятся, 
однако к 2030 году показатель мо-
жет достичь 0,8–1 трлн руб. По оцен-
ке партнера платформы «Поток. Хол-
динг» Армена Минасяна, рост рынка 
к 2023 году до 30–50 млрд руб. впол-
не реалистичен. «Через краудлен-
динг сегодня кредитуется менее 0,1% 
субъектов МСП. Если рассматривать 
зарубежный опыт, то там этот показа-
тель доходит до 10%»,— отмечает он.

Крауд-платформы могут стать ос-
новным способом привлечения фи-
нансирования для предприятий 
малого и среднего бизнеса, так как 
обеспечивают гибкость бизнес-мо-
делей, что крайне важно для не-
большого бизнеса, уверены авторы 
исследования. «По данным Банка 
России, менее 10% субъектов МСП 
имеют доступ к банковскому фи-
нансированию, хотя бизнес-модель 

большинства компаний требует 
привлечения финансовых ресурсов 
на оборотные или инвестицион-
ные нужды»,— указывает директор 
направления департамента разви-
тия МСП-банка Антон Куприков. Од-
нако он подчеркивает, что оптими-
стичный прогноз, представленный 
в исследовании, может быть реали-
зован, только если на краудфандин-
говые платформы придут институ-
циональные инвесторы, способные 
обеспечить достаточный уровень 
ликвидности.

В принципе, это может быть лю-
бой крупный капитал, который го-
тов к высокому уровню рисков. 
В мировой практике это хедж-фон-
ды с существенным аппетитом 
к риску, отмечают в «Точке» (подраз-
деление банка «Открытие», сосре-
доточенное на работе с МСП). Воз-
вратность средств инвесторов будет 
обеспечиваться оценкой рисков, мо-
ниторингом исполнения платежей 
и наличием залогов, считает испол-
нительный директор АОИП Кирилл 
Косминский. Также ассоциация ра-
ботает над инициативой сальдиро-
вания убытков инвесторов в счет 
НДФЛ по заработанным процентам, 
что будет серьезно стимулировать 
приток инвестиций в реальный биз-
нес посредством инвестплатформ.

«Для малых и микропредприя-
тий, средняя продолжительность 
деятельности которых обычно со-
ставляет несколько лет, необходи-
мы инструменты финансирования, 

которые больше схожи с венчурным 
финансированием, где заложен-
ная доля риска невозврата может 
быть выше»,— отмечает руководи-
тель направления Центра иссле-
дования финансовых технологий 
«Сколково—РЭШ» Егор Кривошея. 
У технологических же платформ 
есть возможности для понижения 
операционных издержек, поэтому 
финтех в этой области может обес-
печить адекватные рыночные усло-
вия по ставкам, считает эксперт. По 
данным АОИП, ставки по краудлен-
дингу находятся в диапазоне 15–25% 
годовых в зависимости от продукта, 
срока займа и качества клиента.

Но не все согласны с такими опти-
мистичными прогнозами. «Вопрос 
не в наличии средств у инвесторов, 
а в наличии на рынке качествен-
ных предприятий МСБ, которые 
смогут эффективно распорядиться 
средствами инвесторов и вернуть 
вложенные инвестиции с прибы-
лью»,— отмечает гендиректор ин-
вестиционной платформы Start-
Track Антон Утехин. Кроме того, по 
оценкам «Точки», в настоящее вре-
мя потребность МСП в финансиро-
вании составляет всего 1,5–2 млрд 
руб. в месяц. Одновременно растет 
и конкуренция со стороны микро-
финансовых организаций: в 2020 
году субъекты МСП получили от 
МФО около 52 млрд руб., на 22% 
больше, чем в 2019 году, следует из 
 данных ЦБ.

Полина Трифонова

Платформы привлекают  
малый бизнес
Теперь остается найти инвестора

Портфельные менеджеры круп-
нейших инвестфондов назвали 
высокую инфляцию ключевым 
риском с непредсказуемым по-
следствием для мировой эконо-
мики. Но ФРС или ЕЦБ пока не 
приступили к ужесточению де-
нежно-кредитной политики, что 
сдерживает беспокойство инвес-
торов. Управляющие продолжа-
ют активно наращивать вложе-
ния в акции, отдавая предпоч-
тение «компаниям стоимости», 
которые станут бенефициарами 
продолжающегося восстановле-
ния мировой экономики.

Майский опрос управляющих 
Bank of America (BofA) показал, что 
среди инвесторов усилились опа-
сения относительно влияния ин-
фляции на мировую экономику. По 
данным опроса, 35% портфельных 
управляющих заявили, что рост по-
требительских цен на горизонте 
12 месяцев может стать ключевым 
риском с непредсказуемым послед-
ствием для мировой экономики. 
В ежемесячном исследовании при-
няли участие 216 респондентов, под 
управлением которых находятся ак-
тивы на $625 млрд.

Опасения усилились после опу-
бликования апрельских данных 
по инфляции в США. Согласно дан-
ным Министерства торговли США, 
в минувшем месяце потребитель-
ские цены (индекс CPI) выросли на 
0,8%, до 4,2% в годовом исчислении, 
максимального значения с 2008 года. 
Аналитики, опрошенные Trading 
Economics, прогнозировали подъем 
соответственно на 0,2% и 3,6%. По сло-
вам управляющего директора Accent 
Capital Андрея Богданова, данные по 
США усилили инфляционные ожи-
дания в других странах. «Пока основ-
ные экономики остаются открытыми 
для международных трансакций, ми-
ровая инфляция будет иметь транс-
граничный характер»,— отмечает он.

Высокая инфляция может выну-
дить финансовых регуляторов со-
кратить программы предоставления 
ликвидности, которые были приня-
ты в период кризиса из-за пандемии. 
Затем, считает гендиректор «Спут-
ник — Управление капиталом» Алек-
сандр Лосев, центробанки могут на-
чать повышение ставок, что создаст 
проблемы для рефинансирования 
долгов, объем которых превышает 
350% глобального ВВП, и увеличит 
риски массовых дефолтов. «С ростом 
ставок на глобальном фондовом рын-
ке начнется одновременная коррек-
ция и котировок акций, и цен обли-
гаций, что станет кошмаром и для 
инвесторов, и для банков, кредито-
вавших компании и участников рын-
ка под залог активов»,— отмечает гос-
подин Лосев.

Впрочем, заявления ведущих ре-
гуляторов, в первую очередь ФРС 
и ЕЦБ, что ужесточения денежно-кре-
дитной политики в ближайшем 
будущем ждать не стоит, вселяют 
в управляющих надежду, что период 
избыточной ликвидности сохранит-
ся как минимум до конца года. По 
данным опроса BofA, свыше 85% ре-
спондентов ожидают подъема ставки 
ФРС лишь в 2022–2023 годах. Поэто-
му портфельные управляющие про-
должают с оптимизмом смотреть на 
перспективы рынка акций.

Согласно опросу, доля налично-
сти в портфелях второй месяц под-

ряд удерживается на низком уровне 
(4,1%). В то же время число управля-
ющих, вложения в акции у которых 
превышают индикативный уро-
вень, на 54% превысило число тех, 
у кого показатель ниже. «В услови-
ях растущей инфляции денежные 
средства обесцениваются еще бы-
стрее. Вполне разумным является 
аллокация в активах, по доходно-
сти как минимум превышающих 
инфляцию»,— отмечает Андрей 
 Богданов.

В таких условиях управляющие 
отдают предпочтение циклическим 
компаниям и компаниям малой ка-
питализации. По данным BofA, 48% 
респондентов считают, что в следу-
ющие 12 месяцев «компании стои-
мости» будут опережать «компании 
роста». «„Компании стоимости“ — 
это компании старой экономики 
и ориентированы на устоявшиеся 
потребительские рынки, в них есть 
эффект отложенного спроса на ожи-
дании возобновления экономиче-
ской активности»,— отмечает заме-
ститель гендиректора УК ТФГ Равиль 
Юсипов. Российские фондовые ин-
дексы в основном состоят из акций 
таких компаний. Поэтому, считает 
господин Лосев, рынок РФ получа-
ет дополнительные аргументы для 
дальнейшего роста и внимания ин-
весторов, в том числе иностранных, 
по крайней мере до конца 2021 года.

Виталий Гайдаев

Инфляция вспугнула 
управляющих
Но они продолжили скупать рисковые активы

Государство тратит все меньше 
денег на поддержку самостоя-
тельного накопления граждана-
ми пенсионных средств. Это свя-
зано со скорым завершением 
программы софинансирования 
добровольных взносов граждан 
в накопительную часть обяза-
тельного пенсионного страхо-
вания (ОПС). За семь лет ежегод-
ные выплаты государства сокра-
тились более чем в четыре раза, 
до 3 млрд руб. Кроме того, соци-
альный налоговый вычет явно 
недостаточен для побуждения 
граждан к накоплению на пен-
сию — по нему государство тра-
тит несколько сот миллионов 
 рублей в год.

Софинансирование за счет средств 
Фонда национального благососто-
яния (ФНБ) программы дополни-
тельных страховых взносов на нако-
пительную пенсию приблизилось 
в прошлом году к историческому ми-
нимуму и составило 3 млрд руб. Такие 
данные приводит ПФР. Меньший объ-
ем выплат был только в момент запу-
ска программы в 2009 году, когда ФНБ 
профинансировал добровольные 
взносы на 2,5 млрд руб. В 2013 году эта 
сумма достигала максимума — почти 
13 млрд руб.

• Госпрограмма софинансирования 
пенсионных накоплений действует 
с 1 октября 2008 года. Все застрахо-

ванные лица могли вступить в нее 
и в течение десяти лет перечислять 
2–12 тыс. руб. в год на пенсионное 
обеспечение. Государство взяло на се-
бя обязательство удваивать каж-
дый добровольно уплаченный взнос. 
В программе мог участвовать и ра-
ботодатель. С 2014 года основные 
отчисления в накопительную компо-
ненту ОПС были приостановлены 
государством, но в программу софи-
нансирования можно было всту-
пить до конца года, а уплатить 
 первый взнос — до конца 2015 года. 
Программа действует до 2026 года. 
За прошедшие 12 лет было сформи-
ровано 136,2 млрд руб. пенсионных 
накоплений.
В прошлом году граждане пере-

вели 3,4 млрд руб. в рамках добро-
вольных страховых взносов, однако 
часть этих платежей вышла за уста-
новленные рамки, поэтому государ-
ство удвоило меньший объем от по-
ступивших средств. Средний взнос 
участника программы, по данным 
ПФР, с показателей 2019 года вырос 
более чем на 7%, до 10,4 тыс. руб. Все-
го же взносы сделали более 320 тыс. 
человек. Кроме того, работодатели, 
участвующие в программе, в ее рам-
ках направили на пенсионные нако-
пления сотрудников 60 млн руб.

Поддержка самостоятельных на-
коплений также возможна за счет 
социального налогового вычета. 

Максимальная сумма по нему в сово-
купности с рядом других вычетов ог-
раничена 120 тыс. руб. В целом даже 
по оптимистичным оценкам расхо-
ды государства на это не превыша-
ют несколько сот миллионов рублей 
в год. Так, по расчетам „Ъ“ на осно-
ве данных Федеральной налоговой 
службы, в прошлом году суммарно 
граждане получили по индивидуаль-
ным декларациям такой налоговый 
вычет на страховые взносы, а так-
же на взносы по негосударственно-
му пенсионному обеспечению и по 
добровольным страховым взносам 
в размере 1,3 млрд руб. «Большая 
часть из этой суммы пришлась имен-
но на страховки, если учитывать ши-
рокое распространение ИСЖ и НСЖ, 
а также активные продажи этих про-
дуктов через агентские сети»,— пола-
гает руководитель проекта Pensopa-
thology Евгений Биезбардис.

«Софинансирование в рамках 
программы уже подходит к концу, 
а социальный налоговый вычет, учи-
тывая и его размер, и сложность ад-
министрирования, очевидно, не вы-
полняет функцию стимулирования 
самостоятельных пенсионных нако-
плений»,— говорит управляющий 
директор «Эксперт РА» Павел Митро-
фанов. Поэтому, по его словам, есте-
ственно, что несколько миллиардов 
рублей, направленных на поддерж-
ку пенсионных продуктов, не соот-

ветствует объемам и задачам этого 
рынка. «Впрочем, пенсионные на-
копления должны рассматриваться 
в контексте общего развития продук-
тов для долгосрочных накоплений, 
и в этом контексте явно, что сейчас 
государство делает выбор в пользу се-
мейства ИИС»,— отмечает эксперт.

Шагом для поддержки самосто-
ятельного накопления на пенсию 
могло бы стать увеличение размера 
социального налогового вычета или 
введение отдельного пенсионного 
налогового вычета (см. „Ъ“ от 7 дека-
бря 2020 года). Если на НПФ распро-
странят функции налогового аген-
та, полагает господин Биезбардис, 
это «многократно увеличит количе-
ство обращений за налоговым выче-
том и реальную доходность клиен-
тов фондов».

Илья Усов

Граждане остались наедине с накоплениями
Власти снижают расходы на софинансирование пенсий

Его поздравляет глава «ВТБ Капитал Инвестиции», 
старший вице-президент ВТБ Владимир Потапов:
— Уважаемый Роман Юрьевич! От всей души поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Знаю Вас как талантливого и эффективного управленца, энер-
гичного и ответственного человека. Вы принимали участие в становле-
нии современного российского фондового рынка и внесли неоценимый 
вклад в развитие розничных инвестиций в России. За последнее десяти-
летие рынок очень изменился, он был практически полностью перестро-
ен, инвестиции теперь доступны всем и уже становятся неотъемлемой 
частью сбережений каждой семьи. Санкт-Петербургская биржа открыла 
для российских участников рынка новые возможности, обеспечив доступ 
к акциям западных компаний и международной ликвидности, и мы ви-
дим, как это было необходимо, как быстро растет интерес к этим инстру-
ментам. Многое было сделано, и еще больше сделать предстоит. Ежеднев-
но регистрируются десятки тысяч новых брокерских счетов, и все больше 
людей приходит на рынок. Поэтому желаю вам энергии и сил для дальней-
шей работы, новых светлых идей и мыслей, а главное, надежных партне-
ров для их реализации. Мы всегда рядом и будем рады помочь с самыми 
смелыми проектами на благо российского рынка и частных инвесторов 
в нашей стране.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 46 лет 
президенту НП РТС  
Роману Горюнову
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Автомобили с пробегом в РФ 
по-прежнему продаются актив-
нее новых, несмотря на то что 
число машин возрастом до трех 
лет, наиболее востребованных 
на рынке, падает. Во вторич-
ный сегмент покупателей при-
водит как дефицит предложе-
ний на рынке новых автомоби-
лей, так и цены на них. Но по-
скольку покупается все меньше 
новых машин, все меньше по-
держанных автомобилей попа-
дает на рынок через трейд-ин 
или просто при смене маши-
ны. Это толкает вверх цены на 
оставшиеся на вторичном рын-
ке предложения.

В апреле на российском рынке 
продано около 549 тыс. автомобилей 
с пробегом, подсчитал «Автостат» 
(на основе данных по регистраци-
ям). Это на 118% выше прошлогодне-
го результата и на 13,8% больше, чем 
в апреле 2019 года. Лидером сегмен-
та остается Lada, далее традиционно 
идут Toyota, Hyundai, Kia и Nissan. 
Продажи новых автомобилей, по 
данным АЕБ, за тот же период росли 
почти вдвое медленнее — на 7,4% 
к апрелю 2019 года. Причем в марте 
при отрицательной динамике рын-
ка новых продажи б/у машин росли.

Объем предложения на рынке 
машин с пробегом — фактически 
весь парк автомобилей в РФ, при-
чем один автомобиль может про-

ходить через несколько сделок за 
месяц, подчеркивает Владимир Бес-
палов из «ВТБ Капитала». Это вместе 
с дефицитом предложения на рын-
ке новых машин и ожиданием их 
дальнейшего удорожания приво-
дит к тому, что клиенты в принципе 
рассматривают покупку б/у автомо-
биля. Кроме того, не все могут позво-
лить себе купить машину на первич-
ном рынке.

Ограниченная доступность но-
вых моделей в особенности повы-
шает спрос на годовалые автомо-
били с пробегом, говорит глава 
«Авилон.Автомобили с пробегом» 
Николай Баскаков. Наиболее во-
стребованы автомобили в возрасте 
до двух-трех лет с небольшим пробе-
гом и одним хозяином, они реали-
зуются почти сразу, продолжает он. 
В то же время часть автовладельцев 
решила отложить замену своей ма-
шины до лучших времен, что, без-
условно, сужает размер б/у рынка 
и автоматически увеличивает спрос 
и цены на оставшиеся предложе-
ния, подчеркивает он.

Гендиректор Fresh Auto Денис 
Мигаль рассказывает, что цены на 
автомобили с пробегом варьируют-
ся в зависимости от уровня спроса, 
а также от времени продажи: если 
машина не продается в течение двух 
месяцев, то продавец корректирует 
цену, что дает покупателю шанс ку-
пить автомобиль с большей выго-

дой, чем новый. Перераспределе-
ние спроса, разумеется, заметно на 
рынке: годовалые или двухлетние 
автомобили приобретаются момен-
тально, иногда даже по завышенной 
цене, как и модели с востребован-
ным кузовом (внедорожники, седа-
ны, лифтбеки).

Директор департамента продаж 
автомобилей с пробегом «Автоспец-
центра» Владимир Желобов согла-
сен, что спрос на вторичном рын-
ке стабильно высок, что связано 
с ростом цен на новые автомобили 
и проблемами с их доступностью. 
Он видит также сокращение пред-
ложения свежих машин с пробегом, 
в том числе из-за отсутствия новых 
авто сокращается количество сде-
лок по трейд-ин. Но выкуп машин 
у клиентов «с улицы», когда клиен-
ты не планируют приобретать дру-
гой автомобиль у дилера, а также 
внутренний трейд-ин (клиент по-
купает автомобиль с пробегом и од-
новременно сдает дилеру предыду-
щий) становятся альтернативными 
источниками пополнения складов 
товарных машин с пробегом — так, 
например, делает «Рольф».

Владимир Беспалов отмечает, что 
ситуация на б/у рынке выровняется, 
когда «страсти улягутся» и у покупа-
телей не будет опасения по поводу 
наличия автомобилей и перспектив 
повышения цен.

Ольга Никитина

Россияне подсели на проверенное
Подержанные машины продаются быстрее новых

«Ситроникс» завершила пи-
лотное создание электрозаряд-
ной инфраструктуры в Москве 
и планирует поставки в другие 
регионы. Пока решения предо-
ставляются в партнерстве с до-
черней структурой «Ростеха», 
но в «Ситроникс» хотят создать 
полный цикл производства за-
правочных станций и занять 
30% рынка в ближайшие годы, 
отмечая фактическое отсутст-
вие конкуренции. Однако сам 
по себе парк электромобилей 
в России растет медленно, и экс-
перты скептически относятся 
к его перспективам.

Гендиректор «Ситроникс» Ни-
колай Пожидаев рассказал „Ъ“, 
что компания выходит на рынок 
электрозарядной инфраструкту-
ры. В Москве уже работают в пи-
лотном режиме 12 экспресс-заря-
док от «Ситроникс». В перспективе 
компания планирует выйти с за-
рядными станциями в регионы, не 
уточняя детали. Источник „Ъ“, зна-
комый с планами компании, гово-
рит, что речь идет о Нижнем Нов-
городе и Санкт-Петербурге. За 
три-четыре года «Ситроникс» рас-
считывает занять до 30% россий-
ского рынка электрозарядной ин-
фраструктуры, объем продаж на 
котором, по оценкам компании, со-
ставляет несколько десятков мил-
лиардов рублей. Сегодня в России 
работает около 450 станций, но 
«крупных, развернутых сетей элек-
трозаправок в стране еще никто не 
сделал — это достаточно открытый 
новый рынок», подчеркивает госпо-
дин Пожидаев.

Сейчас зарядные станции раз-
рабатываются в партнерстве с АО 
«Концерн Радиоэлектронные техно-

логии» (входит в «Ростех»), но «в пер-
спективе» «Ситроникс» планирует 
создать полный цикл производст-
ва, утверждает Николай Пожидаев. 
Исходные инвестиции в разработку 
и «железо», по его словам, составили 
до 200 млн руб. «Основные инвести-
ции в таких проектах направлены 
на обеспечение инфраструктуры: 
зарядную станцию нужно подклю-
чить, проложить в городе провода. 
Размер инвестиций в это зависит от 
конкретного региона: в Москве, на-
пример, затраты составят несколь-
ко миллиардов рублей»,— поясня-
ют в «Ситроникс».

«Рынок» зарядных станций в Рос-
сии фактически отсутствует, счита-
ет заместитель директора практи-
ки по работе с компаниями сектора 
энергетики и коммунального хо-
зяйства KPMG в России и СНГ Сер-
гей Роженко. По его словам, ре-
ально действующие зарядки есть 
только в городских автобусных 
парках, бесплатные зарядные стан-
ции встречаются у некоторых ТРЦ 
или бизнес-центров. «В остальных 
случаях с учетом минимального ко-
личества электромобилей в стране 
каждый владелец решает вопрос 
зарядки индивидуально, а ожи-
дания участников рынка в части 
массового развития зарядок кон-
центрируются на потенциале так-
сопарков и каршерингов»,— счита-
ет эксперт.

В 2019 году было продано только 
353 новых электромобиля и 3,3 тыс. 
штук с пробегом, в 2020 году весь 
рынок электромобилей в России 
составил почти 6 тыс. штук, из кото-
рых 5,3 тыс.— с пробегом, отмечает 
Дмитрий Бабанский из SBS Consult-
ing. Чуть меньше 10% продаж элек-
тромобилей в 2020 году пришлось 

на ПФО (куда входит Нижний Нов-
город), а больше половины рын-
ка занял Дальний Восток и Сибир-
ский ФО, но это практически все 
электромобили с пробегом, расска-
зывает аналитик. По его мнению, 
в 2021 году ожидать изменения ге-
ографической структуры не стоит, 
а рынок электромобилей подрастет 
до 9–10 тыс. штук. По его мнению, 
выбор Нижнего Новгорода «Ситро-
никс» может быть обусловлен в том 
числе развитием проектов группы 
ГАЗ — например, производства «Га-
зелей e-NN».

Развитие зарядной инфраструк-
туры зависит от рынка электро-
мобилей, где драйвером является 
поддержка государства, признает 
Николай Пожидаев. В рамках но-
вой программы развития электро-
транспорта к 2030 году планирует-
ся увеличить долю электромобилей 
с 0,1% до 15% рынка в 2030 году 
(см. „Ъ“ от 18 мая). Бюджет програм-
мы до 2030 года — 418 млрд руб., 
из них 153,5 млрд руб. из бюджета 
и внебюджетных фондов. Сейчас 
электрокары тестирует, например, 
«Почта России» на маршрутах по-
чтовой и курьерской доставки, рас-
сказал советник гендиректора ком-
пании по инновациям Станислав 
Чернин.

Однако реалистичность роста, 
о котором говорится в программе, 
вызывает вопросы. Собеседники 
„Ъ“ на IT-рынке ожидают, что к 2030 
году электрокары займут лишь 
2–3% рынка. При высокой стоимо-
сти, поясняют они, по запасу хода 
и времени зарядки электромобили 
до сих пор отстают от автомобилей 
на традиционном топливе.

Юлия Степанова,  
Ольга Никитина

На зарядку становись
«Ситроникс» займется  
инфраструктурой для электромобилей

Как сообщили „Ъ“ в Минэнерго, 
в январе—апреле добыча энергети-
ческого угля увеличилась на 6,2%, до 
108,8 млн тонн.

Динамика погрузки коррелиру-
ет с ценами на уголь, но не прямо. 
Например, взрывной рост погруз-
ки, когда среднемесячный прирост 
превосходил 9%, наблюдался в 2017 
году. В 2018 году, когда цены достигли 
пика, он замедлился, хотя в отдель-
ные месяцы выходил за 8%. За четы-
ре месяца 2021 года погрузка угля вы-
росла к провальному 2020 году на 7,3% 
(123,3 млн тонн). Это все еще мень-
ше, чем в 2018 году и в беспрецедент-
ном с точки зрения объемов 2019 году 
(125,6 млн и 128 млн тонн соответст-
венно), однако больше, чем в предше-
ствовавшие им годы. При этом в апре-
ле погрузка угля скакнула на 13% 
к тому же месяцу годом ранее. Апрель 
2021 года займет второе место по объ-

ему погрузки угля с 2014 года: слегка 
превосходящий объем (31,3 млн тонн) 
наблюдался только в апреле 2018 
года, в остальное время был ниже.

Управляющий директор рейтин-
гового агентства НКР Дмитрий Оре-
хов говорит, что в ближайшее вре-
мя цена на энергетический уголь 
не будет падать ниже $100 за тонну 
в силу высокого спроса в АТР. Под-
держку ценам на энергетический 
уголь в ближайшие месяцы также 
окажет рост цен на газ, что, возмож-
но, приведет к переходу на уголь не-
которых производителей электроэ-
нергии в США и Европе. Директор 
практики по работе с предприяти-
ями металлургической и горнодо-
бывающей отраслей КПМГ в России 
и СНГ Антон Болотов добавляет, что 
коррекция возможна в ответ на вос-
становление добычи угля, которое 
последует за ростом цен. Для россий-
ских угольщиков рост цен приведет 
к увеличению прибыли и подкрепит 
их планы по наращиванию добычи 
в среднесрочной перспективе.

Евгений Зайнуллин,  
Наталья Скорлыгина

Уголь активировался
с1

В АТР есть 
и дополнительная 

потребность (в угле.— „Ъ“), 
которую могли бы покрыть 

российские компании. 
И важно не упустить 

этот момент
— Владимир Путин,
президент РФ, 2 марта

Ц И Т А Т А

Нижегородская верфь «Крас-
ное Сормово», входящая в Объ-
единенную судостроительную 
корпорацию, смогла избежать 
увольнения сотрудников, по-
лучив заказ на 11 сухогрузов 
RSD59 на 12,9 млрд руб. Суда 
должны быть сданы до конца 
2022 года. Этот контракт от Го-
сударственной транспортной 
лизинговой компании (ГТЛК) 
верфь ждала год, а его получе-
ние, по словам руководства вер-
фи, обеспечит «полную загруз-
ку мощностей предприятия». 
По данным „Ъ“, ГТЛК пока не на-
шла эксплуатантов на эти суда, 
но эксперты считают, что спрос 
на них будет.

Входящее в Объединенную судо-
строительную корпорацию ниже-
городское «Красное Сормово» вы-
играло конкурс на строительство 
11 сухогрузов «река—море» RSD59 
за 12,9 млрд руб., следует из дан-
ных госзакупок. Открытый конкурс 
был объявлен в конце апреля дочер-
ней структурой ГТЛК — «ГТЛК-Фи-
нанс». Максимальная цена за одно 
судно — около 1,2 млрд руб. с нуле-
вым НДС. Как следует из протокола, 
заявка «Красного Сормово» на учас-
тие в конкурсе была единственной.

Первая пара судов должна быть 
передана не позднее конца мая 2022 
года, потом ежемесячно верфи нуж-
но будет сдавать по два сухогруза 
вплоть до конца октября. По инфор-
мации „Ъ“, эксплуатант этих сухогру-
зов пока не определен. 

Гендиректор «Красного Сормово» 
Михаил Першин в своем аккаунте 

в Instagram отметил, что «этот заказ 
обеспечит полную загрузку мощ-
ностей предприятия», добавив, что 
верфь долго за него боролась.

В сентябре 2019 года ГТЛК 
и «Красное Сормово» подписали оп-
цион на заключение контракта на 
строительство 20 сухогрузов про-
екта RSD59. По каждому судну пла-
нировалось заключать отдельный 
договор. Собеседники „Ъ“ оценива-

ли весь контракт в 20 млрд руб. (см. 
„Ъ“ от 16 сентября 2019 года). Изна-
чально предполагалось, что «Крас-
ное Сормово» построит и передаст 
ГТЛК все 20 судов в течение трех 
лет: первые девять — в 2021 году, 
остальные — в 2022-м. Однако вто-
рую часть опциона на 11 сухогрузов 
ГТЛК так и не реализовала. В интер-
вью агентству PortNews 26 янва-
ря гендиректор «Красного Сормо-
во» Михаил Першин говорил, что 
из-за отсутствия продления опцио-
на у завода в простое будет корпус-
ная линия, придется отказаться от 
договоров подряда и уволить око-
ло 500 человек. Господин Першин 

отмечал, что как верфь, так и губер-
натор Нижегородской области про-
сили ГТЛК реализовать опцион, но, 
по его словам, никаких гарантий 
на подписание договора компания 
дать не могла, ссылаясь на общую 
экономическую ситуацию в стране 
и пандемию.

Источники „Ъ“ говорили, что во-
прос о необходимости заключения 
контрактов на сухогрузы был под-
нят во время визита главы Минпро-
мторга Дениса Мантурова на «Крас-
ное Сормово» 19 марта. В апреле 
экс-глава Минтранса, гендиректор 
ГТЛК Евгений Дитрих говорил, что 
до конца мая компания объявит 
конкурс на 11 сухогрузов. Также 
он уточнял, что «Красное Сормово» 
«трудится в нормальном режиме». 
«С верфью, Минпромторгом и ОСК 
мы в контакте»,— отмечал он.

В 2018 году «Красное Сормово» 
построило восемь судов, в 2019 
году — десять, а в 2020 году пере-
дало заказчикам десять сухогру-
зов RSD59 и первый в России круиз-
ный лайнер проекта PV300 «Мустай 
Карим».

Надежда Малышева из PortNews 
отмечает, что сухогрузы RSD59 — 
универсальные суда и спрос на них 
будет с учетом хорошего урожая 
зерна и благоприятной ситуации 
в этом году на внутренних водных 
путях с точки зрения водности. Экс-
перт напоминает, что сейчас на зер-
новой рынок выходят финансовые 
институты и крупные трейдеры, 
которые также могут взять новый 
флот в чартер.

Анастасия Веденеева

«Красное Сормово» 
набрало сухогрузов
Верфь получила заказ на 11 судов за 13 млрд рублей

13 миллиардов 
рублей
составит объем  
контракта  
на 11 сухогрузов  
на «Красном Сормово»
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Падение доходов россиян сти-
мулирует торговые сети про-
должать эксперименты с фор-
матами недорогих магазинов. 
Так, X5 Retail Group задумалась 
о запуске точек своей сети «Пяте-
рочки» эконом-сегмента с сокра-
щенным ассортиментом, что по-
зволит сократить затраты.

О том, что X5 Retail Group («Пяте-
рочка», «Перекресток» и «Карусель») 
задумалась о запуске магазинов «Пя-
терочки» эконом-сегмента, „Ъ“ рас-
сказали два источника на рознич-
ном рынке. По словам одного из 
них, речь идет про самостоятель-
ный формат, который будет разви-
ваться параллельно другому пило-
ту — сети дискаунтеров «Чижик», 
который X5 апробирует с прошло-
го года. Такие торговые точки раз-
мещают на площади до 250 кв. м, их 
ассортимент планируется формиро-
вать на 60% из товаров собственных 
торговых марок (СТМ).

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров знает, что в «Пя-
терочке» эконом-сегмента будет око-
ло 3 тыс. товарных позиций. Парт-
нер OneStory Ольга Сумишевская 
уточняет, что в стандартных «Пяте-
рочках» в среднем 4,5 тыс. наиме-
нований. «Более узкий ассортимент 
в ряде объектов позволит сократить 

операционные затраты на магазин, 
что, возможно, позволит обеспечить 
более низкий уровень цен»,— пояс-
няет госпожа Сумишевская.

В X5 заявили „Ъ“, что не плани-
руют запускать новый проект дис-
каунтеров, а речь идет про доработ-
ку существующих форматов сети 
«Пятерочка», которые различают-
ся ассортиментом, оборудованием 
и рассчитаны на разную географию 
и запросы потребителей. «Более 
экономичные и более дорогие как 
по инвестициям, так и по ассорти-
менту»,— рассказывает представи-
тель компании. На 31 марта 2021 

года под управлением X5 находи-
лось 17,95 тыс. магазинов, включая 
16,96 тыс. точек под брендом «Пяте-
рочка». Выручка компании за пер-
вый квартал выросла на 8,1%, до 
506,7 млрд руб. год к году, чистая 
прибыль увеличилась на 90,9%, до 
7,63 млрд руб.

Консультант JosDeVries The Retail 
Company Ирина Болотова указыва-
ет, что меньшее количество ассорти-
мента позволяет более продуктив-
но его выставлять и формировать 
восприятие низкой цены у товара. 
По ее мнению, X5 пытается пере-
форматировать те магазины, кото-
рые не дотягивают до запланиро-
ванных финансовых показателей. 
Задача «Пятерочки» — сохранить 
покупателя в условиях усиливаю-
щейся, в том числе и внутренней, 
конкуренции, не испортив воспри-
ятия своего бренда, уточняет Ольга 
Сумишевская. По словам госпожи 
Болотовой, X5 вряд ли планирует 
в среднесрочной перспективе объ-
единять обновленные «Пятерочки» 
с проектом «Чижик».

Платежеспособность российско-
го потребителя снижается. По дан-
ным Росстата, в первом квартале 
2021 года реально располагаемые до-
ходы населения упали на 3,6% к ана-
логичному периоду годом ранее. По 

оценкам компании «Ромир», доля 
предпочитающих покупать недоро-
гие товары потребителей в 2021 году 
вырастет с 33% до 38%. На фоне кри-
зиса российские торговые сети ак-
тивно осваивают форматы дискаун-
теров. Так, «Магнит» к концу этого 
года планирует открыть около 100 
таких магазинов под вывеской «Моя 
цена», сеть «Лента» начала тестиро-
вать формат под брендом «365+». 

По данным 2ГИС, дискаунтеры 
и «магазины у дома» — единствен-
ные растущие форматы в сегменте 
продаж продуктов питания сегод-
ня. С сентября 2017 года по сентябрь 
2020 года число дискаунтеров в Рос-
сии выросло на 24,7%, до 139,6 тыс. 
объектов. Крупнейший игрок в сег-
менте — «Светофор» — управляет бо-
лее 2,2 тыс. магазинов с ассортимен-
том до 2 тыс. позиций, а также ведет 
активную заграничную экспансию 
под брендом Mere. Объекты уже от-
крыты в Китае, Румынии, Польше, 
Германии, Испании и др. В Infoline 
ожидают увеличения доли жестких 
дискаунтеров на рынке продукто-
вой розницы в деньгах к 2025 году 
до 4,5% против 2,7% по итогам 2020 
года. Весь оборот рынка за прош-
лый год Infoline оценивает в 16,3–
16,4 трлн руб.

Никита Щуренков

X5 включает экономию
Сеть может открывать «Пятерочки» более дешевого сегмента

«Газпром-медиа» получил 100% 
в компании «Квант», выку-
пив 49% у «МаксимаТелекома». 
«Квант» собирает большие дан-
ные для таргетирования рекла-
мы и продает ее в городских се-
тях Wi-Fi и на мобильных сай-
тах медиахолдинга. Последнему 
в большей степени нужны тех-
нологии для таргетинга в циф-
ровой среде, чем доступ к ауди-
тории Wi-Fi, которая мигриру-
ет в сотовые сети, считают экс-
перты. Однако они сомневают-
ся в эффективности бизнес-мо-
дели «Кванта» в текущих услови-
ях и рекомендуют «Газпром-ме-
диа» выходить в пространства, 
где кроме рекламы можно про-
давать и контент.

О том, что холдинг «Газпром-ме-
диа» выкупил у «МаксимаТелекома» 
49% в «Кванте», где уже владеет 51%, 
„Ъ“ рассказали представители сто-
рон. «Квант» занимается продажа-
ми рекламного инвентаря на сетях 
Wi-Fi в общественном транспорте, 
управляемых «МаксимаТелекомом» 
в Москве, Санкт-Петербурге и еще не-
скольких городах, а также продает 
мобильную рекламу на интернет-ре-
сурсах «Газпром-медиа». Финансовые 
параметры сделки не разглашаются.

«Газпром-медиа» и «МаксимаТе-
леком» учредили совместного опе-
ратора цифровой рекламы «Квант» 
в 2019 году. На старте медиахол-
динг заплатил за долю 1,67 млрд 
руб., говорилось в отчетности «Мак-
симаТелекома». Став единственным 
собственником бизнеса, холдинг 
получает команду и весь рекламный 
инвентарь, права на платформы 
и технологии для продажи персона-
лизированной рекламы в цифровой 
среде, доступ к агрегированным 
большим данным «Кванта», пояс-
нили в «Газпром-медиа». При этом 
вся инфраструктура сети остается 
в «МаксимаТелекоме», он сохранит 
партнерство с холдингом и будет 
предоставлять платформу для ре-
кламных проектов.

По итогам 2020 года у «Кванта» 
было 222 рекламодателя, сообщает 
компания. По данным Kartoteka.ru, 
выручка ООО «МТ-Технологии», ко-
торое управляет «Квантом», упала 
на 31%, до 1,3 млрд руб., чистая при-
быль упала на 75%, до 60 млн руб.

Это гораздо хуже динамики рын-
ка интернет-рекламы в целом. Он, 
по оценке Ассоциации коммуника-
ционных агентств России, в прош-
лом году вырос 4%, до 253 млрд руб. 
На показатели «Кванта» повлияло 
снижение пассажиропотока в об-
щественном транспорте, что отра-
зилось на динамике трафика в сети 
Wi-Fi, объяснили в «МаксимаТелеко-

ме». Но прошлый год не показателен 
для оценки результатов бизнеса, под-
черкивает представитель оператора. 
Со снятием ряда ограничительных 
мер, по его словам, началось «посту-
пательное восстановление пассажи-
ропотока и трафика».

В этом году «Газпром-медиа» фо-
кусируется на расширении фор-
матов монетизации собственного 
digital-инвентаря, считает управля-
ющий директор агентства Amplifi 
Андрей Яковицкий. «Квант» может 
быть полезен как технологический 
партнер, например, для таргетирова-

ния рекламных кампаний, поясня-
ет эксперт. В «Газпром-медиа» актив-
но реализуется цифровая стратегия, 
частью которой является продажа 
персонализированной рекламы, до-
бавляет заместитель гендиректора 
холдинга Дмитрий Уфаев.

Такого рода сделки происходят 
по двум причинам: покупатель по-
лучает либо эксклюзивный доступ 
к площадке с клиентами, которых 
никто больше не может обслужи-
вать, либо доступ к технологии, от-
мечает издатель N+1 Андрей Коняев. 
«Газпром-медиа» пытается таргети-
ровать контент на своей платформе 
Premier, добавляет эксперт, возмож-
но, идея холдинга состоит в исполь-
зовании решений для таких кампа-
ний. Не исключено, добавляет он, 
что выкуп доли партнера в компа-
нии случился и потому, что она не 
выполнила KPI, и «МаксимаТелеком» 
отдает актив в счет некоего долга.

У сооснователя инвестицион-
но-конструкторского бюро РАМТ 
Максима Тадевосяна «есть сомне-
ния» в эффективности бизнес-моде-
ли «Кванта»: «Все сотовые операторы 
уже организовали мобильный ин-
тернет в метро, и теперь „большая 
четверка“ забирает то, на чем зараба-
тывал раньше „МаксимаТелеком“, 
будучи единственным провайде-
ром в закрытом пространстве». «Газ-
пром-медиа», считает эксперт, надо 
идти в такие закрытые пространст-
ва, где можно найти высокодоход-
ную аудиторию, которой помимо ре-
кламы можно продавать и контент, 
например самолеты или поезда.

Анна Афанасьева

Неделимый «Квант»
«Газпром-медиа» консолидировал 
рекламного оператора

По словам госпожи Уткиной, ис-
ходно большинство производите-
лей мороженого рассчитывали, что 
коды будут наносить типографии. 
Но те оказались не готовы к работе 
к 1 апреля, и компании стали сроч-
но покупать оборудование для само-
стоятельного нанесения кодов, что 
вызвало ажиотажный спрос. В ЦРПТ 
пояснили „Ъ“, что ряд производите-
лей заказали оборудование толь-
ко месяц-два назад, а некоторые до 
сих пор не разместили заказы в ти-
пографиях. Глава совета директо-
ров ЦРПТ Михаил Дубин на совеща-
нии добавил, что поставка занимает 
8–12 недель, о сбоях компании не-
известно.

Наталья Уткина видит в такой си-
туации риск дефицита мороженого. 
По ее данным, в 2020 году в России 
выпустили 450 тыс. тонн морожено-
го, основной пик приходится на сто 
весенних и летних дней. Остановка 
производства хотя бы на четыре дня 
уже критична для отрасли, даже на-
личие запасов на складах их не ком-
пенсирует, предупреждает госпожа 
Уткина. Александр Семенов уточ-
нил на совещании, что запасов Uni-
lever хватит только на две недели 
и месячный перерыв в работе он не 
покроет. Представитель «Чистой ли-
нии» сообщил, что для регулярных 
поставок необходимо не останавли-
вать производство.

Сеть «Верный» уже стала полу-
чать от поставщиков мороженого 
письма о повышении цен с начала 
июня в пределах 10% в связи с мар-

кировкой, но пока не приняла ни 
одного предложения. Дефицита мо-
роженого там не ожидают, посколь-
ку производители могут отгружать 
без маркировки товар, произведен-
ный до 1 июня. В «Ленте» тоже го-
товы реализовывать мороженое, 
выпущенное до 1 июня. В «О’Кей» го-
ворят, что при выпадении объемов 
планируют перевести закупку у под-
готовленных поставщиков.

В ЦРПТ проблем с продукцией 
не ожидают, напоминая, что моро-
женое и сыр, обязательная марки-
ровка которого также начинается 
с 1 июня, имеют длительный срок 
хранения и производители уже 
сформировали запасы. Гендирек-
тор «Союзмолока» Артем Белов заве-
рил „Ъ“, что сыродельные предпри-
ятия активно готовятся к введению 
системы, а возникающие проблемы 
решаются. Переходный период про-
должается до 1 декабря 2023 года, 
добавил он.

Дефицита или роста цен не ожи-
дают и в Минсельхозе. Оксана Лут 
рекомендовала бизнесу работать 
на склад, чтобы не столкнуться 
с нехваткой продукции в магази-
нах в июне. По ее поручению реги-
ональные органы Минсельхоза для 
оценки рисков должны предоста-
вить информацию о предприяти-
ях, не готовых выпускать продук-
цию. Министерство предложило 
компаниям, ЦРПТ и Минпромтор-
гу вместе проработать решение 
технических вопросов, связанных 
с работой типографий и поставок 
оборудования.

Алексей Полухин

Код мороженый

Несмотря на пандемию и падение реклам-
ного рынка, доля бюджетов, которые обслу-
живают рекламные агентства, выросла, под-
считали в AdIndex. Через них закупается 69% 
рекламы в стране, причем две крупнейшие 
группы, российская OMD OM и японско-бри-
танская Dentsu Group, обслуживают 42%. 
Крупные корпорации, с которыми работа-
ют рекламные группы, в меньшей степени 
пострадали от пандемии, чем средний и ма-
лый бизнес, объясняют участники рынка.

AdIndex подготовил для „Ъ“ ежегодный рей-
тинг агентств, занимающихся продажей рекламы 
на ТВ, радио, уличных щитах, в интернете и прес-
се. Его многолетнего лидера, группу OMD OM с ме-
диабюджетом 54,87 млрд руб. в 2020 году почти до-
гнал российский офис японско-британской Dentsu 
Group, разместивший рекламу на 54,65 млрд руб. 
(см. таблицу). Это единственная группа в первой 
пятерке, увеличившая оборот — на 11,4 млрд руб., 
что «для кризисного года большой прорыв», отме-
чает составитель рейтинга Ирина Пустовит.

Динамика биллинга Dentsu Group объясняет-
ся тем, что ее агентства получили на обслужива-
ние бюджеты сразу нескольких крупнейших ре-
кламодателей: Nestle и L’Oreal, которые прежде 
обслуживались в Publicis, Ferrero, перешедший 
от OMD OM, и Danone. Росту способствовали но-
вые крупные контракты в результате медиатен-
деров и продолжение партнерств с текущими 
рекламодателями, подтверждает гендиректор 
Dentsu Russia Мария Донских.

Теперь две первых группы обслуживают 42% 
всех агентских рекламных бюджетов в пяти клю-
чевых медиа, а группы первой пятерки консоли-
дируют 76% агентских закупок, отмечает госпо-

жа Пустовит. В 2019 году эти доли составляли 38% 
и 74% соответственно.

Главные позиции рейтинга традиционно опре-
деляются величиной бюджетов на телерекламу, 
которые обслуживают участвующие группы. Это 
происходит в силу сохранения высокой доли ТВ 
в рекламных закупках крупнейших рекламода-
телей, а также благодаря его прозрачности в ча-
сти мониторинга, поясняют в AdIndex. Более того, 
доля бюджетов, обслуживаемых в агентствах, не 
только не сократилась, но даже выросла по итогам 
2020 года, и через них покупалось 68,8% всей мо-
ниторящейся рекламы против 67,6% в 2019 году, 
подсчитали в AdIndex. Тем временем, по оценке 
Ассоциации коммуникационных агентств Рос-
сии (АКАР), весь рекламный рынок по итогам года 
сократился на 4%, до 473 млрд руб.

Вице-президент по развитию бизнеса OMD OM 
Group Ольга Барская объясняет концентрацию 
большей доли бюджетов в коммуникационных 
холдингах структурой клиентского рынка в 2020 
году: «Бизнес крупных корпораций, с которыми 
работают группы, пострадал меньше, чем малый 
и средний бизнес». Пандемия ускорила рост ин-
тереса рекламодателей к решениям, нацеленным 

на результат кампаний, считает главный опера-
ционный директор Publicis Groupe Russia Сергей 
Белоглазов. «Падает важность медийных KPI, всех 
интересует ROI (возврат инвестиций) и влияние 
на продажи»,— отмечает топ-менеджер. Рекламо-
датели, по его мнению, ищут комплексное пред-
ложение, и если в 2020 году активность рекламо-
дателей по смене подрядчиков была обычной, то 
в 2021 году случился «гигантский всплеск тендер-
ной активности» в поиске такого решения.

Часть групп традиционно не согласна с оцен-
кой своих закупок. Биллинг Media Direction 
Group значительно недооценен, утверждает ее 
управляющий директор Денис Максимов. Оцен-
ка «удивляет» и Group M (заняла шестое место рей-
тинга), говорит ее гендиректор Мария Колосова. 
Опрошенные участники рынка объясняют расхо-
ждения тем, что новые медиаформаты, особенно 
performance (онлайн-реклама с оплатой за резуль-
тат), не мониторятся, а их доля в закупках растет. 
Впрочем, считает Сергей Белоглазов, имеющиеся 
индустриальные исследования не дают возмож-
ности сделать более точную оценку, а динамика 
биллингов корректна.

Анна Афанасьева

Агентства копят бюджеты
На рекламном рынке усилилась консолидация

Конфликт вокруг площад-
ки скандального долгостроя 
Loft Park на Михалковской ули-
це на севере Москвы не утиха-
ет и после передачи площадки 
основанной Аркадием Ротенбер-
гом «РГ-девелопмент» под стро-
ительство 190 тыс. кв. м жилья. 
Сейчас эту сделку в судебном по-
рядке пытаются оспорить быв-
шие соинвесторы проекта, ко-
торым не удалось получить 
 компенсацию от застройщика. 
Юристы сомневаются, что доль-
щикам удастся убедить суд в сво-
ей правоте. Но консультанты уве-
рены, что застройщику все рав-
но придется урегулировать отно-
шения с ними для поддержания 
продаж.

Арбитражный суд Москвы при-
нял к производству иск соинвесто-
ра проекта Red Development Loft 
Park Ольги Ильиной об оспарива-
нии сделки по продаже объекта ООО 
«Специализированный застройщик 
СМТ» (СЗ СМТ). Об этом говорится 
в материалах картотеки суда. Пред-
ставляющий интересы госпожи Иль-
иной партнер компании «Поверен-
ныйЪ» Даниил Синицын пояснил, 

что впоследствии к заявлению иску 
присоединятся еще двое его клиен-
тов—покупателей площадей в Loft 
Park. СЗ СМТ, по данным Kartoteka.
ru, через цепочку юрлиц принадле-
жит «РГ-девелопмент». Представи-
тель компании на запрос „Ъ“ опера-
тивно не ответил.

Loft Park площадью 90 тыс. кв. м — 
один из проблемных проектов Red 
Development Алексея Ковальчука. На 
конец 2015 года портфель компании 
включал шесть объектов общей пло-
щадью 202 тыс. кв. м. Но в 2016 году 
застройщик столкнулся с финансо-
выми сложностями и ушел с рынка, 
а дочерние структуры компании сей-
час находятся в различных стадиях 
банкротства. Loft Park располагает-
ся на Михалковской улице на севере 
Москвы, реализацией проекта изна-
чально занималось ЗАО «Московская 
тонкосуконная фабрика имени Пет-
ра Алексеева», которое заключало 
с соинвесторами предварительные 
договоры купли-продажи. После 
того как в 2016 году эта структура 
была признана банкротом, имуще-
ство компании выкупило ООО МТ-
ФПА, перезаключившее договоры 
с соинвесторами.

Даниил Синицын рассказывает, 
что изначально ООО МТФПА плани-
ровало достроить объект, но за три 
года работы так и не начались. В кон-
це 2019 года, по его словам, в проекте 
оставались 198 дольщиков, большин-
ству из которых было предложено 
вернуть 80% от суммы вложений. 16 
человек получили ничем не мотиви-
рованный отказ. Партнер компании 
«Рустам Курмаев и партнеры» Дмит-
рий Клеточкин не исключает, что этот 
факт может указывать на некоррект-
ное оформление документов. «Исхо-
дя из этого можно предположить, что 
оснований для оспаривания сделки 
у дольщиков тоже нет»,— считает он.

«РГ-девелопмент» основана в 2013 
году Аркадием Ротенбергом и руково-
дителем «Стройгазмонтажа» Романом 
Горюхиным. В 2014 году, попав в санк-
ционный список США, господин Ро-
тенберг покинул состав учредителей 
компании. Сейчас «РГ-девелопмент» 
контролирует основной владелец 
ЗПИФ «Лонтано» Сергей Шумей.

О намерении «РГ-девелопмент» 
выкупить Loft Park стало известно ле-
том прошлого года, когда собствен-
ником ООО МТФПА стал Александр 
Мокров, которого собеседники га-

зеты «Ведомости» называли юри-
стом, действовавшим в интересах за-
стройщика. Согласно данным ЕГРН, 
13 августа прошлого года право соб-
ственности на долгострой на Михал-
ковской улице перешло СЗ СМТ. На 
объект в декабре также было нало-
жено обременение банка «Дом.РФ», 
с которым в конце прошлого года за-
стройщик заключил договор об ипо-
теке. Эту сделку в своем иске дольщи-
ки также пытаются оспорить. В банке 
оперативно прокомментировать пре-
тензии вчера не смогли.

Сейчас по адресу Loft Park «РГ-деве-
лопмент» реализует жилой комплекс 
«Михалковский». Проект располага-
ется на 5,5 га, его запланированная 
площадь 190 тыс. кв. м, в рамках ко-
торых предполагается также строи-
тельство жилья по программе рено-
вации. Партнер Colliers Владимир 
Сергунин поясняет, что наличие лю-
бых споров с дольщиками по пло-
щадке, как правило, оказывает зна-
чительный негативный эффект на 
продажи. Исходя из этого и большо-
го объема заявленного строительства 
конфликт с соинвесторами Loft Park 
будет урегулирован, уверен эксперт.

Александра Мерцалова

Соинвесторы выселяют «Михалковский»
Они оспаривают право «РГ-девелопмент» на участок

Будет сложно 
поддерживать  
рост выручки  

на уровне прошлого года
— Игорь Шехтерман,

CEO X5 Retail Group, РБК, апрель 2021 года

Ц И Т А Т А

Крупнейшие в России рекламные группы 
Место Название Крупнейшие клиенты Медиабюджет  Медиабюджет Динамика,  
  агентств группы в 2020 году, млрд руб.  в 2019 году, млрд руб. %
1 OMD Optimum Media Group Henkel, Nissan, PepsiCo 54,87 58,24 -3,37

2 Dentsu Group Russia Сбербанк, Mondelez, Nestle 54,65 43,25 11,4

3 Publicis Media Russia Procter & Gamble, McDonald’s 35,2 38,02 -2,82

4 АДВ Tele2, X5 Retail Group, «Мираторг» 32,37 36,82 -4,45

5 Media Direction Group Volkswagen, Bayer AG, Google 22,03 22,18 -0,15

6 Group M Coca-Cola, Mars, Dyson 21,94 21,29 0,65

Источник: AdIndex.     

20,5 тысячи  
городских точек  
доступа Wi-Fi  
было в Москве  
на конец 2020 года,  
по данным мэрии

с1
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Четырнадцать пандемийных 
месяцев подарили нам нема-
ло новых трендов в разных ви-
дах искусства. Однако «неновое» 
тоже оказалось в почете. За по-
следние месяцы в разных столи-
цах отечественного современно-
го искусства проходят выставки, 
концерты, кинопросмотры, тем 
или иным образом отсылающие 
к концу 1980-х и 1990-м годам. 
На моду это не слишком похоже, 
а вот на попытку поймать дух того 
времени — вполне.

Только за последние несколько 
недель прошли выставка «Star Wars 
Владик Мамышев-Монро — Све-
та Острова» в Музее современного 
искусства им. С. П. Дягилева при СП-
бГУ; выставка героя ленинградских 
«Новых художников» Олега Котель-
никова «ПОСЛЕДАМ» в самой ста-
рой из выживших петербургских 
галерей — галерее «Борей»; только 

что отыграла концерты восставшая 
из пепла группа «Кино»; сейчас от-
крыты выставка «Золотое сечение. 
60х100» второго в этом списке из 
«Новых» Ивана Сотникова в Музее 
искусства Санкт-Петербурга XX–XXI 
веков и экспозиция «Уют и разум. 
Фрагменты художественной жиз-
ни Москвы 90-х» в Музее Москвы; 21 
мая в Ельцин-центре пройдет вечер, 
на котором знатный собиратель ар-
тефактов того времени Миша Бастер 
расскажет, зачем он собрал самый 
большой неофициальный архив 
(пост)советских субкультур. 

Всплеск интереса к 90-м у нас уже 
не первый. Подводить итоги ста-
ли прямо в тот же момент, когда ка-
лендарно это десятилетие закончи-
лось. Первым тут выступил «Художе-
ственный журнал», сам детище 90-
х, который посвятил осмыслению 
этого периода три номера (№25 за 
1999 год и сдвоенный номер 28–29 
за 2000-й). Опрошенные журналом 
активно действовавшие персонажи 
явно растеряны: видимое единоду-
шие в оценках (чаще всего встреча-
ется слово «провал») демонстриро-
вало скорее невозможность взгляда 
со стороны на таком малом рассто-
янии, чем отрефлексированную об-
щую позицию. Тем не менее некото-
рые важные слова были произнесе-
ны уже тогда. Сделаны попытки на-

именования: «десятилетие серьез-
ности» (художник Георгий Литичев-
ский), эпоха «выживания» (критик 
Екатерина Дёготь), десятилетие «ка-
тастрофы» (куратор Ольга Копёнки-
на) или просто «первые годы наци-
ональной независимости» (критик 
Александр Соловьев). Границы пе-
риода близки к календарным, но от-

считываются от разных координат 
— с середины 1991 по середину 1999-
го: одни открывают десятилетие дея-
тельностью художественной группы 
«Медицинская герменевтика» (Лити-
чевский), другие — «появлением на 
карте нового государства, Россий-
ской Федерации» (художник Тимур 
Новиков), а завершают его либо «су-
дебным преследованием Авдея Тер-
Оганяна» (искусствовед Галина Ель-
шевская), либо балканской войной 
(Дёготь).

Огромной проблемой описания 
искусства 90-х является созданная 
почти с нуля система институций 

(от галерей до музеев современного 
искусства), на которую в 90-х делали 
особую ставку. Но тут мнения оказа-
лись еще более пессимистическими. 
Пока Литичевский мягко радовался 
тому, что «все-таки чего-то достигли, 
ведь в 80-е вообще ничего не было», 
Дёготь жестко отказала всем систе-
мообразующим проектам 90-х в бу-

дущем: «любое институциональное 
начинание оказывалось настолько 
слабо, что не выживало, как прави-
ло, и двух сезонов». 

Дальнейший разговор о 90-х был 
куда более предметным. Он возник 
в середине 2010-х и претендовал не 
столько на переосмысление, сколь-
ко на набор материала. Выставки 
«90-е: победа или поражение» (2012), 
двухчастная «Реконструкция» (2013–
2014), «В поле зрения» (2015), иссле-
довательская деятельность научно-
го отдела Музея современного искус-
ства «Гараж» последних лет, результа-
том которой явились обобщающие 

выставки «Перформанс в России: 
картография истории» (2014), «Дре-
во современного русского искусст-
ва» (2015), «Открытие России. Деся-
тилетие нового интернационала: 
1986–1996» (2016), «Ставки на глас-
ность. Аукцион „Сотбис“ в Москве, 
1988» (2018), и другие проекты по-
следних лет сдвинули процесс из-
учения искусства 1980–1990-х с ме-
муарно-ностальгического дискурса 
и сделали его объектом серьезных 
историко-архивных изысканий. 
Процесс проверки и сверки фактов, 
дат, деконструкции сложившихся 
мифов остро необходим, без него не 
двинуться дальше.

Но вот что странно: события по-
следнего года, так или иначе затраги-
вавшие тему 90-х, лежат совсем не в 
исследовательской плоскости. Боль-
шинство из них, как раз наоборот, 
программно заточены под попытки 
уловить «дух эпохи», который столь 
разительно отличен от сегодняшне-
го, что сам по себе составляет и миф, 
и реальность зачем-то обозванного 
«лихим» десятилетия. Определение 
про «лихие 90-е», спущенное свер-
ху, никак не описывает то, что ви-
дят сегодня на выставках искусства 
того времени молодые зрители. Это 
смешливое, ироничное, иногда ци-
ничное, разухабистое, отвязанное, 
обалдевающее от собственной нагло-

сти искусство прежде всего о свобо-
де. И свобода эта не только и не столь-
ко политическая, сколько вообще 
«свобода»: свобода дышать, ездить, 
учиться, учить, выставляться, ухо-
дить в затворничество, делать из се-
бя шута и быть при этом провидцем.

В это время, как будто сжатое 
сильнейшей пружиной, вместилось 
так много «легкого дыхания», что его 
хватает на то, чтобы обдать жаром 
посетителей выставок 30 лет спустя. 
Искусство 90-х оказалось сильнее, 
чем мы могли себе представить, оно 
явно имеет лечебный эффект. Оно 
про то, что настоящее искусство ро-
ждается не обязательно под бомба-
ми; что ирония спасает от глупой се-
рьезности; что молодость не порок, 
и если не давать ей дышать, то она 
состарится раньше времени и в про-
странстве образуются пустота и спер-
тый воздух. Все эти слова могут по-
казаться наивными. Нам, пережи-
вающим душное время, вроде бы не 
до игр. Но вот оказалось, что имен-
но до них. Именно сейчас и именно 
для нас они важны. И тогда нет ниче-
го странного в том, что знатный ма-
терщинник, насмешник и демиург 
Олег Котельников вдруг выдает сти-
хи о главном, о любви, заканчиваю-
щиеся почти самоописанием людей 
90-х: «Знают ли сестры, что все люди 
— братья?»

Десять лет без права переписыванияКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Кира Долинина

Московский театр «Современ-
ник» заканчивает 65-й сезон дву-
мя выставками и премьерой до-
кументального спектакля «Вечно 
живые» в постановке нового ху-
дожественного руководителя 
Виктора Рыжакова. О том, каки-
ми сегодняшний театр увидел 
молодых актеров и режиссеров, 
создавших в середине 1950-х са-
мый современный и живой театр 
Советского Союза, рассказывает 
Ольга Федянина.

тношение к юбилеям и 
памятным датам в российском теа-
тре за последние годы заметно по-
серьезнело. Раньше вообще не при-
нято было считать круглые и полу-
круглые даты поводом для сущест-
венных художественных высказы-
ваний. В советской традиции юби-
лей — это «датская» обязаловка, в по-
слесоветской — повод для сакрамен-
тального набора: капустник, цветы 
от губернатора, чек от спонсоров, 
правительственная телеграмма, бан-
кет. А теперь что ни дата, то полно-
ценный фестиваль — выставки, кон-
ференции, public talk, ретроспек-
тивы и так далее. И все это не толь-
ко финансово затратно, но и чрезвы-
чайно трудоемко.

Основных причин, по которым 
театры на все эти затраты с такой го-
товностью идут, две. Во-первых, с ка-
ждым годом все дальше от нас леген-
дарные спектакли и легендарные 
имена — они исчезают просто как ре-
альное переживание, как живая па-
мять, и уходящее хочется осмыслить, 
зафиксировать, удержать. Во-вторых, 
накапливается раздражение от воз-
рождающейся культурно-политиче-

ской конъюнктуры, которая громо-
гласно декларирует верность тради-
циям, никакого реального труда и со-
держания в свои декларации не вкла-
дывая. Каким бы устремленным в бу-
дущее ни был театр, рано или поздно 
он понимает, что отдавать традиции 
на откуп таким «традиционалистам» 
не только бессмысленно, но и чрез-
вычайно неполезно.

У «Современника» помимо двух 
этих очевидных причин была еще 
и третья: уход из жизни многолетне-
го художественного руководителя те-
атра Галины Волчек подвел печаль-
ную и неизбежную черту — начина-

ется новый этап «Современника», 
а значит, подведение итогов так же ес-
тественно, как и взгляд в будущее.

Документальную часть юбилей-
ного сезона завершают две выставки 
и один спектакль. Масштабную экс-
позицию «Современник. Начало», до-
полненную программой встреч и по-
казов, театр сделал в сотрудничест-
ве с Музеем современного искусст-
ва (ММОМА). Вторая выставка, «Сов-
ременники „Современника“», откры-
лась в ГУМе и организована давним 
партнером театра, фестивалем «Че-
решневый лес». А 15 мая на основ-
ной сцене «Современника» состоял-
ся первый и пока единственный за-
планированный показ документаль-
ного спектакля «Вечно живые. Исто-
рия в лицах». И это отнюдь не наско-
ро собранный вечер воспоминаний, 
а большой, полноценный, сложно-

сочиненный спектакль, пьесу для 
которого написал Михаил Дурнен-
ков в сотрудничестве с театроведом 
Анной Банасюкевич, декорацию со-
здал Владимир Симонов, а носталь-
гическую музыкальную партитуру — 
композитор Сергей Невский. Из ар-
хивных документов, воспоминаний, 
интервью спектакль воссоздает пер-
вые годы жизни нового театра. Вер-
нее, тот эмоциональный, длящийся 
во времени, многоголосый диалог, 
в котором создатели «Современника» 
на протяжении первых лет выясня-
ют для себя эстетические и идейные 
основы нового дела.

Скажем сразу, режиссер спектакля 
и новый худрук театра Виктор Рыжа-
ков рисковал довольно основатель-
но — и не везде безоговорочно вы-
играл. Он не стал прибегать к про-
веренному методу документально-
го театра — к «информирующей» ма-
нере игры, подчеркивающей дистан-
цию между исполнителем и персона-
жем. Рыжаков ставит пьесу Дурнен-
кова как «обычную» пьесу, и моло-
дые актеры оказываются в ситуации, 
когда им нужно сыграть Галину Вол-
чек (Виктория Романенко), Лилию 
Толмачеву (Светлана Иванова), Иго-
ря Квашу (Иван Стебунов), Евгения 
Евстигнеева (Шамиль Хаматов), Вик-
тора Розова (Рашид Незаметдинов), 
Анатолия Эфроса (Максим Разуваев) 
и многих, многих других. Не «сказать 
за них», а сыграть. И даже сыграть 
«ими» короткие фрагменты из ран-

них спектаклей «Современника». По-
лучается это с разной степенью про-
никновенности — кому-то из испол-
нителей удается поймать суть харак-
тера и личного обаяния лучше, ко-
му-то хуже. Самые предсказуемо тро-
гательные минуты спектакля — те, 
где у роли и актера есть заведомые 
точки соприкосновения: когда Ники-
та Ефремов и Павел Табаков, тактич-
но педалируя сходство, показывают 
своих, соответственно, великих деда 
и отца, или когда вальяжный Игорь 
Золотовицкий выходит в небольшой 
роли ректора школы-студии МХАТ. 
Самые проблематичные момен-
ты, опять же предсказуемо,— сце-
ны из «тех» спектаклей внутри ново-
го спектакля. Потому что за отведен-
ные этим сценам короткие минуты 
невозможно ни воспроизвести «то» 
обаяние, ни сделать что-то самостоя-
тельное. Но это в каком-то смысле во-
обще проблема документального те-
атра, если он посвящен не какому-то 
локальному событию, а более или ме-
нее объемному историческому пери-
оду: как не потерять нить, но сохра-
нить подробности. В пьесе Михаила 
Дурненкова событийная нить сохра-
нена, но мимо интересных подроб-
ностей спектакль иногда вынужден-
но промахивает на полном ходу.

Правда, когда в финале спекта-
кля юбилейный вечер возвращает-
ся к своему праздничному, парадно-
му формату и на сцену для общей фо-
тографии поднимаются актеры «Сов-
ременника» всех поколений, вопрос 
о связи времен и традиций снимает-
ся как-то сам собой.

ДАТА ТЕАТР

Живее всех вечных
Театр «Современник» отмечает 65-летие

В Перми состоялась  российская 
премьера сочинения «33 вари-
ации на 33 вариации» знаме-
нитого немецкого композито-
ра Ганса Цендера (подзаголовок 
цикла — «Сочиненная интерпре-
тация по вариациям Бетховена 
на вальс Диабелли»). Камерный 
оркестр Пермской оперы, дебю-
тировавший чуть больше года на-
зад, хотел сыграть «33 вариации» 
еще в прошлом сезоне, навстре-
чу юбилею Бетховена, но поме-
шала пандемия. Вынужденная 
задержка оказалась кстати, дав 
молодому коллективу время сыг-
раться и достойно провести пре-
мьеру. На концерте в органном 
зале Пермской филармонии по-
бывал Илья Овчинников.

 Ж арким вечером послу-
шать отнюдь не простое сочинение 
собрался почти полный зал, вклю-
чая слушателей самых разных воз-
растов, в том числе и немолодых; 
во время концерта почти никто 
не ушел. Тех, кто счел подход Ганса 
Цендера к Бетховену слишком воль-
ным, примирить с ремейком Цен-
дера (или разочаровать еще силь-
нее) могли бы сами «Диабелли-ва-
риации» Бетховена для фортепиа-
но, которые изначально планиро-
валось сыграть в первом отделении; 
но дирижер Артем Абашев отверг эту 
идею как слишком очевидную.

«Диабелли-вариации» — яркий 
пример того, как из чисто продю-
серского проекта рождается чудо. 
В 1819 году венский издатель и ком-
позитор Антон Диабелли предло-
жил коллегам написать по одной 
вариации на его собственную те-
му — среди откликнувшихся были 
Шуберт, Лист, Гуммель, Черни и ме-
нее заметные композиторы, чьи ва-
риации соединились под одной об-
ложкой. Бетховен от участия в кол-
лективном сочинении отказался, 
зато написал целых 33 собствен-
ные вариации. В историю фортепи-
анной музыки они вошли как не-
превзойденный шедевр, уже тре-
тье столетие привлекающий вни-
мание пианистов и композиторов: 
пару лет назад по заказу пианиста 
Рудольфа Бухбиндера по одной «Ди-
абелли-вариации» написали на-
ши современники от Пендерецко-
го и Щедрина до авторов среднего 
и молодого поколений.

Свои «33 вариации» Цендер со-
здал в 2011 году. Выдающийся дири-
жер, незаурядный композитор и мы-
слитель, он так или иначе перелицо-
вывал классику не раз: на счету Цен-
дера — оркестровка пяти прелюдий 
Дебюсси, «Шуман-фантазия» на ос-
нове, понятно, «Фантазии» Шумана, 
«Диалог с Гайдном», где расслышать 
Гайдна совсем уж непросто, и самая 
знаменитая его рекомпозиция — 
«Зимний путь» Шуберта. Семь лет на-
зад это сочинение в Перми и Москве 
играли оркестр musicAeterna и Те-
одор Курентзис, в ту пору представ-
лявшие Пермскую оперу; солистом 
выступил Стив Давислим, в подго-
товке исполнения участвовал и Ар-
тем Абашев. В этом «Зимнем пути» 
все части знаменитого цикла на ме-

стах, но солист сбивается с пения 
то на шепот, то на крик, а сопрово-
ждающий его оркестр звучит как ми-
нимум на век моложе самого Шубер-
та, отсылая то к Новой венской шко-
ле, то к кабаре.

Сам Цендер считал, что его тво-
рение осталось непонятым в пол-
ной мере: одни считали его «Зим-
ний путь» опытом ностальгии, дру-
гие — насилием над оригиналом, 
тогда как истина — между этих двух 
полюсов. Действительно, «Зимний 
путь» Шуберта — творение такой си-
лы, собравшее такое количество тол-
кований, переложений, занимаю-
щее такое важное место в истории 
жанра lieder, что даже в вольной ин-
терпретации Цендера основные его 
свойства остаются неизменными. 
В «Диабелли-вариациях», шедевре 
не меньшей мощи, нет ни поэтиче-
ского слова, ни образа романтиче-
ского героя; возможно, именно по-
этому Цендер позволил себе подой-
ти к последнему своему ремейку бо-
лее вольно, не просто интерпрети-
руя музыку Бетховена, но создавая 
на ее основе новую.

«33 вариации на 33 вариации» на-
писаны для небольшого оркестра, 
но даже для органного зала в Пер-
ми он оказался велик: на сцене раз-
местились полтора десятка духови-
ков и четверо исполнителей на мно-
гочисленных ударных, внизу у сце-
ны — пятеро струнников, арфистка 
и аккордеонист, хорошо известный 
московской публике Сергей Чирков. 
Одни из вариаций Цендера кажутся 
совсем далекими от бетховенско-
го оригинала, в других, напротив, 
он отчетливо прослушивается, и тем 
труднее уловить момент его усколь-
зания: подвох возникает постоян-
но и в то же время непонятно ког-
да. И если в короткой вариации №22 
Бетховен вдруг цитирует арию Ле-
порелло, открывающую первое дей-
ствие моцартовского «Дон Жуана», 
Цендер удлиняет вариацию вдвое, 
цитируя поверх этой музыки сцену 
появления Командора, соответст-
венно, уже из финала оперы.

Вариацию могут начать арфа с ак-
кордеоном, могут одни ударные, 
могут аккордеон со струнными, ма-
римбой и литаврами, и успеваешь 
подумать о том, что простое пере-
ложение Бетховена для этого соста-
ва тоже звучало бы отлично, но для 
Цендера это было бы слишком про-
сто. Фортепиано мы слышим лишь 
в самом конце из-за сцены — играя 
на предельно низкой громкости, 
оно напоминает об оригинале. Ор-
кестр под управлением Абашева ве-
ликолепно справился со сложной 
партитурой, высветив в ней нема-
ло из того, чего нельзя расслышать 
в записи, и показав, как много мож-
но сказать в одном часовом кон-
церте. К юбилею Бетховена по все-
му миру планировалось множест-
во фестивалей, отменились почти 
все — из тех немногих, что все-та-
ки состоялись, один прошел полго-
да назад тоже на Урале, в Екатерин-
бурге. В его программе были и сим-
фонии, и инструментальные кон-
церты, и лидерабенд, и клавира-
бенд. Но и тот концерт, что состоял-
ся в Перми, украсил бы любой меж-
дународный фестиваль.

ПРЕМЬЕРА КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Вариационный удар
Российская премьера  
«33 вариаций на 33 вариации»  
Ганса Цендера прошла в Перми

Роковая женщина Екатери-
на Фурцева (Алена Бабен-
ко, в центре) окажется для 
молодого «Современника» 
грозной, но доброй феей 
ФОТО ДАНИИЛА ПРИМАКА / ПРЕСС-

СЛУЖБА ТЕАТРА «СОВРЕМЕННИК»

Самые предсказуемо трогательные  
минуты спектакля — те, когда Никита 
Ефремов и Павел Табаков, тактично  
педалируя сходство, показывают своих, 
соответственно, великих деда и отца

О

«Дух эпохи» 90‑х столь разительно  
отличен от сегодняшнего,  
что сам по себе составляет  
и миф, и реальность зачем‑то  
обозванного «лихим» десятилетия
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Главный бой года в профессиональном 
боксе, в котором два британских супертя
желовеса Энтони Джошуа и Тайсон Фью
ри должны были в августе биться за статус 
абсолютного чемпиона мира, неожидан
но оказался под угрозой срыва. Серьезные 
проблемы с организацией поединка соз
дало решение арбитража, который под
твердил право предыдущего соперника 
Фьюри — Деонтея Уайлдера — на еще один, 
уже третий по счету матч с ним за титул 
чемпиона Всемирного боксерского совета 
(WBC). Впрочем, колоссальный объем фи
нансирования, выделенного под бой Энто
ни Джошуа и Тайсона Фьюри прежде всего 
принимающей его Саудовской Аравией,— 
более $150 млн — делает возможным ва
риант с выплатой Уайлдеру денежной ком
пенсации за отказ от его претензий.

овость о вердикте американского 
арбитража во главе с Даниэлем Вайнстейном, 
рассматривавшего заявление Деонтея Уайлде-
ра, вошла в число самых громких в мировом 
спорте по понятной причине. Дело в том, что 
она имеет непосредственное отношение к со-
бытию, которое должно было стать главным 
в профессиональном боксе в нынешнем году.

Речь идет о первом в истории супертяже-
лой категории поединке за статус абсолютного 
чемпиона мира, обладающего всеми четырьмя 
значимыми поясами, между двумя британца-
ми — чемпионом Международной боксерской 
федерации (IBF), Всемирной боксерской ассо-
циации (WBA) и Всемирной боксерской орга-
низации (WBO) Энтони Джошуа и чемпионом 
Всемирного боксерского совета (WBC) Тай-
соном Фьюри. Оба бойца пользуются колос-
сальной популярностью, и это обстоятельство 
также гарантировало матчу громадную востре-
бованность.

Переговоры об организации поединка шли 
в течение нескольких месяцев и были чрезвы-
чайно сложными. В какой-то момент казалось, 
что достичь компромисса сторонам будет не-
просто, но весной переговорный процесс за-
вершился успехом. В течение последних не-
дель один за другим о согласовании контракта 
объявили все участники этого процесса — 
промоутеры, менеджеры, сами спортсмены. 
Дольше всех отказывался признать тот факт, 
что стороны обо всем договорились, Тайсон 
Фьюри. Но и он в конце концов подтвердил, 
что «со стопроцентной вероятностью» будет 
драться с Энтони Джошуа 14 августа в Саудов-
ской Аравии: эта страна выиграла конкурс за 
право принять матч.

Запись в аккаунте Фьюри в Twitter появи-
лась за сутки до обнародования вердикта арби-
тража в пользу его предыдущего оппонента — 
Деонтея Уайлдера. Именно у него британец 
в феврале прошлого года в повторном поедин-
ке (первый завершился ничьей) отнял звание 
WBC, одержав эффектную победу нокаутом.

Контракт на бой предусматривал проведе-
ние и третьего матча. Предполагалось, что он 
состоится летом 2020 года, но пандемия коро-
навируса сорвала его. Позже Деонтей Уайлдер 
предложил Тайсону Фьюри встретиться в 2021 
году, но тот в ответ сообщил, что у него уже есть 

другие планы. Решение Даниэля Вайнстейна 
ставит их под угрозу, поскольку прямо требует 
о Фьюри боя с Уайлдером до 15 сентября. Такой 
дедлайн исключает его выступление в августе 
в Саудовской Аравии.

Впрочем, решение содержит важное допол-
нение. Арбитраж уточнил, что Деонтей Уайл-
дер и Тайсон Фьюри вправе заключить миро-
вое соглашение, а Уайлдер может отказаться от 
претензий в том случае, если британец погасит 
материальный ущерб, возникший из-за невы-
полнения обязательств. Какого размера может 
быть такой ущерб, не уточняется, но очевидно, 
что финансовые ресурсы, находящиеся в рас-
поряжении организаторов боя Джошуа и Фью-
ри, а также непосредственно чемпиона WBC, 
достаточно солидные, чтобы попробовать от-
купиться от американца.

По данным ESPN и ряда других источников, 
инвесторы из Саудовской Аравии заплатили 

за то, чтобы государство стало хозяином пое-
динка исключительной важности, рекордную 
для бокса сумму — $150 млн, а возможно, даже 
больше. Значительные поступления должны 
обеспечить продажи билетов и трансляции по-
единка. The Athletic полагает, что каждый из 
двух чемпионов может рассчитывать на гоно-
рар в размере $100 млн.

Однако реакция представителей Тайсона 
Фьюри не давала однозначного ответа на во-
прос, насколько велика вероятность того, что 
матч будет спасен. Его британский менеджер 
Фрэнк Уоррен сказал в интервью BBC, что Фью-
ри будет пытаться осуществить вариант с вы-
платой компенсации и все зависит от эффек-
тивности переговоров. А вот американский 
промоутер Боб Арум, комментируя ситуацию 
для ESPN, заявил, что «не будет платить Уайл-
деру, чтобы он отошел в сторону». «Проще сра-
зу избавиться от него и спокойно заниматься 
своими делами»,— сказал он. По словам Ару-
ма, существует опция переноса матча Джошуа 
и Фьюри на более поздний срок — ноябрь или 
декабрь, а под третий поединок своего клиента 
с Уайлдером он уже зарезервировал на 24 июля 
арену Allegiant Stadium в Лас-Вегасе.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

В бой двух чемпионов 
вмешался третий
Решение арбитража ставит под угрозу  
проведение поединка Энтони Джошуа и Тайсона Фьюри

Конфликт между американскими 
властями и Всемирным антидопин
говым агентством (WADA), начав
шийся в прошлом году, продолжил
ся. Департамент Белого дома по 
контролю за национальной полити
кой в области борьбы с наркотика
ми (ONDCP) представил в Конгрессе 
США доклад, в котором фактически 
потребовал от WADA проведения ре
форм, направленных на совершен
ствование структуры его управления 
и обеспечение «независимости» ор
ганизации. В случае невыполнения 
требований агентству угрожают ли
шением американской доли финан
сирования — почти $3 млн ежегодно. 
Глава WADA Витольд Банька выразил 
надежду на то, что США будут играть 
«конструктивную ведущую роль» 
в антидопинговой борьбе, не забыв, 
однако, упомянуть, что 90% спор
тсменов этой страны — в основном из 
профессиональных лиг — соревну
ются, не выполняя условия Всемир
ного антидопингового кодекса.

епартамент Белого дома по 
контролю за национальной 

политикой в области борьбы с нарко-
тиками направил в Конгресс США до-
клад, посвященный деятельности Все-
мирного антидопингового агентства. Он 
носит фактически ультимативный ха-
рактер. В докладе перечислены десять 
«вызовов», стоящих перед WADA. В дей-
ствительности под ними подразумева-
ются требования ONDCP о проведении 
в структуре глубоких реформ.

Речь идет о продолжении начавшего-
ся еще в прошлом году противостояния. 
Тогда ONDCP подготовил отчет, в кото-
ром указывалось, что «многие годы США 
обеспечивали WADA миллионами дол-
ларов своих налогоплательщиков», ожи-
дая от агентства осуществления «про-
зрачной» и «независимой» деятельности. 
Между тем, по мнению органа, успеха 
в этой области добиться не удалось. Го-
воря о недостатках WADA, авторы отче-
та отмечали низкий уровень предста-
вительства в его руководящих органах 
«независимых спортсменов» и функцио-
неров из других антидопинговых струк-
тур (в первую очередь американцев), 
«влияние» на его работу спортивных ор-
ганизаций, «имеющих прямой финансо-
вый интерес при принятии решений», 
а также провал попыток провести ради-
кальные реформы.

ONDCP настаивал, что агентство «не 
соответствует базовым стандартам эф-
фективности, независимости, про-
зрачности». В качестве примера, иллю-
стрирующего эту неэффективность, 
департамент привел наиболее гром-
кую среди свежих допинговых историй. 
В декабре 2019 года WADA за манипуля-
ции с базой данных Московской анти-
допинговой лаборатории наказало Рос-
сию пакетом санкций, включающим 
четырехлетний запрет на выступление 
в крупнейших соревнованиях под наци-
ональным флагом и лишение права при-
нимать международные турниры. По-
зже Спортивный арбитражный суд (CAS) 
несколько смягчил санкции, например, 
вдвое сократив срок дисквалификации. 
Между тем ONDCP давал понять, что он, 
как и Антидопинговое агентство США 

(USADA), как раз придерживается той 
точки зрения, что, все-таки сохранив рос-
сийским спортсменам право выступать, 
пусть в нейтральном статусе, WADA «не 
смогло продемонстрировать независи-
мость и твердость» и показать, что спо-
собно заставить страны «нести ответст-
венность» за совершенные нарушения.

В нынешнем докладе, правда, призна-
ется тот факт, что за прошедшее время 
антидопинговая структура «продемон-
стрировала стремление к реформам». 
Однако ONDCP существующее положе-
ние все равно не устраивает. Скажем, он 
по-прежнему настаивает на том, что фор-
мирование ключевых органов управле-
ния WADA не соответствует принципам 
«независимости и беспристрастности». 
Так, в докладе подчеркивается, что из 14 
членов исполкома агентства сразу пять 
представляют Международный олим-
пийский комитет (МОК) и лишь двое яв-
ляются независимыми, хотя таковых 
должно быть гораздо больше. Еще замет-
нее влияние лидеров олимпийского дви-
жения в Совете учредителей — его пред-
ставляют 18 членов из 38. Таким образом, 
по мнению ONDCP, WADA, реформы ко-
торого охарактеризованы как «фрагмен-
тарные», попадает под «влияние» этого 
движения и «конфликта интересов». Од-
новременно отмечается, что «независи-
мости и прозрачности» не хватает и CAS.

В качестве возможного способа дав-
ления на WADA ONDCP снова рекомен-
довал в случае невыполнения требова-
ний лишить агентство американской 
доли финансирования. В этом году 
вклад США в бюджет WADA остается са-
мым крупным среди вкладов различных 
стран. Он составляет $2,9 млн. Но для об-
щего объема финансирования WADA 
(он осуществляется в равных пропорци-
ях международным олимпийским дви-
жением и государственными органи-
зациями) — $39 млн — это все-таки не 
смертельная потеря.

Реакция на доклад главы WADA Ви-
тольда Баньки была довольно спокой-
ной. Господин Банька предпочел акцен-
тировать внимание на том, что ONDCP, 
каким бы критическим ни был тон до-
кумента, согласился с тем, что агентст-
во меняется, добавив, что «гордится его 
достижениями». Витольд Банька поо-
бещал «усиливать модель управления» 
и выразил надежду на сохранение «проч-
ного партнерства» между WADA и США, 
а также на то, что американская сторо-
на будет играть «конструктивную веду-
щую роль» в антидопинговой борьбе. 
А для доказательства своих намерений 
он пригласил директора ONDCP Регину 
Лабелль на пятничное заседание Сове-
та учредителей WADA, сообщив, что рас-
считывает на то, что она примет участие 
в работе по созданию нового этического 
кодекса организации.

При этом Витольд Банька не забыл 
о старой шпильке в адрес американских 
партнеров. Он в который уже раз проин-
формировал о том, что «90 процентов» 
спортсменов из США соревнуются, не 
выполняя положения Всемирного анти-
допингового кодекса, о соблюдении ко-
торых так заботится ONDCP. Его игно-
рируют и основные профессиональные 
лиги, и университетские турниры, при-
меняющие, как правило, к нарушите-
лям антидопингового регламента чрез-
вычайно мягкие наказания.

Алексей Доспехов

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Америка не верит WADA
И настаивает на реформах  
в головной антидопинговой структуре

Тайсон Фьюри (справа) и его команда 
надеются откупиться от третьего боя 
с Деонтеем Уайлдером (слева) ради 
гораздо более привлекательного 
в финансовом отношении поединка 
с Энтони Джошуа   
ФОТО BRADLEY COLLYER/ PA/ ТАСС

Глава WADA Витольд Банька напомнил, что 90% американских  
спортсменов — в основном из профессиональных лиг — соревнуются, 
не выполняя условия Всемирного антидопингового кодекса   
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO
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Бронзовый призер завершившегося в ми
нувший уикенд чемпионата России по фут
болу «Локомотив» в будущем сезоне, впол
не вероятно, сменит домашний стадион. 
«РЖД Арена» подвергнется как минимум 
капитальной реконструкции, а возможно, 
и сносу, а в качестве приоритетного вари
анта для переезда клуба рассматривается 
Большая спортивная арена (БСА) «Лужни
ки». После чемпионата мира 2018 года она 
испытывает катастрофические проблемы 
с «профильной», то есть футбольными мат
чами, загрузкой.

возможности переезда «Локомотива» 
с «РЖД Арены» в «Лужники» вчера сообщили 
несколько медиаресурсов. Источник „Ъ“, близ-
кий к клубу, сказал, что решение о том, «где он 
будет базироваться в следующем сезоне, еще 
не принято, рассматриваются разные вариан-
ты». Источник „Ъ“ в РЖД, являющейся владель-
цем «Локомотива», говоря о судьбе «РЖД Аре-
ны» в Черкизово, отметил, что, «скорее всего, 
она подвергнется реконструкции». Председа-
тель совета директоров клуба Александр Плут-
ник заявил Sport24, что руководство корпора-
ции планирует консультации с мэрией Москвы 
«по поводу возможного использования объек-
тов олимпийского комплекса „Лужники“ для 
нужд „Локомотива“».

Господин Плутник еще в марте говорил, 
что домашний стадион команды, завоевав-

шей в завершившемся в воскресенье чемпи-
онате России бронзовые медали, хотя и был 
открыт сравнительно недавно, в 2002 году, 
успел устареть с точки зрения соответствия 
актуальным футбольным стандартам. По его 
словам, на современных аренах «простран-
ства и комфорта для болельщиков куда боль-
ше». Александр Плутник предупредил, что 
на «РЖД Арене» будут «проводиться работы», 
правда, не уточнив их масштаб. Источники 
„Ъ“ не исключают, что речь может пойти даже 
о сносе стадиона.

Вчера Telegram-канал Baza обнародовал про-
ект письма главы РЖД Олега Белозерова мэру 
Москвы Сергею Собянину. В нем отмечается, 
что нынешнее состояние стадиона в Черкизово 
далеко не лучшее, а приведение его в порядок 
требует капитальных вложений для глубокой 
реконструкции или же вообще строительства 
новой арены. В письме Сергея Собянина про-
сят сдать «Локомотиву» в долгосрочную арен-
ду БСА «Лужники». По всей видимости, туда же 
планируется перевести тренировочную базу 
и офис клуба. РЖД в рамках сделки предлагает 
передать городу принадлежащие госкомпании 
объекты в подмосковной Баковке (там распо-
ложена тренировочная база железнодорожни-
ков), Перово и Свиблово.

Переезд «Локомотива» в «Лужники» выгля-
дел бы довольно логичным шагом. Главный 
стадион страны пережил радикальную ре-
конструкцию перед чемпионатом мира 2018 
года. На работы во всем большом спортивном 
комплексе был потрачено более 80 млрд руб., 

непосредственно на работы, связанные с его 
центральной ареной вместимостью 81 тыс. 
зрителей, принявшей финал первенства, по 
разным данным,— от 19 млрд до 26 млрд руб.

Серьезные затраты на реновацию стадио-
нов предполагают их активное использование 
в будущем с целью компенсировать расходы. 
Между тем «Лужники» испытывают в этом смы-
сле большие проблемы. За без малого три про-
шедших после чемпионата мира года на БСА 
состоялось несколько концертов и мероприя-
тий общественно-политического характера, но 
именно ее «профильная», то есть футбольная, 
загрузка была минимальной.

В отличие от других московских стадионов, 
эта арена не является домашней ни для одного 
из базирующихся в столице клубов, и их при-
сутствие на ней является скорее исключитель-
ным случаем. Так, в конце 2018 года ЦСКА арен-
довал «Лужники» для того, чтобы сыграть там 
три матча в рамках Лиги чемпионов. Но и сбор-
ная России выбирает БСА для своих домашних 
встреч нечасто. На самом деле за три года она 
всего один раз выступила в «Лужниках», когда 
в 2019 году в отборочном турнире к стартующе-
му в июне чемпионату Европы приняла шот-
ландцев. Остальные игры она предпочитала 
играть на других московских стадионах или 
в других городах. В исследовании Sports.ru, вы-
шедшем в марте, утверждалось, что ежегодные 
убытки «Лужников» из-за их недозагруженно-
сти составляют около 1 млрд руб.

Арнольд Кабанов,  
Наталья Скорлыгина

ПРОЕКТЫ

«Локомотив» берет курс на Лужники
Клуб изучает варианты переезда  
в связи с реконструкцией домашней арены

Его поздравляет президент Федерации 
хоккея РФ, трехкратный олимпийский 
чемпион по хоккею Владислав Третьяк:
— Уважаемый Олег Васильевич! От всей 
души поздравляю Вас с днем рождения! 
Ваша деятельность заслуживает глубоко-
го уважения. Ваш профессионализм, вы-
сокая работоспособность, целеустрем-
ленность, высочайший авторитет среди 
коллег помогают Вам в реализации серь-

езных проектов в деле развития физиче-
ской культуры и спорта в нашей стране. 
От имени Федерации хоккея России бла-
годарю Вас за постоянную поддержку и 
неравнодушное отношение к нашему 
виду спорта. Примите искренние поже-
лания крепкого здоровья, успехов и уда-
чи в достижении поставленных целей.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет  
министру спорта РФ  
Олегу Матыцину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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